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Gilmar Mendes 
anula condenações, 
e José Dirceu fica 
elegível para 2026 

Dirceu foi condenado pelo 
então juiz Sérgio Moro em dois 
processos, em 2016 e 2017. As pe-
nas somavam 34 anos de prisão.
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Campinense Clube 
é alvo de operação 
da Polícia Civil; 
ninguém foi preso

Investigações envolvem cri-
mes tributários, desvio de recur-
sos, estelionato e falsidade ideo-
lógica em gestões anteriores.
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Lira anuncia apoio a Motta para 
presidir Câmara dos Deputados

MOVIMENTO EM BRASÍLIA

Paraibano terá, agora, que conseguir apoio de mais alguns partidos, inclusive do PL e do PT.  Página 13

Analice Uchôa expõe no Centro 
Cultural BNB, em Sousa

Serviço de Saúde ao Servidor é 
inaugurado, hoje, na capital

Pinturas em arte naïf estarão expostas até o dia 20 de novem-
bro, de segunda a sábado. Conheça a trajetória da artista.
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Inauguração faz parte da programação do Dia do Servidor, 
organizada pela Secretaria de Estado da Administração.
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Tema da redação do Enem gera expectativa
Na reta final para os exames, cursinhos turbinam revisão de matérias diversas e treinos de redação, disciplina 

que provoca bastante ansiedade nos concorrentes. Confira as dicas para a realização de uma boa prova.
Página 5

Outubro   Rosa

m
a

r
k

e
t

i
n

g
 

E
P

C

previna-se!
realize os exames
regularmente
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n “Existe explicação para a revista France Football não 
ter concedido a Bola de Ouro a Vini Junior?”. 

Geraldo Varela
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n “Vladimir Carvalho era fissurado pelos seus 
conterrâneos velhos de leitura”. "

Audaci Junior
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Foto: Evandro Pereira

Estrutura para as atividades foi montada no Centro Administrativo

“Brincadeiras de criança” é o tema da exposição da artista paraibana

Foto: Divulgação

Foto: Carlos Rodrigo

Etapa do Circuito 
Brasileiro de 
Handebol de Praia 
começa amanhã

Dentro do projeto Paraíba 
Beach Games, João Pessoa se-
diará a competição com 17 equi-
pes de sete estados.
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Servidores da 
Saúde do Estado 
terão aumento 
nos vencimentos

Trata-se dos Incentivos de De-
sempenho e de Atividades Espe-
ciais no âmbito da SES, que benefi-
ciam mais de nove mil servidores.
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O Censo Demográfico 2022, divulgado pelo Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) na última semana, revelou um crescimento de 636,6% no nú-
mero de lares homoafetivos na Paraíba. A pesquisa do IBGE contabilizou 6.519 
domicílios nessa situação, sendo que, no censo anterior, realizado em 2010, o nú-
mero era de 885 domicílios com casais homoafetivos.

A explicação para esse crescimento é simples: apenas a partir de 2011, o Supre-
mo Tribunal Federal (STF) reconheceu que o Artigo 5o da Constituição Federal, ao 
definir que todos são iguais perante a lei “sem distinção de qualquer natureza”, 
garante o direito ao casamento a casais do mesmo sexo. Antes disso, esses casais 
poderiam até viver juntos, mas não era possível oficializar a união.

De lá para cá, muitos conseguiram finalmente tornar-se casais perante a lei, 
seja por meio de contratos de união estável ou do casamento civil, garantindo, as-
sim, direitos importantes, como acesso ao plano de saúde do cônjuge, pensão ali-
mentícia e herança. Além disso, o direito mais importante, de serem tratados de 
forma igualitária perante a lei. Afinal, talvez nem todas as pessoas desejem se ca-
sar, mas a opção deve existir para todos. É uma questão de justiça.

A possibilidade de casamento também facilitou que casais do mesmo sexo ti-
vessem mais chances de adotar crianças, embora ainda haja muito preconceito 
em relação a isso.

A redução do preconceito na sociedade, aliás, também é um fator para que mais 
casais tenham se assumido dessa forma para os recenseadores do IBGE. Afinal, 
quantos deles não devem ter afirmado ser apenas amigos em pesquisas anterio-
res, por receio dos julgamentos?

Embora muitos homossexuais afirmem que, hoje, têm menos medo de expor 
suas identidades, por perceberem uma maior aceitação social, é inegável que o 
preconceito ainda está longe de acabar, tanto que, ainda no ano passado, essa po-
pulação teve seus direitos ameaçados quando um projeto de lei que proibia casa-
mento e união estável entre pessoas do mesmo sexo começou a tramitar na Câ-
mara dos Deputados.

O texto chegou a ser aprovado pela Comissão de Previdência, Assistência So-
cial, Infância, Adolescência e Família da Câmara, mas acabou não sendo levado 
adiante após causar grande polêmica. Ainda é possível, porém, que as votações 
sejam retomadas. Especialistas da área jurídica alertaram, no entanto, que ainda 
que a lei seja aprovada, o STF pode declará-la inconstitucional, ou o próprio pre-
sidente Lula pode vetá-la.

O Censo do IBGE reflete um avanço social que permitiu a uma parcela da so-
ciedade revelar-se. Essas pessoas não pretendem se esconder de novo, e a socie-
dade não pode retroceder.

Uniões homoafetivas
Editorial

Povos andinos e a resistência
No último dia 12 de outubro, quando o 

Chile viveu o Dia do Encontro de Dois Mun-
dos, ou o Dia de Colombo (aquele que disse 
ter descoberto as Américas em 1492), eu me 
deparei com uma pequena, mas importante 
manifestação dos povos andinos em plena 
Plaza de Armas, em Santiago. Descenden-
tes dos povos originários se reuniam para 
repudiar a suposta comemoração da data.

Segundo eles, não há o que festejar e o 
que houve, desde o século 15, foi uma inva-
são seguida de genocídio étnico. Os mani-
festantes, com traços indígenas, usavam as 
cores e a bandeira wiphala, dos povos andi-
nos, aquela de quadradinhos coloridos que 
desnudam uma forma diferente de cons-
truir a geografia latino americana e une 
povos chilenos, peruanos, bolivianos e ar-
gentinos.

A Praça das Armas, em livre tradução, 
tornou-se sinônimo de praça principal nas 
cidades chilenas, porque era sempre em tor-
no delas que ficavam as mais importantes 
estruturas das localidades que nasciam. Era 
ao redor dessas praças que ficavam as igre-
jas e os fortes que protegiam os espanhóis 
dos povos originários que tentavam, a todo 
custo, sobreviver à invasão estrangeira.

Em Santiago, o local abriga a Catedral 
Metropolitana, construída e reconstruída 
inúmeras vezes com o passar dos séculos, 
ora por conta dos frequentes terremotos 
na região, ora por conta dos ataques furio-
sos dos Mapuches e outras etnias que, com 
suas lanças e flechas em chamas, destruíam 
e expulsavam seus agressores estrangeiros.

Também é nessa praça onde fica uma es-
tátua de Pedro de Valdivia, um militar e con-
quistador espanhol, responsável por “des-
bravar” as terras que hoje formam a cidade 
de Santiago. Na escultura, ele é retratado 
montando um grande cavalo, sem usar ré-

deas e agarrando o animal pela crina. Essa 
homenagem, segundo guias locais, seria 
para mostrar como ele conseguia domar os 
selvagens com as próprias mãos.

O colono espanhol fundou a cidade de 
Santiago, em 1541; La Serena, em 1544; Con-
cepción, em 1550; La Imperial, em 1551; e 
Valdivia, em 1552. Era o equivalente aos ban-
deirantes, que tivemos no Brasil. Em todas 
as empreitadas, deparou-se com resistência 
e luta com os povos locais.

Seu destino final, mais que suas “con-
quistas”, é muito significativo para a re-
sistência dos povos andinos, assim como 
exemplo a ser seguido na luta de todos os 
povos originários: foi morto, desmembra-
do e comido pelos povos que tentava con-
quistar violentamente.
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Um olhar para o passado

“Ele é retratado 
montando 
um grande 
cavalo, sem 
usar rédeas e 
agarrando o 
animal pela 
crina

Maurício Melo

Há um conto presente em diversas cul-
turas e contado de diferentes formas. Va-
mos relatar a versão presente na cultura 
indígena norte-americana.

O neto de um sábio ancião cherokee lhe 
perguntou sobre algo que o incomodava.

— Sinto um conflito dentro de mim 
entre o bem e o mal. Não sei como resol-
vê-lo. O que posso fazer? — perguntou o 
jovem ao seu avô.

— Dentro de cada um de nós, há uma 
luta constante entre dois lobos. Eles estão 
em combate em nosso interior, numa ba-
talha que ocorre diariamente. Um deles 
é o lobo do ódio, da maldade, do ressen-
timento, do ciúme, do orgulho e da tris-
teza e representa tudo o que há de som-
brio e destrutivo dentro de nós. O outro, 
é o lobo da bondade, da compaixão, da 
generosidade e do amor. Ele simboliza o 
que é bom e pacífico.

— E qual dos dois lobos vence, avô?
— Aquele que você alimentar mais.
Na agitação da vida, é fundamental 

ter o mínimo de paz para resistir e se-
guir adiante. Está em paz quem conse-
gue alinhar os seus valores, ações e senti-
mentos, cultivando a necessária coerência 
entre eles.

Temos também de manter a calma por 
um sentido de responsabilidade com os 
outros e com o mundo. Quem está com 
a alma em torvelinho espalha conflitos 
por onde passa. Contudo, não é possível 
transmitir paz se não a experimentamos 
em nós mesmos. É preciso visitar a pró-
pria consciência e examinar como uma 
atitude de tranquilidade mínima pode ser 
construída. Para isso, é necessário que en-
caremos as nossas falhas, limitações e er-
ros passados sem nos julgar em excesso. 
Um fardo muito pesado inviabiliza a ca-
minhada. O perdão a si e aos outros ali-
via o coração e libera a mente. 

É preciso ter paz até mesmo para se au-
tocorrigir e para cumprir com os próprios 
deveres. Uma cabeça perturbada nada re-
solve. Um coração ansioso turva a visão e 
nos faz tropeçar.

A coerência entre as nossas escolhas 
diárias e os nossos propósitos de vida tra-
zem clareza e sentido à nossa caminhada. 
Assumir seus erros e responsabilidades é 
fundamental, mas também é imprescin-

dível reconhecer os próprios méritos e 
saber que não temos mais a visão que tí-
nhamos antes, quando nos equivocamos. 

Alguém que está em paz consigo mes-
mo encontra contentamento e tranquili-
dade até quando está sozinho. Quem vive 
em conflito não tem quietude interna e 
está sempre incomodado com a própria 
presença; procura fugir de si através do 
álcool, das drogas e de distrações tolas e 
sórdidas de todo tipo.

Encontrar a paz não significa ausência 
absoluta de conflitos e insatisfações, como 
bem demonstra a história cherokee sobre 
os lobos, mas sim uma sensação de equi-
líbrio que nos mostra que é possível li-
dar com as adversidades com serenidade.

Temos de ter paciência conosco mes-
mos e com os outros, enquanto passa-
mos pelos obstáculos necessários. Wayne 
Dyer, o escritor e palestrante motivacional 
norte-americano, diz, com acerto: “Você 
não pode controlar o que acontece do lado 
de fora. Mas sempre pode lidar com o que 
ocorre do lado de dentro”. 

Como estar em paz consigo mesmo?

“Está em paz 
quem consegue 
alinhar os seus 
valores, ações 
e sentimentos, 
cultivando a 
necessária 
coerência 
entre eles

Emerson Barros de Aguiar
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POLÍCIA E 
TCE-PB (2)

POLÍCIA E 
TCE-PB (1)

WILSON SANTIAGO TAMBÉM 
CONFIRMA APOIO A HUGO MOTTA

O presidente do Tribu-
nal de Contas do Estado 
da Paraíba (TCE-PB), con-
selheiro Nominando Diniz 
Filho, destacou a parceria 
que a corte vem mantendo 
com a Polícia Civil nos 
últimos anos. Ele men-
cionou ações realizadas 
pelo Instituto de Polícia 
Científica, como exames 
periciais e confecção de 
mais de 250 documentos 
de identidade no TCE-PB, 
e destacou a disponibili-
dade do delegado Gerson 
Barboza em compor a es-
trutura daquele tribunal. 

“Em boa hora, o con-
selheiro Fábio Nogueira 
sugeriu e o conselheiro 
Fernando Catão incluiu 
na estrutura do Tribunal 
de Contas, a presença de 
um delegado de carreira, 
e foi indicado o doutor 
Gerson Barboza, que tem 
prestado relevantes servi-
ços. Agradeço a Vossa Ex-
celência, doutor Gerson, e 
de forma especial ao dele-
gado-geral da Polícia Ci-
vil, doutor André Rabelo, 
que tem sido um parceiro 
desta instituição”, disse o 
presidente do TCE.

O deputado federal paraibano Wilson Santiago 
marcou presença no evento em que o presidente da 
Câmara, Arthur Lira, oficializou apoio ao paraibano 
Hugo Motta para a presidência da Casa. “O nome do 
deputado Hugo Motta será muito positivo para a Casa 
e para o partido. Acredito que o apoio dos partidos será 
conquistado e, com certeza, Hugo tem capacidade para 
concretizar esta vitória”, garantiu Santiago.

ASSEMBLEIA FAZ SESSÃO 
ESPECIAL E DEPUTADA 
APELA PARA PREVENÇÃO

A Assembleia Legislativa da Paraíba realizou, on-
tem, sessão especial que marcou reflexões e inicia-
tivas sobre o combate ao câncer de mama na Paraí-
ba. Na ocasião, a deputada estadual Francisca Motta 
(Republicanos) fez um apelo às paraibanas para que 
permaneçam vigilantes na prevenção e no diagnós-
tico precoce. A parlamentar sertaneja alertou sobre 
a necessidade de manter a prevenção, mesmo com 
o mês de outubro se encerrando, marcado pela cam-
panha mundial “Outubro Rosa”. “Trago a esta tribu-
na dados do Instituto Nacional de Câncer (INCA), que 
prevê que, só no triênio 2023-2025, serão detectados 
1.180 novos casos de câncer de mama na Paraíba, 
sendo 210 apenas em João Pessoa. Esses números 
alarmantes nos lembram a urgência de fortalecer a 
prevenção”, destacou Francisca Motta. A sessão es-
pecial, promovida pela presidência, pela Secretaria 
da Mulher da Casa de Epitácio e pela bancada fe-
minina, ontem à tarde, homenageou instituições que 
apoiam e cuidam de mulheres diagnosticadas com 
câncer de mama e útero em toda a Paraíba. “Con-
forme a Secretaria Estadual 
de Saúde (SES), somente em 
2024, infelizmente, 226 pa-
raibanas já perderam a 
luta contra o câncer de 
mama. Por isso, precisa-
mos cada vez mais de po-
líticas públicas que 
incentivem a de-
tecção precoce e 
o início imediato 
do tratamento”, 
ressaltou a depu-
tada.
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Pagamento do Incentivo de Desempenho e Atividades Especiais começa em novembro

Lei vai beneficiar mais de 
nove mil servidores da SES 

AUMENTO DE VENCIMENTOS

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) iniciou as adequa-
ções à Lei no 13.272/24, no que 
diz respeito ao pagamento do 
Incentivo de Desempenho e 
do Incentivo de Atividades Es-
peciais no âmbito da SES, para 
atender as Unidades Assis-
tenciais e Administrativas do 
SUS. A medida beneficia dire-
tamente mais de nove mil ser-
vidores da SES, que agora pas-
sam a ter direito de receber o 
incentivo já neste mês de no-
vembro. A SES também anun-

cia, junto com a medida, uma 
mudança para o aumento dos 
plantões SUS, de acordo com 
a Lei no 13.273/24.

Conforme o secretário de 
Estado da Saúde, Arimatheus 
Reis, as padronizações previs-
tas em lei serão aplicadas a to-
dos os trabalhadores da pasta 
e irão beneficiar uma gran-
de parcela de servidores com 
o aumento nos vencimentos. 
“Essa é uma medida do Go-
verno do Estado para benefi-
ciar todas as categorias, desde 

o administrativo até os médi-
cos plantonistas. Os plantões 
SUS passarão de R$ 180 para 
R$ 320, a depender do nível e 
da categoria; o valor pode che-
gar a R$ 1.600 nos finais de se-
mana a depender da função 
desempenhada”, explicou. 

O secretário enfatizou ain-
da que as medidas são neces-
sárias para o cumprimento 
das leis que foram assinadas 
neste ano. “Tudo entra em con-
formidade para fazer valer as 
normatizações do governo e 

efetivar as produções, de acor-
do com o executado em cada 
uma das unidades de saúde”, 
esclareceu. Todas as categorias 
da saúde passarão pela reade-
quação, que se dará de forma 
gradual. Neste mês, a medida 
já foi aplicada a todas as uni-
dades de assistência da rede 
estadual de saúde, de acordo 
com o porte e o tipo de com-
plexidade de cada uma delas. 
No próximo mês, serão benefi-
ciadas as categorias dos servi-
dores da área administrativa.

A partir de amanhã, o 
Paraíba Beach Games re-
cebe a segunda etapa do 
Circuito Brasileiro de Han-
debol de Praia, na arena 
montada na praia de Tam-
baú, na capital paraibana. 

No evento, organizado 
pelo Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Juventude, Es-
porte e Lazer (Sejel), par-
ticipam 17 equipes de sete 
estados brasileiros para dis-
putar nas categorias juvenil 
e adulto nos naipes mascu-
lino e feminino.

“João Pessoa é um celei-
ro de grandes atletas, que já 
foram até escolhidos como 
melhores do mundo. Tem 
também atletas dessa cida-
de que participaram da exi-
bição da modalidade nas 
Olimpíadas de Paris nes-
te ano. Os melhores joga-
dores do país vão disputar 
essa grande competição na 
cidade”, comentou o dire-
tor de handebol de praia da 
Confederação Brasileira de 
Handebol (CBHb), Gulliver 
Esteves.  

Com as disputas do han-
debol de areia, que se es-

tendem até o próximo do-
mingo (3), já é a sétima 
competição realizada no 
calendário do Paraíba Bea-
ch Games. 

Desde o início do proje-
to, ocorreram as etapas do 
Circuito Brasileiro Top 16, 
Circuito Brasileiro Aber-
to, Circuito Brasileiro Sub-
21, Circuito Mundial Elite 

16, além da Copa Nordeste 
de Futebol de Areia e o De-
safio Internacional, em que 
a Seleção Brasileira, hexa-
campeã da Copa do Mun-
do Fifa, venceu a da Colôm-
bia, nas duas partidas. “O 
público vem comparecendo 
em massa à arena do Paraí-
ba Beach Games, pois todos 
os eventos, até agora, foram 

lotados, como recentemente 
ocorreu no Desafio Interna-
cional de Futebol de Areia e 
o Desafio Internacional en-
tre Brasil e Colômbia. Ago-
ra, nesta semana, será o 
Circuito Brasileiro de Han-
debol de Praia, que vai mo-
vimentar as areias de Tam-
baú”, destacou o secretário 
da Sejel, Lindolfo Pires.

Circuito Brasileiro começa amanhã na capital
HANDEBOL DE PRAIA
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Recentemente, na arena do Paraíba Beach Games, aconteceu a Copa Nordeste de Futebol de Areia 

Com o objetivo de dar 
mais celeridade ao processo 
de alta dos pacientes, o servi-
ço de Hemodinâmica insta-
lado no Complexo Hospitalar 
Deputado Janduhy Carneiro, 
em Patos, pertencente à rede 
estadual de saúde e gerencia-
do pela Fundação Paraibana 
de Gestão em Saúde (PB Saú-
de), implantou a visita mul-
tiprofissional em sua Unida-
de de Terapia Intensiva (UTI) 
Cardiológica. 

A iniciativa favorece me-
lhores resultados clínicos, au-
mentando a segurança e a 
qualidade no atendimento 
ao paciente, pois conta com 
a presença de fisioterapeuta, 
enfermeiro, técnico em en-
fermagem, médico planto-
nista, coordenação médica e 
coordenação de práticas as-
sistenciais.

Já foram realizadas duas 
visitas, sendo a mais recen-
te ontem. Segundo o médico 
cardiologista Lucas Xavier, 
líder de Práticas Médicas da 
Hemodinâmica de Patos, a 
visita multiprofissional tem 

grande importância para o 
acompanhamento longitu-
dinal do paciente por possi-
bilitar uma integração entre 
as equipes. “Neste momen-
to de visita, tentamos achar 
soluções para os problemas 
que vamos enfrentar, estipu-
lar o tempo de alta e resol-
ver pendências do paciente,  
como algum exame laborato-
rial e exame de imagem, que 
são essenciais para a gente 
poder chegar de forma ade-
quada para o paciente e efeti-
var a rotatividade de leito na 
UTI, na enfermaria e na uni-
dade de cuidados cardiológi-
cos”, explicou. 

De acordo com a coorde-
nadora de Práticas Assisten-
ciais da Hemodinâmica de 
Patos, Kamila Leite, a presen-
ça de múltiplos profissionais 
facilita a troca de informa-
ções, colabora com uma visão 
mais ampla sobre o paciente 
e garante que todos estejam 
alinhados quanto ao plano 
de cuidado. “A interação en-
tre as diferentes especialida-
des promove discussões que 

podem levar a decisões mais 
embasadas sobre o tratamen-
to do paciente, resultando em 
intervenções mais rápidas e 
eficazes. Durante a visita, po-
demos observar o estado ge-
ral do paciente, verificar suas 
necessidades conforme a ava-
liação de cada profissional e, 
assim, podemos agilizar todo 
o processo de restauração da 
saúde, reduzindo o tempo de 
internação de forma segura”, 
afirmou. 

As visitas multiprofissio-
nais deverão ocorrer sema-
nalmente ou de acordo com 
a necessidade dos pacientes. 

Dezembro de 2022
O equipamento iniciou o 

funcionamento em 20 de de-
zembro de 2022, e, desde en-
tão, beneficia diretamente a 
população de 89 municípios 
do sertão paraibano, atendi-
dos pela 3a Macrorregião. Em 
setembro de 2024, a Hemo-
dinâmica de Patos atingiu a 
meta anual de 2.160 procedi-
mentos de cardiologia inter-
vencionista. 

Também este ano, no mês 
de maio, a Fundação PB Saú-
de inaugurou a nova Unida-
de de Decisão Cardiológi-
ca (UDC) para proporcionar 
uma assistência ainda melhor 
aos pacientes. 

Composta por cinco lei-
tos completos com monito-
res, multiparâmetros e res-
piradores, a UDC funciona 
como uma unidade de tran-
sição, onde a equipe médi-
ca pode tomar decisões rápi-
das e eficientes para garantir 
a melhor condução dos casos.

Hemodinâmica implanta visita multiprofissional 
HOSPITAL DE PATOS

n 

As visitas 
multiprofissionais 
deverão ocorrer 
semanalmente 
ou de acordo 
com a necessidade 
dos pacientes
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PASTOR ANIMADO (1)

PASTOR ANIMADO (2)

QUEIROGA PARA O SENADO?

O pastor Sérgio Queiroz, vice na chapa derrota-
da para prefeito de João Pessoa, encabeçada pelo 
ex-ministro Marcelo Queiroga, não perde tempo. 
Sem feeling para medir a oportunidade de certas 
falas, ele lançou na segunda-feira (28), um dia após 
a eleição, uma enquete com seguidores sobre o seu 
destino político. “A que cargo devo concorrer em 
2026? Senador ou governador?”.

Ou seja, nem lhe passa pela cabeça abandonar 
a política e se dedicar à carreira no serviço público 
e à pregação do Evangelho, por meio de seu projeto 
Cidade Viva. Está muito firme e ligado 24 horas 
nesses assuntos, passando a ser esse o seu maior 
interesse. Mas o que mais impressiona é ele jogar 
a responsabilidade em Deus. “Se Deus quiser... se 
for da vontade dele, blablablá”.

A intenção do ex-presidente Jair Bolsonaro é ten-
tar eleger, em 2026, os candidatos derrotados para o 
Senado. Uma forma de fortalecer sua base naquela 
casa legislativa e — quem sabe? — conseguir o 
sonhado impeachment do ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal Federal, eleito saco de 
pancadas dos bolsonaristas. Seria mais um passo 
no projeto de enfraquecimento substancial do STF.



O ex-sargento da Polí-
cia Militar Ronnie Lessa e o 
ex-policial Élcio Queiroz, que 
foi expulso da corporação, vão 
a julgamento, a partir das 9h 
de hoje, pela morte da verea-
dora Marielle Franco e do mo-
torista Anderson Gomes, na 

noite de 14 de março de 2018, 
na região central do Rio de Ja-
neiro. Pelos crimes de morte, 
o Grupo de Atuação Especia-
lizada de Combate ao Crime 
Organizado (Gaeco) do Minis-
tério Público estadual, atua-
rá na acusação e vai pedir ao 
Conselho de Sentença do 4o 
Tribunal do Júri a condena-
ção máxima, que pode chegar 

a 84 anos de prisão. Os dois fo-
ram denunciados à Justiça pe-
los crimes de duplo homicídio 
triplamente qualificado, um 
homicídio tentado, e recepta-
ção do carro Cobalt usado no 
dia do crime. 

Ronnie e Élcio foram pre-
sos na Operação Lume, de-
flagrada pelo Ministério Pú-
blico e pela Polícia Civil, um 

ano após o crime, em março 
de 2019.

Para o Tribunal do Júri, fo-
ram selecionadas 21 pessoas 
comuns da sociedade. Des-
te grupo, sete serão sorteadas 
na hora para compor, de fato, 
o júri popular.

Durante os dias de julga-
mento, os jurados ficam in-
comunicáveis e dormem em 

dependências restritas do Tri-
bunal de Justiça do Rio. Para 
o julgamento, o Ministério Pú-
blico do Rio de Janeiro preten-
de ouvir sete testemunhas. A 
acusação contará com depoi-
mento da única sobrevivente 
do atentado, a jornalista Fer-
nanda Chaves, que estava no 
carro com a vereadora e o mo-
torista, além de parentes das 

vítimas e dois policiais civis.
O processo que levou à pri-

são de Lessa e Queiroz tem 
13.680 folhas, 68 volumes e 58 
anexos. Os denunciados serão 
ouvidos por videoconferência. 
Ronnie está preso no Comple-
xo Penitenciário de Tremem-
bé, em São Paulo, e Élcio, no 
Complexo da Papuda, presí-
dio federal em Brasília.
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A Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) aprovou, 
ontem, o Projeto de Lei (PL) no 
2.186/2024, que institui a Políti-
ca Estadual de Agroindústria 
Familiar do Estado da Paraíba. 
Entre os objetivos da propos-
ta, estão a agregação de valor 
à produção dos agricultores fa-
miliares do estado, o incremen-
to à geração de trabalho e renda 
e a busca da segurança alimen-

tar e nutricional da população. 
De acordo com o projeto, 

para atingir tais objetivos, a 
política pública utilizará ins-
trumentos como: concessão de 
crédito e incentivos fiscais e tri-
butários aos produtores; ins-
peção sanitária dos empreen-
dimentos; ensino, pesquisa e 
assistência técnica voltados a 
produção, industrialização, co-
mercialização e gestão; certifi-
cação de origem e de qualidade 
de produtos destinados à co-
mercialização; promoção e co-

mercialização dos produtos; e 
capacitação profissional.

Ainda segundo a proposta, 
a política estadual de agroin-
dústria familiar poderá ser pla-
nejada e executada de forma 
participativa e descentraliza-
da, mediante análise da viabi-
lidade técnica e econômica dos 
projetos; orientação e acompa-
nhamento na execução dos pro-
jetos a serem desenvolvidos; 
desenvolvimento de ativida-
des de formação profissional 
nas áreas da produção, indus-

trialização, comercialização e 
gestão administrativa; apoio à 
comercialização dos produtos 
das agroindústrias familiares, 
por meio de feiras, exposições, 
mercados e centrais de abaste-
cimento; e estímulo à criação de 
redes solidárias que articulem 
as agroindústrias familiares e 
as organizações de comunida-
des urbanas.

De acordo com a autora do 
projeto, a deputada estadual 
Cida Ramos (PT), a produção 
de alimentos pela agricultura 

familiar “desempenha um pa-
pel fundamental na garantia da 
segurança alimentar e nutricio-
nal da população paraibana”. 
Neste sentido, ela destaca que, 
além de contribuir para a me-
lhoria da qualidade de vida e 
a redução da fome e da desnu-
trição no estado, a política tam-
bém é importante por estimular 
a adoção de inovações tecnoló-
gicas no campo e abrir novas 
oportunidades de negócios e 
agregação de valor aos produ-
tos da agricultura familiar.

“Em suma, a instituição da 
Política Estadual de Agroin-
dústria Familiar do Estado da 
Paraíba representa um impor-
tante passo para o fortaleci-
mento e o desenvolvimento 
sustentável do setor agrícola 
em nosso estado, promovendo 
a inclusão social, a justiça eco-
nômica e a proteção do meio 
ambiente, além de contribuir 
para a construção de uma so-
ciedade mais justa, equitativa 
e próspera para todos os parai-
banos”, pontuou. 

Paraíba ganha programa estadual de agroindústria familiar
POLÍTICA PÚBLICA

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com

Ronnie Lessa e Élcio Queiroz vão a julgamento, a partir das 9h de hoje, no 4o Tribunal do Júri do Rio de Janeiro

MP pedirá 84 anos de prisão para réus
CASO MARIELLE

Douglas Corrêa 

Agência Brasil

A primeira-dama do Es-
tado, Ana Maria Lins, parti-
cipou, na tarde de ontem, da 
Sessão Especial em Alusão ao 
Outubro Rosa da Assembleia 
Legislativa da Paraíba (ALPB), 
marcada pela outorga do Certi-
ficado Quem Ama Cuida, des-
tinado a reconhecer organi-
zações não governamentais 
(ONGs) que desenvolvem tra-
balho em benefício das mulhe-
res paraibanas. 

Na solenidade, ela destacou 
as ações do Governo da Paraí-
ba na luta contra o câncer de 
mama, como a oferta no nú-
mero de mamografias, facili-
tando o acesso ao diagnóstico 
precoce e aumentando as chan-
ces de cura.  

“Hoje, a convite do Poder 
Legislativo, estamos aqui para 
parabenizar e evidenciar o tra-
balho de muitas mãos e mentes 
que se unem ao poder público 
com uma nobre missão: cuidar 
de vidas, em especial, da vida 
das mulheres”, disse a primei-

ra-dama em seu discurso, em 
referência ao Certificado Quem 
Ama Cuida, de autoria da de-
putada Daniele do Vale. 

A primeira-dama também 
evidenciou as ações do Gover-
no da Paraíba na luta contra o 
câncer. “Apenas no Centro de 
Diagnóstico do Câncer de João 
Pessoa, foram disponibiliza-
das, ao longo de todo esse mês 
de outubro, 100 mamografias, 
sem burocracia, de forma aces-
sível. Além disso, o Governo do 
Estado criou o Paraíba contra o 
Câncer, para garantir um aten-
dimento mais rápido e eficien-
te a quem precisa ser cuidada”, 
observou Ana Maria Lins.

Presente à sessão, a pre-
feita de Pocinhos, Eliane Gal-
dino, ressaltou que o Cer-
tificado Quem Ama Cuida 
fortalece ainda mais as insti-
tuições. “Essa é uma iniciativa 
brilhante, que fortalece ainda 
mais essas instituições, que lu-
tam na prevenção dessa doen-
ça que afeta tantas paraibanas, 

que é o câncer de mama. Fico 
muito feliz por estar partici-
pando dessa sessão, que é um 
estímulo para que essa rede de 
apoio a mulheres que enfren-
tam o câncer de mama siga 
crescendo”, afirmou. 

Já a deputada Francisa Mot-
ta evidenciou a importância da 
prevenção na luta contra o cân-
cer de mama. “O trabalho de 
conscientização é muito im-
portante, e o trabalho dessas 
instituições que amparam es-
sas mulheres precisa ser in-
centivado. Por isso, vem em 
boa hora a entrega desse certi-
ficado da Assembleia Legislati-
va da Paraíba”, disse, lembran-
do também as ações adotadas 
pelo Governo do Estado contra 
o câncer de mama.

A secretária de Estado da 
Mulher e Diversidade Huma-
na, Lídia Moura, também des-
tacou a importância dessas 
instituições. “O câncer é uma 
doença muito dura; então, mui-
tas vezes, é importante encon-

trar toda a rede de apoio de vo-
luntários, além das ações que o 
Poder Público vem adotando”, 
disse. Entre as ONGs home-
nageadas, está a Rede Femini-
na de Combate ao Câncer, cuja 
presidente Zenaide Andrade 
recebeu das mãos da primei-

ra-dama o Certificado Quem 
Ama Cuida. Ao todo, 10 ins-
tituições foram agraciadas. A 
sessão especial, que foi pre-
sidida pela deputada Camila 
Toscano, foi prestigiada, ain-
da, pela presidente do Tribunal 
Regional Eleitoral da Paraíba 

(TRE-PB), Agamenilde Vieira; 
pela diretora da Penitenciária 
de Reeducação Feminina Ma-
ria Júlia Maranhão, Cinthya 
Almeida; pela defensora pú-
blica-geral da Paraíba, Mada-
lena Abrantes, entre outras au-
toridades.

Primeira-dama participa de sessão especial do Outubro Rosa
NA ALPB

Ana Maria Lins destacou as ações do Governo da Paraíba na luta contra o câncer de mama
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A Secretaria de Estado 
da Saúde de São Paulo emi-
tiu um alerta epidemiológi-
co ontem para a vacinação 
contra o sarampo no estado. 

O aviso do Centro de 
Vigilância Epidemiológica 
(CVE) do órgão foi publica-
do após confirmação, pela 
prefeitura da capital pau-
lista, de registro de dois ca-
sos da doença em outubro. 

Os pacientes são um 
homem de 37 anos e uma 
mulher de 35 anos que via-
jaram recentemente ao ex-
terior. 

As secretarias munici-
pal e estadual de Saúde ain-
da não informaram sobre 

o estado de saúde dos pa-
cientes. O país está próxi-
mo de retomar o status de 
livre da doença, que ocorre 
após mais de dois anos sem 
registro de casos transmiti-
dos localmente.

Segundo a pasta, a de-
tecção do vírus no estado 
alerta a população sobre o 
risco de transmissão local e 
de disseminação. 

“O viajante que retorna, 
deve manter a atenção ao 
aparecimento de sintomas 
em até 21 dias. Caso apre-
sente febre e vermelhidão 
na pele, evite o contato com 
outras pessoas, até ser ava-
liado por um profissional 
da saúde”, informa a dire-
tora do CVE, Tatiana Lang, 
em nota da pasta.

Doença 
O sarampo é uma doen-

ça viral, altamente trans-
missível, que pode ter uma 
apresentação grave e até le-
var à morte. A transmissão 
ocorre por tosse, fala, es-
pirro ou aspersão de gotí-
culas de saliva de uma pes-
soa doente. A vacinação é 
a maneira mais efetiva de 
evitar a infecção. Os prin-
cipais sintomas do saram-
po são manchas vermelhas 
no corpo e febre alta (acima 
de 38,5 °C) acompanhada 
de um ou mais dos seguin-
tes sintomas: tosse seca; ir-
ritação nos olhos (conjunti-
vite); nariz escorrendo ou 
entupido.

Segundo o Ministério 
da Saúde, a cobertura para 

a doença, através da vacina 
tríplice viral, tem esquema 
vacinal de duas doses para 
pessoas de 12 meses até 29 
anos de idade e uma dose 
para adultos de 30 a 59 anos. 

O imunizante protege 
contra o sarampo, a caxum-
ba e a rubéola e teve aumen-
to da cobertura da primei-
ra dose de 80,7%, em 2022, 
para 87%, em 2023. 

O último caso autócto-
ne de sarampo (transmiti-
do no país) foi há dois anos, 
no Amapá. A vacina é reco-
mendada a todas as pessoas 
entre 12 meses e 59 anos e o 
alerta indica que adolescen-
tes e adultos não vacinados 
ou com esquema incomple-
to devem iniciar ou comple-
tar o esquema vacinal.

SP emite alerta para vacinação no estado
CONTRA O SARAMPO

Guilherme Jeronymo 

Agência Brasil

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) marcou para 15 de 
novembro a retomada do jul-
gamento virtual do habeas cor-
pus protocolado pela defesa 
do ex-jogador de futebol Ro-
binho, que está preso desde 
março deste ano no complexo 
penitenciário de Tremembé.

A defesa do ex-jogador 
pretende derrubar a decisão 
do Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ) que homologou sen-
tença da Justiça italiana con-
tra Robinho e determinou a 
prisão imediata dele.

Ele foi condenado a nove 
anos de prisão na Itália pelo 
envolvimento no estupro de 

uma mulher, ocorrido den-
tro de uma boate de Milão, 
em 2013.

O julgamento está sus-
penso desde o mês passado 
por um pedido de vista feito 
pelo ministro Gilmar Men-
des.

Até o momento, somente 
o voto do relator do caso, mi-
nistro Luiz Fux, foi proferido. 
Para o ministro, não houve ir-
regularidades na decisão do 
STJ que determinou a prisão.

“O STJ, no exercício de sua 
competência constitucional, 
deu cumprimento à Consti-
tuição e às leis brasileiras, aos 
acordos firmados pelo Brasil 
em matéria de cooperação in-
ternacional e às normas que 
regem a matéria”, disse Fux.

STF marca para novembro 
retomada do julgamento 

DO EX-JOGADOR  ROBINHO

André Richter 

Agência Brasil
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Foco na estrutura da redação e no uso normativo da língua são algumas dicas de um experiente professor da área

Preparativos para o texto nota mil
ENEM

Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

No próximo domingo 
(3), começa o Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem) 
2024. Neste primeiro dia de 
provas — o segundo será no 
dia 10 —, os candidatos te-
rão de responder 90 ques-
tões de Linguagens e Ciên-
cias Humanas, além de fazer 
a temida redação. Para esta 
última, muitos alunos vêm 
se preparando o ano inteiro, 
com aulas extras, treinamen-
to da escrita, leitura e corre-
ção de suas redações anterio-
res, além da preocupação em 
conhecer possíveis temas que 
possam cair na prova. Em 
João Pessoa, cursinhos ofe-
recem aulas específicas para 
que os candidatos alcancem a 
tão sonhada nota mil na ava-
liação, o que é uma forma de 
se destacar no exame e au-
mentar a média final. 

A Habilis é um desses es-
paços, na capital paraibana. 
Além do ensino regular, a 
escola também oferece um 
cursinho preparatório para 
as provas do Enem, denomi-
nado extensivo, no qual os 
alunos podem ter um refor-
ço nas disciplinas que serão 
cobradas no certame. O alu-
no pode, ainda, fazer maté-
rias isoladas, o que lhe per-
mite focar em áreas nas quais 
sente mais dificuldade ou po-
tencializar um desempenho 
que já é bom, mas pode ficar 
ainda melhor — e, com isso, 
aumentar a sua nota, como é 
o caso da redação. 

O professor Arthur Lira, 
que dá aulas de redação na 
Habilis, conta que os alunos 
trabalharam a escrita duran-
te todo o ano, com mais de 40 
redações escritas, corrigidas 
e orientadas. Segundo ele, 
nesta reta final, há uma an-
siedade em saber o tema que 
vai cair na prova, mas esse 

O Instituto Federal da Pa-
raíba (IFPB) abriu as inscri-
ções do processo seletivo para 
o Programa Nacional de Inte-
gração da Educação Profissio-
nal ao Ensino Médio na Moda-
lidade de Educação de Jovens e 
Adultos (Proeja), nos campi de 
João Pessoa, Sousa, Campina 
Grande, Cabedelo e Cajazeiras. 
Serão disponibilizadas 230 va-
gas para quem já tem o Ensino 
Fundamental, com inscrições 
que acontecem até o dia 4 de 
dezembro deste ano, de forma 
presencial. A seleção consistirá 
na análise do histórico escolar. 

Para se inscrever, o candi-
dato precisa ter idade mínima 
de 18 anos e apresentar a se-
guinte documentação: formu-
lário de inscrição devidamente 
preenchido e assinado — dis-
ponível no campus e no edital; 
questionário socioeconômi-
co; e fotocópias (frente e ver-
so) do documento de identifi-
cação oficial, com foto, do CPF, 
do comprovante de residência 
e do Certificado de Conclusão 

do Ensino Fundamental (anti-
go Ginasial ou 1o Grau).

É importante ressaltar que 
todos os cursos são gratuitos 
e que, para ingressar, o candi-
dato não precisa realizar pro-
vas, apenas apresentar seu 
histórico. Os cursos terão iní-
cio no primeiro semestre de 
2025. Acesse os editais no site 
da instituiçlão: https://estu-
dante.ifpb.edu.br/.

IFPB abre 230 vagas para 
o Proeja em vários cursos

ATÉ DEZEMBRO

Unidades e cursos:

Saiba Mais

n Campus Sousa – Curso 
Integrado em Agroindústrias
n Campus Cajazeiras – 
Curso Integrado em Meio 
Ambiente
n Campus Cabedelo – Cur-
sos Integrados em Panifica-
ção e Pesca
n Campus Campina Gran-
de – Curso Integrado em 
Administração
n Campus João Pessoa – 
Curso Técnico em Eventos

A Paraíba é o “estado 
convidado” da 70a Feira do 
Livro de Porto Alegre, ho-
menagem justificada por 
seu destaque como berço 
da literatura de cordel. O 
Governo da Paraíba, por 
meio da Empresa Paraiba-
na de Comunicação (EPC), 
participará do evento, que 
acontece de 1o a 20 de no-
vembro, na Praça da Al-
fândega, no Centro Histó-
rico de Porto Alegre, Rio 
Grande do Sul. Além de 
levar um estande da Li-
vraria A União, a Paraíba 
vai realizar a mesa-redon-
da “De repente prosear faz 
nascer a cantoria e o verso 
de cordel”, que acontece-
rá no próximo sábado (2), 
no Teatro Petrobras Carlos 
Urbim, às 17h30. 

A mesa será composta 
pela jornalista Naná Gar-
cez, diretora-presidente da 
EPC, que, na ocasião, re-
presentará o governador 
João Azevêdo; pelo violei-
ro repentista Oliveira de 
Panelas; e pela professo-

ra Joseilda Diniz, consul-
tora de cultura e curado-
ra da Literatura de Cordel 
no Museu de Arte Popu-
lar da Paraíba (Mapp). O 
trio lançará luzes sobre a 
tradição da cantoria e da 
literatura de cordel, tema 
que enaltece a identidade 
nordestina e valoriza as 
histórias, o imaginário e a 
arte popular autêntica da 
Paraíba, em um dos mais 
expressivos eventos cultu-
rais do país.

Títulos
O estande da Livraria 

A União – Poeta Juca Pon-
tes, que integra a EPC, vai 
participar do maior even-
to literário a céu aberto da 
América Latina com um 
estande no qual estarão 
disponíveis centenas de 
títulos da literatura parai-
bana, dos mais diversos 
gêneros. O local funciona-
rá das 9h às 19h, até o dia 
14 de novembro. 

Entre as obras expos-
tas no estande, estarão li-

vros editados pela Edito-
ra A União, a exemplo de 
“Leandro Gomes de Bar-
ros: coletânea de cordéis”; 
os cinco volumes da co-
leção “Paraíba na Litera-
tura”; o álbum “Feira de 
Campina Grande – um 
museu vivo da cultura 
popular”, de Chico Perei-
ra, com ilustrações de Flá-
vio Tavares; “Maestro Chi-
quito: o metalúrgico dos 
sons”, de Adeildo Vieira; 
o box “Celso Furtado, a 
esperança militante”, com 
três livros; e “Estigma de 
um amor sagrado e outras 
histórias”, de Cláudio Li-
meira, entre outros. 

Feira
Nos 20 dias da 70a Fei-

ra do Livro de Porto Ale-
gre, os visitantes poderão 
conhecer as novidades do 
mercado literário em 72 
bancas — sendo 10 na área 
infantojuvenil. Ao todo, 
serão mais de mil eventos 
culturais, todos gratuitos, 
que ocorrerão das 10h às 

20h. O evento estima rece-
ber um público de 1,5 mi-
lhão de visitantes, durante 
todo o seu período de rea-
lização. Esta edição, que 
comemora os 70 anos da 
feira, simboliza a retoma-
da do setor livreiro, que foi 
duramente afetado pela 
enchente que atingiu o es-
tado, em maio deste ano.

Paraíba participa da 70a Feira do Livro
EM PORTO ALEGRE

Convite
A Livraria A União 

– Poeta Juca Pontes, 
que integra a EPC, vai 

participar do maior 
evento literário a céu 

aberto da América 
Latina, com centenas 
de títulos paraibanos

“Tivemos uma 
preparação 
muito boa. Eu 
me sinto mais 
confiante, 
é como se o 
nervosismo não 
existisse mais

Clara de Almeida

“É preciso se 
preocupar 
com os eixos 
estruturantes 
do texto. Se o 
aluno estudou 
isso, ele vai se 
dar bem 

Arthur Lira

fator não é decisivo para um 
bom desempenho.  “Dos mil 
pontos da redação, a parte re-
ferente à estrutura da língua, 
ao conhecimento da gramáti-
ca, vale 600. Os alunos ficam 
preocupados com o tema que 
pode cair, buscando possíveis 
argumentos, mas acabam ti-
rando 940 ou 960 pontos — e 
os pontos que ele vai perder 
estão relacionados à norma 
padrão, estão na estrutura do 
texto”, diz ele, que há 10 anos 
trabalha nessa área.

Por essa razão, o professor 
reforça a dica que sempre dá 
aos seus alunos: revisar a es-
trutura do texto, o que cada 
parte tem de conter. Ou seja, 
os alunos devem conferir os 
principais equívocos cometi-
dos e atentar para tópicos da 
norma padrão da língua por-
tuguesa, como o uso de cra-
se, vírgula, concordâncias e 

regências, além da colocação 
adequada dos conectivos e 
da atenção à progressão tex-
tual. “É preciso saber o que é 
uma tese, uma argumenta-
ção, uma justificativa, saber 
como marcar opinião… En-
fim, é preciso se preocupar 
com os eixos estruturantes 
do texto. Se o aluno estudou 
isso, ele vai se dar bem na re-
dação, independentemente 
do tema”, ressalta.

Segundo Arthur, a melhor 
forma de se fazer essa revisão 
é a partir dos próprios textos, 
vendo como ele pode ser apri-
morado. “Até domingo, não é 
possível revisar tudo sobre as 
regras gramaticais, então, o 
importante é focar nos erros 
mais comuns e estudar para 
não mais cometê-los”, orien-
ta. Sobre o tema, ele lembra 
que, nos últimos dois anos, 
o Enem vem focando em mi-

norias e direitos sociais. “Ele 
pode continuar por esse ca-
minho, mas também são pos-
síveis temas como meio am-
biente e problemas urbanos. 
Minha aposta, no entanto, 
é em um tema que trate de 
tecnologia e comportamento 
humano, como inteligência 
artificial, apostas esportivas 
on-line ou letramento digi-
tal”, observa.

Confiança
A aluna Clara Letícia Nas-

cimento de Almeida, 20 anos, 
diz que a preparação para a 
redação do Enem foi mais 
cansativa no início do ano, 
mas que hoje se sente mais 
preparada. “Agora está mais 
fácil, tanto a produção quan-
to as correções. Tivemos uma 
preparação muito boa. Eu me 
sinto mais confiante, como se 
o nervosismo não existisse 

mais”, afirma. Já para o alu-
no Rafael Araújo, de 18 anos, 
a ansiedade é inevitável, nes-
ta reta final. Mesmo assim, 
ele se sente confiante, devido 
à preparação que fez, ao longo 
do ano. “Além do extensivo, 
eu também faço a preparação 
isolada com o professor, en-
tão, escrevo redações toda se-
mana. Além disso, tive mais 
aulas e trabalhei os temas que 
ele indicou”, destaca. Às vés-
peras do exame, ele tem se de-
dicado assistir a filmes, con-
versar com os amigos e jogar, 
no intuito de reduzir a carga 
de estudos. “A tensão em ex-
cesso pode atrapalhar na hora 
das provas”, argumenta.

Arthur defende que di-
minuir o ritmo, durante essa 
etapa, é essencial. Ou seja, es-
tudar como antes, quando as 
escolas realizavam aqueles 
aulões de véspera, vai ape-
nas aumentar a ansiedade 
dos candidatos e deixá-los 
cansados — além de levá-los 
a focar nas apostas dos pro-
fessores daquelas últimas au-
las, que não serão, necessaria-
mente, os assuntos que vão 
cair. “Na véspera, a dica é 
tentar relaxar, fazer uma ca-
minhada, jantar com a famí-
lia, fazer atividades que deem 
prazer. Pensar na prova não 
influencia no desempenho”, 
afirma. 

O professor também cha-
ma a atenção para as cobran-
ças (muitas delas, oriundas 
do próprio aluno). “O grande 
problema, de fato, é a ansie-
dade. O aluno se cobra mui-
to. Por isso, é importante que 
ele esteja ciente da relação en-
tre a oportunidade e o esfor-
ço e não se exija além daqui-
lo que teve a oportunidade de 
estudar. Além disso, se não 
der certo, a vida não se acaba 
depois do Enem. Nada impe-
de o aluno de melhorar e, no 
próximo ano, tentar o exame 
novamente”, destaca. 

Cursinhos preparatórios e reforço em disciplinas isoladas são estratégias para encarar o exame
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A Prefeitura de Campina 
Grande também tem se pre-
parado para a movimentação 
prevista para o Dia de Fina-
dos. A Superintendência de 
Trânsito e Transportes Públi-
cos (STTP) da Rainha da Bor-
borema informou que aumen-
tará em 60% a frota de ônibus 
em circulação no feriado, com 
o intuito de facilitar os deslo-
camentos da população aos 
cemitérios e a outros locais 
da cidade.

Sob o programa Tarifa 
Zero, que garante a gratui-
dade das passagens nos pri-
meiros sábados de cada mês, 
os veículos circularão das 5h 
às 20h. “Pela manhã, teremos 
reforço na frota. A partir das 
14h, a frota será reduzida, até 
ficar normal para um dia de 
feriado, até as 20h. Será um 
atendimento especial para que 
as pessoas tenham a oportu-
nidade de fazer visitas aos ce-
mitérios com tranquilidade, 
sabendo que haverá ônibus à 
disposição”, declarou o supe-
rintendente da STTP, Vitor Ri-

beiro. Ao todo, serão atendidas 
rotas de 23 linhas neste sába-
do: 020, 022, 004, 044, 090A, 
090B, 092, 922, 110, 111, 245, 263, 
303, 333, 444, 504, 555, 660, 902, 
903A, 903B, 910 e 955.

Monitoramento
Por meio de uma equipe 

composta por 20 agentes de 
trânsito, distribuídos nos en-
tornos dos cemitérios de Cam-
pina, a STTP programa, ainda, 
rondas periódicas e o monito-
ramento das vias de acesso a 
esses locais, para assegurar 
maior fluidez no tráfego e se-

gurança aos visitantes. 
“Teremos um foco princi-

pal do efetivo de agentes de 
trânsito no entorno do Cemi-
tério do Monte Santo, já que, 
naquele trecho, há sempre um 
maior fluxo de pedestres e de 
veículos, tendo, inclusive, a ne-
cessidade de interdição de al-
gumas ruas próximas ao lo-
cal”, ressaltou Vitor Ribeiro. 

As operações especiais da 
STTP, que ocorrerão entre as 
6h e as 18h, também preveem 
interdições próximas aos ce-
mitérios José Pinheiro, do Ara-
xá e do Cruzeiro.

A Autarquia Especial 
Municipal de Limpeza Ur-
bana (Emlur) tem realiza-
do, nesta semana, serviços 
de zeladoria nos cemitérios 
públicos de João Pessoa, em 
preparação dos locais para 
o Dia de Finados, que acon-
tece no próximo sábado (2). 

Ontem, foram execu-
tadas atividades de roça-
gem, capinação e pintura 
de meio-fio no Cemitério 
Senhor da Boa Sentença, si-
tuado no Varadouro, e nos 
corredores de acesso à es-
trutura. Os mesmos servi-
ços já foram feitos no Cemi-
tério São José, em Cruz das 
Armas, e no Cemitério do 
Cristo Redentor, e contem-
plarão, ainda nesta semana, 
o Cemitério Santa Catarina, 
no Bairro dos Estados. 

As ações de zeladoria 
da Emlur têm sido promo-
vidas em apoio à Secretaria 
de Desenvolvimento Urba-
no (Sedurb) de João Pessoa, 
responsável pelos equipa-
mentos públicos. O supe-
rintendente da autarquia, 
Ricardo Veloso, salientou, 
contudo, que essas ativida-
des também são realizadas 
regularmente ao longo do 

ano. “Priorizamos datas 
em que há maior visitação 
nos cemitérios, como o Dia 
das Mães e o dos Pais, mas 
os serviços são executados 
em outros meses também”, 
destacou Ricardo.

Para evitar os riscos e 
aborrecimentos causados 
pelos ratos, é necessário cui-
dar dos espaços de convivên-
cia. “O lugar onde você vive 
ou onde você trabalha não 
pode ter frestas, entulhos no 
quintal, buracos onde os ra-
tos entram e se acumulam, 
ou aqueles ‘quartos de tra-
lhas’, que todo mundo tem 
em casa. Se você mora vi-
zinho a um terreno baldio, 
com um ‘mato’ malcuidado, 
você tem que limpar esse ter-
reno e tirar pelo menos 2 m 
da vegetação que está perto 
de sua casa. Isso vai lhe fa-
zer bem e evitar ratos e ou-
tros bichos”, aconselha Feli-
pe Gurgel.

Além disso, é preciso ter 
senso de coletividade, como 
demonstra o relato de Ma-
ria da Conceição da Silva. Ela 
mora no Bairro das Indús-
trias, área com alta concen-
tração desses roedores em 
João Pessoa, e trabalha como 
ambulante na Praia de Tam-
baú, junto com seu marido. 
Conforme Maria, o casal cos-
tuma ter dificuldades com a 
presença desses animais, em 
parte, por má vontade da vi-
zinhança. “Na minha rua, o 
carro do lixo passa três vezes 
na semana, mas parece que 
o povo tem preguiça de colo-
car o lixo no saquinho e espe-
rar ele passar. Aí, jogam tudo 
no terreno baldio ao lado da 
minha casa. Eu até limpo 
tudo direito, só que a gente 
vive trabalhando na praia e 
só chega em casa à noite. En-
tão, não adianta eu limpar e o 
vizinho não fazer o mesmo”, 
desabafa a vendedora.

O esforço individual na 
prevenção à disseminação 
dos ratos deve, então, unir-se 
à ação conjunta de vizinhos 
e à intervenção institucio-
nal. De acordo com Pollyana 
Dantas, se a infestação de ra-
tos ocorrer em espaços cole-
tivos, a população pode acio-
nar a Gvaz. Para isso, há dois 
números de telefone dispo-
níveis: 3213-7781 e 3213-7782. 
“Quando a gente recebe um 
chamado, faz a visita técnica 
e o estudo daquele quartei-
rão e já inicia o combate, por 
meio da aplicação de vene-
nos na parte externa das ca-
sas — como caixas de gordu-
ra, rede de esgoto, calçadas 
e muros”, conclui a gestora.

Com a aproximação do ve-
rão, não são apenas as tempe-
raturas que sobem em todo o 
país — as populações de ratos 
nas cidades também tendem a 
crescer. Por isso, em João Pes-
soa, a Gerência de Vigilância 
Ambiental e Zoonoses (Gvaz) 
tem intensificado o combate a 
esses roedores, com aplicação 
de venenos para controle das 
pragas e ações de educação 
ambiental. O trabalho é feito 
em comunidades, parques e ór-
gãos públicos da capital, além 
dos pontos de maior prolifera-
ção dos animais — como a orla, 
locais com concentração de lixo 
e de material reciclável, o Dis-
trito Mecânico e o Bairro das 
Indústrias.

Pollyana Dantas, diretora 
da Gvaz, explica que, a depen-
der do local de aplicação, são 
utilizados três tipos de ratici-
da: granulados, em pó ou pas-
tosos. “A gente faz esse pro-
cesso de maneira segura, tanto 
para os outros animais como 
para as pessoas que moram 
naquelas regiões, como crian-
ças e idosos, para que não haja 
nenhum tipo de contato com 
esse veneno. E essa aplicação é 
feita exclusivamente por nos-
sos agentes de combate a en-
demias, que são qualificados e 
capacitados para isso e tomam 
todos os cuidados necessários, 
por meio do uso de EPIs [Equi-
pamentos de Proteção Indivi-
dual]”, esclarece Pollyana.

Outra preocupação da 
Gvaz é com a redução dos im-
pactos ambientais causados 
pelos venenos. Nesse sentido, 
são feitos estudos para direcio-
nar a melhor forma de aplicar 
os raticidas, de acordo com as 
características físicas dos lo-
cais e com a época do ano. “A 
gente evita fazer a aplicação 
do veneno em período chuvo-
so, para que não haja nenhum 

tipo de contaminação do solo, 
porque não se pode aplicar um 
pó numa área encharcada, se-
não ele vai contaminar aquela 
terra”, complementa a gestora.

Ainda segundo Pollyana, a 
Gvaz atua na conscientização 
da população, especialmente 
durante as intervenções nas 
comunidades. O órgão tam-
bém promove palestras edu-
cativas junto a penitenciárias, 
hospitais e unidades de educa-
ção da cidade. O foco é na pre-
venção de uma das doenças 
mais frequentemente trans-
mitidas pelos roedores: a lep-
tospirose, adquirida pelo con-
tato com a urina de animais 
infectados. “Muitas pessoas 
acham, por exemplo, que, se 
um rato rói a lateral de uma 
melancia, elas podem só reti-
rar aquela parte e comer o res-
tante. Mas não podem, porque 
onde o rato come, ele urina. 
Então, se ele teve acesso a uma 
fruta, a fruta inteira tem que 
ser jogada no lixo”, orienta.

Riscos de saúde
Além da leptospirose, ou-

tra patologia recorrentemente 
transmitida pelos ratos é a pes-
te bubônica, adquirida após a 
picada de pulgas que parasi-

tam o animal. As duas infec-
ções têm sintomas comuns, 
como febre alta e dores muscu-
lares, mas diferem em outros 
sinais. Na primeira, podem 
ocorrer dor de cabeça, verme-
lhidão nos olhos e icterícia — 
coloração amarelada na pele, 
nas mucosas e nos olhos. Já a 
pessoa acometida pela peste 
pode sentir calafrios e inchaço 
dos gânglios linfáticos. 

O clínico-geral Felipe 
Gurgel explica quando é ne-
cessário procurar acompa-
nhamento médico. “É crucial 
buscar atendimento ao apre-
sentar qualquer um desses 
sintomas, especialmente fe-
bre alta, ou após contato di-
reto com ratos ou com seus 
excrementos, mesmo sem 
sintomas imediatos. Tam-
bém recomendo buscar aten-
dimento de emergência se 
houver mordida, para preve-
nir infecções”, afirma. 

Outras ocasiões em que 
pode ser necessário recor-
rer a um especialista são ca-
sos de sintomas gripais ou 
gastrointestinais, quando a 
pessoa mora ou trabalha em 
uma área com infestação de 
ratos, ou, ainda, se o paciente 
tiver o sistema imunológico 

comprometido e suspeitar 
de exposição aos roedores.

As infecções, porém, não 
são os únicos transtornos 
que esses animais causam. 
De acordo com o clínico-ge-
ral, os pelos e os excremen-
tos dos ratos podem conta-
minar alimentos e provocar 
alergias. Além disso, a pre-
sença constante desses roe-
dores no ambiente domés-
tico pode levar à ansiedade 
e à perturbação do sono, ou 
mesmo danificar estruturas, 
como fiações elétricas. 

Ações de controle de pragas e educação ambiental visam prevenir proliferação dos roedores em áreas sensíveis

Capital intensifica combate a ratos
VETORES DE DOENÇAS

João Pedro Ramalho 

joaopramalhom@gmail.com

“Jogam lixo no 
terreno baldio 
ao lado da 
minha casa. 
Não adianta 
eu limpar e o 
vizinho não 
fazer o mesmo

Maria da Silva

Cuidados dentro e fora 
de casa são essenciais 

Serviços da Emlur preparam cemitérios para o feriado de sábado
DIA DE FINADOS

Infecções
Por meio de palestras 

e intervenções 
educativas, prefeitura 
alerta população sobre 

o perigo de mazelas 
como leptospirose e 

peste bubônica

n 

Atividades já 
passaram por 
locais em Cruz 
das Armas e 
no Varadouro

Com Tarifa Zero, frota de ônibus 
de Campina aumentará em 60%

Agentes da autarquia municipal executam ações de zeladoria

Transporte público cobrirá rotas de 23 linhas em CG
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Zonas com concentração de lixo e de material reciclável estão entre os pontos de maior proliferação



Nessa segunda-feira (28), 
em uma troca de tiros entre 
bandidos e agentes da sec-
cional de Bayeux, um ho-
mem identificado por Josi-
valdo Eustáquio de Lima, o 
“Zinho Cocão”, foi preso e 
o comparsa dele, Anderson 
Ailton Conceição dos Santos, 
34 anos, foi morto durante o 
confronto. Nessa ação hou-
ve a apreensão de uma arma.

Segundo o delegado João 
Paulo Amazonas, responsá-
vel pela seccional de Bayeux, 
os policiais tomaram conhe-
cimento da presença de Jo-
sivaldo na Comunidade  Je-
sus de Nazaré, no Bairro do 
Mário Andreazza. Foragido 
da Justiça, com três manda-
dos de prisão em aberto, ele 
é considerado de alta pericu-
losidade. 

O delegado disse, ainda, 
que os policiais identificaram 
o imóvel onde “Zinho Cocão” 
estava escondido, mas houve 
o confronto, Anderson foi al-
vejado e morreu no local. João 
Paulo disse que o bandido in-
tegra uma facção criminosa 
de Bayeux, já esteve no Rio de 
Janeiro e recentemente retor-
nou para se reintegrar ao gru-
po. Ele foi preso e recolhido à 
carceragem da Cidade da Po-
lícia Civil.

O homem que morreu na 
troca de tiros, Anderson Ail-
ton, era apenado, foragido do 
sistema penitenciário, estava 
com tornozeleira e havia sido 
condenado a 18 anos pelos 
crimes de estupro de vulne-
rável, roubo, receptação e era 
investigado por homicídio 
e tráfico de droga, possuin-
do uma vasta ficha criminal.

Identificação
O major Alberto Sena, co-

mandante da 4a Companhia 
Independente, disse que a 

polícia já tem a identificação 
dos integrantes de um gru-
po criminoso que tenta se 
instalar em comunidades de 
Bayeux, na Região Metropo-
litana de João Pessoa. Ele in-
formou que a Polícia Militar 
está realizando o trabalho de 
saturação para coibir a ação 
dos bandidos. ”Não vamos 
dar trégua”. 

O comandante da 4a CIA 
enfatizou que, nos últimos 
32 dias, apenas um homicí-
dio foi registrado na cidade 
de Bayeux. Acrescentou, ain-

da, que a PM está realizando 
constantes incursos nas co-
munidades, com a Operação 
Saturação. Nesse mesmo pe-
ríodo, no ano passado, foram 
registrados sete assassinatos. 

Alberto Sena fez ques-
tão de elogiar o trabalho dos 
delegados João Paulo Ama-
zonas e Diego Garcia, no 
comando das equipes da Po-
lícia Civil, em Bayeux. “Nos-
sa parceria tem o objetivo de 
garantir a segurança de to-
dos os moradores de Bayeux’, 
complementou.
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Polícia investiga denúncia de desvio de recursos e outros crimes praticados por ex-dirigentes da Raposa

Sede do clube é alvo de operação
CAMPINENSE

Maria Beatriz Oliveira 

obeatriz394@gmail.com

Uma operação da Delega-
cia de Defraudações e Falsi-
ficações da Polícia Civil, em 
Campina Grande, cumpriu 
mandados de busca e apreen-
são no Estádio Renatão, sede 
do Campinense Clube. A ação 
realizada na manhã de ontem 
apreendeu documentos, com-
putadores, celulares e maqui-
netas de cartão de crédito. 

O superintendente da Po-
lícia Civil em Campina, Pau-
lo Ênio, destacou que a investi-
gação tem como alvo a gestão 
feita por Danilo Maia, ex-pre-
sidente do clube. “A nossa in-
tenção é apurar os possíveis 
delitos ali existentes, dentre 
eles o desvio de recursos, fal-
sidade ideológica, esteliona-
to e crimes tributários. Se por 
ventura, a investigação tiver 
como consequência ajudar na 
pacificação do clube, ficare-
mos felizes.”

De acordo com Eduardo 
Leite, delegado responsável 
pelas investigações, o inqué-
rito teve início a partir de pe-
didos internos do Campinen-
se e o período investigado é 
de 2021 até o momento. “Friso 
que essa medida foi feita dire-

cionada à gestão das pessoas 
que não estavam trabalhan-
do, pelo contrário, estavam 
enriquecendo ilicitamente. O 
recurso arrecadado era para 
passar nos cofres do clube e 
isso não estava acontecendo. 
O Campinense já vem passan-
do por problemas financeiros 
e esse desvio de verbas traz 
ainda mais complicações para 
o time”, afirmou Leite.

Durante a operação foi ve-
rificada uma apropriação in-
devida no valor de R$ 46 mil 
no período em que Danilo 
Maia encontrava-se como pre-
sidente do Campinense. Até o 
momento, nenhum mandado 
de prisão foi emitido, apenas 
medidas cautelares para os in-
vestigados.

Além da sede da Raposa, 
três residências também fo-
ram alvo da operação, deno-
minada Gol de Placa: duas em 
Campina Grande e uma em 
João Pessoa. Porém, os nomes 
dos proprietários não foram 
divulgados pelas autoridades.

Eleições
Além dos desvios de re-

cursos, a investigação também 
estuda a falsificação de docu-
mentos envolvidos na eleição 
do presidente Lênin Correia, 

que renunciou ao cargo em 
maio deste ano. 

Segundo o delegado, Cor-
reia é um dos investigados. 
“Nós averiguamos alguns 
documentos que foram utili-
zados para viabilizar a vota-
ção de alguns sócios, porém, 
quanto a esse tema, já exis-
te uma ação na esfera civil e 
é a Justiça que vai determinar 
o resultado. Nós nos atemos 
com o trabalho técnico poli-
cial de revelar as práticas cri-
minosas que estavam aconte-
cendo dentro da instituição. A 
eleição do clube é uma situa-
ção interna que não nos cabe 
investigar”, explicou. 

Apesar de terem se pron-
tificado a divulgar uma nota, 
os dirigentes do Campinense 
não haviam se pronunciado, 
até o fim da tarde de ontem, 
sobre a operação realizada 
pela Polícia Civil.

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

Integrante de facção é preso em Bayeux
AÇÃO POLICIAL

A Polícia Civil da Paraíba, 
na área compreendida pela 1a 
Superintendência (João Pessoa 
e região metropolitana), ini-
ciou ontem a emissão de inti-
mações por meio do aplicativo 
WhatsApp. De acordo com o 
superintendente da área, dele-
gado Cristiano Santana, a me-
dida visa dinamizar o trâmite 
dos Inquéritos Policiais e de-
mais procedimentos que exi-
jam a convocação de vítimas, 
testemunhas e investigados.

“É uma iniciativa comple-
mentar, ou seja, as intimações 
realizadas pessoalmente, com 
os policiais indo até os ende-
reços das pessoas, seguem 
acontecendo normalmente. 
Só estamos acrescentando essa 
modalidade via WhatsApp, 
para ser aplicada nos casos 
oportunos”, explicou Cristia-
no Santana. 

O número da Polícia Civil 
para as intimações via aplica-
tivo é (83) 3264-9173. “Fixem 
bem esse número para não caí-
rem em eventuais tentativas 
de fraudes que possam ocor-
rer. De toda forma, vale lem-
brar que intimações policiais 
são chamados para as pessoas 
comparecerem a uma Delega-
cia de Polícia. Qualquer outro 
lugar diferente desse deve ser 
desconsiderado”, ressaltou.

Sigilo total
A PCPB dispõe do site ht-

tps://197.pc.pb.gov.br/. A fer-
ramenta possibilita o envio de 
textos, vídeos e imagens que 
possam contribuir com as in-
vestigações, além do Disque-
-Denúncia 197. Em qualquer 
das opções, o usuário não pre-
cisa se identificar. O sigilo é ab-
soluto.

Polícia cria intimações 
também por WhatsApp

JOÃO PESSOA

A primeira audiência de 
instrução do pediatra Fer-
nando Paredes Cunha Lima, 
foi iniciada, na manhã de 
ontem, na 4ª Vara Criminal 
da Comarca Capital, na Ave-
nida João Machado, em João 
Pessoa. O médico pediatra 

responde a processos por 
crimes de estupro de crian-
ças, dentro de seu consultó-
rio, na capital. Ontem, como 
estava previsto, foram ouvi-
das testemunhas, entre elas 
duas crianças de nove e 11 
anos e outras duas, ambas 

de oito anos, de forma hí-
brida. 

A audiência do pediatra 
deve ter continuidade hoje, 
no mesmo local. Alegan-
do que não podiam partici-
par da audiência, os advoga-
dos do médico solicitaram o 

adiamento de um pedido de 
prisão preventiva ao Minis-
tério Público, que foi atendi-
do pela Câmara Criminal do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba. No entanto, não foi in-
formada a nova data para 
a apreciação da solicitação 

pelo MPPB. Para que o mé-
dico participe da audiência 
de forma híbrida, a defesa de 
Fernando Cunha Lima, de 
81 anos, alegou que ele está 
com problemas de saúde.

De acordo com as in-
formações, duas crianças, 

vítimas do pediatra, não 
prestarão depoimento por 
conta de suas idades, pois 
não têm, ainda, consciência 
sobre o ocorrido. Uma psi-
cóloga foi nomeada pelas 
responsáveis pelas crianças 
para acompanhá-las.

Justiça inicia audiência de instrução de Fernando Cunha Lima
CRIMES DE ESTUPRO

Os delegados Paulo Ênio e Eduardo Leite detalharam a operação na sede do Campinense

Na sede do clube raposeiro, os policiais recolheram equipamentos e vários documentos
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Delegado Cristiano Santana explica a nova ferramenta

Anderson Conceição morreu no confronto “Zinho Cocão” foi preso na operação
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Na operação, 
foram 
apreendidos 
computadores, 
celulares e 
maquinetas 



Programação começa hoje e se encerra amanhã, com atrações culturais, serviços e novidades para os participantes

Servidor estadual terá festa dupla
MOMENTO ESPECIAL

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

A partir das 9h de hoje, 
a Secretaria de Estado de 
Administração (Sead) rea-
liza o primeiro dia de uma 
programação especial em 
homenagem ao Dia do Ser-
vidor. Com a presença do 
vice-governador do esta-
do, Lucas Ribeiro, o even-
to acontece hoje e amanhã, 
na área externa do Centro 
Administrativo Estadual, 
em Jaguaribe. 

Nesta edição da fes-
ta, haverá três atividades 
inéditas: o lançamento da 
1a Corrida do Servidor, a 
inauguração do Serviço de 
Saúde ao Servidor do Cen-
tro Administrativo Esta-
dual e a entrega da pre-
miação do 1o Concurso de 
Desenho para os filhos, en-
teados e netos dos servido-
res públicos estaduais. 

O Serviço de Saúde ao 
Servidor contará com aten-
dimentos ambulatoriais de 
emergência, como também 
nutricionista e atendimento 
psicológico. O serviço será 
permanente e funcionará 
de segunda a sexta-feira. 
Para André Lacerda, geren-
te-executivo de Gestão de 
Pessoas da Sead, a inaugu-
ração do serviço é um gran-
de avanço para a qualidade 
de vida do servidor. “Mui-
tas vezes, os servidores ne-
gligenciam a saúde, por fal-
ta de tempo. Então, ter esses 
serviços à disposição vai fa-
cilitar o autocuidado. A de-
manda de servidores bus-
cando serviços de saúde 
nos eventos era alta”, disse.

Outro destaque na pro-
gramação no Centro Admi-
nistrativo estadual será a 
palestra “Gestão Pública e 
Relações Étnico-Raciais no 
Ambiente de Trabalho”, às 
14h, com alguns relatos de 
experiências sobre o tema. 
Encerrando a programa-
ção, o médico Guilherme 
Carvalho falará sobre o Ou-
tubro Rosa, com a palestra 
“Prevenção e Cuidados à 
Saúde Feminina”.

Secretarias estaduais 
e vários órgãos da admi-
nistração direta e indireta, 
como também alguns par-
ceiros da iniciativa priva-
da, participarão do evento.

Programação
Na programação cultu-

ral, haverá apresentações 
da Banda da Polícia Civil, 
do Projeto Prima e do Co-
ral da Sead; uma mostra de 
artesanato e de livros dos 
servidores vinculados à Se-
cretaria de Estado da Ad-
ministração Penitenciária 
(Seap); e uma atração musi-

Serviços ofertados durante 
a programação

Saiba Mais

n Cadastro do Instituto de 
Assistência à Saúde do Ser-
vidor (Iass);
n Exposição de artesanato 
e livros dos servidores da 
Secretaria de Estado da 
Administração Penitenciária 
(Seap);
n Auriculoterapia, massote-
rapia, reflexologia podal e 
massagem, com equipe do 
Complexo Psiquiátrico Julia-
no Moreira;
n Aferição de pressão ar-
terial, glicemia, vacinas 
(H1N1, tríplice viral e he-
patite B), testes rápidos de 
HIV, sífilis e hepatites, com 
a Secretaria de Estado da 
Saúde (SES);
n Ginástica laboral, com a 
Espep;
n Orientações, consultas 
e esclarecimentos gerais 
sobre serviços de trânsito 
e Cabine de fotos, com o  
Detran;
n Cabine Odontológica, 
bioimpedância e exposição 
de cães, com o Corpo de 
Bombeiros Militar do Esta-
do;
n Unidade Móvel do He-
mocentro, para a doação de 
sangue;
n Design de sobrancelhas e 
corte de cabelo masculino, 
com o Senac;
n Estandes de empresas de 
planos odontológicos e de 
saúde.

“Meu Lugar Favorito na Pa-
raíba” é o título do 1o Concurso 
de Desenho realizado pelo Go-
verno da Paraíba como parte 
das homenagens ao funciona-
lismo público estadual. Mas os 
desenhistas não foram os ser-
vidores, e sim os seus filhos, 
enteados e netos, que somaram 
39 crianças em torno do tema, 
por meio do qual elas puderam 
mostrar o seu olhar afetivo so-
bre a Paraíba. Ao todo, nove 
crianças, de cinco a 12 anos, fo-
ram premiadas; outras 30, na 
mesma faixa etária, foram clas-
sificadas. A premiação ocorre-
rá hoje, dentro da programa-
ção pelo Dia do Servidor.

Os três primeiros lugares 
receberão um Chromebook, 
enquanto os outros seis, que 
ficaram nos segundos e tercei-
ros lugares, levarão um kit de 
pintura. Todos os prêmios são 
doações da Secretaria de Edu-
cação do Estado (SEE) e da Se-
cretaria de Administração Pú-
blica (Sead), que, junto com a 
Escola de Serviço Público do 
Estado da Paraíba (Espep) e a 
Empresa Paraibana de Comu-
nicação (EPC), organizaram a 
iniciativa. O edital com o re-
sultado foi publicado no Diá-
rio Oficial da União (DOU) de 
ontem — e também pode ser 
conferido no site da Espep. A 
proposta é que as peças pre-
miadas e classificadas sejam 
expostas durante os festejos de 
hoje. Posteriormente, os dese-
nhos farão parte de um livro a 
ser editado pela EPC. 

Inspiração
Lançado no início de ou-

tubro, o concurso foi uma ini-
ciativa não apenas para apro-
ximar os servidores da gestão 
estadual, mas também as suas 

famílias, segundo o presiden-
te da comissão organizado-
ra, André Ricardo Silva. “Na 
Sead, todo ano promovemos 
um evento em homenagem ao 
Dia do Servidor. Desta vez, fo-
camos na qualidade de vida 
do servidor no ambiente de 
trabalho, e essa foi uma forma 
de nos aproximarmos do ser-
vidor, por meio da sua famí-
lia”, explica. 

Ele diz que a ideia surgiu 
a partir de uma visita técni-
ca da Sead, por meio da secre-
taria de Recursos Humanos, à 
subsecretaria de Qualidade de 
Vida do Distrito Federal. “Eles 
fazem um concurso lá, em de-
zembro. Isso nos inspirou, en-
tão, trouxemos a ideia para cá 
e entramos em contato com a 
Secretaria de Educação”, conta. 
O interesse no concurso sur-
preendeu André. “Foi um su-
cesso, tivemos mais de 100 ins-
critos”, festeja. 

Pequenos olhares 
Os critérios utilizados 

para avaliar os desenhos re-
cebidos foram cinco: coerên-
cia com o edital; equilíbrio 
e harmonia na composição; 
criatividade; originalidade; 
e domínio técnico, conside-
rando a faixa etária, segundo 
explica o presidente da Co-
missão Técnica do concurso, 
Gláucio Figueiredo. “Tivemos 
coisas bem específicas, de ci-
dades como Sousa e Esperan-
ça, e muitas de João Pessoa. 
Desenhos bem interessantes, 
principalmente quando se 
tratava do próprio local deles. 
A criatividade infantil, princi-
palmente nos primeiros anos, 
é fantástica. E não era só ques-
tão de representar, mas de 
como eles colocavam os ele-
mentos”, explica.

Com o sucesso de par-
ticipação, a ideia para uma 

Concurso de desenho premiará crianças

cal dos servidores da Secre-
taria de Estado da Cultura 
(Secult), que também farão 
uma exposição artística. 

Alguns serviços de saú-
de também serão ofereci-
dos aos servidores. O even-
to contará com a Cabine 
Odontológica do Corpo 
de Bombeiros; aferição de 
pressão arterial e de glice-
mia; aplicação de vacinas; 
Unidade Móvel do Hemo-
centro, para a doação de 
sangue; e testes rápidos de 
sífilis, HIV e hepatites. A 
equipe do Complexo Psi-
quiátrico Juliano Moreira 
também realizará práticas 
integrativas, como auricu-
loterapia, massoterapia e 
reflexologia podal. 

Lara Araújo ficou em 1o lugar na categoria de 5 a 7 anos

Nicolle Souza ficou em 1o lugar na categoria de 8 a 10 anos

Isis Mello ficou em 1o lugar na categoria de 11 e 12 anos

segunda edição envolve au-
mentar as premiações e trazer 
outras formas de expressão ar-
tística. “Estamos pensando em 
acrescentar a poesia e a reda-

ção, o que também nos dará a 
possibilidade de premiar mais 
crianças. Queremos trazer a 
família para esse momento de 
homenagem”, finaliza.

Emerson da Cunha 

emersoncsousa@gmail.com

O período da integração 
temporal, em João Pessoa, 
passará de 60 para 90 minu-
tos, a partir da próxima sex-
ta-feira (1o). A confirmação 
foi dada ontem, pelo prefei-
to da capital, Cícero Lucena.

Segundo ele, a medida 
já foi determinada pelo su-
perintendente da Superin-
tedência Executiva de Mo-

bilidade Urbana (Semob), 
Expedito Leite. “Além des-
sa, temos outras medidas 
previstas para a mobilidade 
urbana na cidade, com ações 
já encaminhadas e soluções 
sendo projetadas para a ci-
dade”, disse o prefeito.

Outra mudança que ha-
verá em João Pessoa, ainda 
nesse setor, é a aquisição de 

semáforos inteligentes, para 
fazer o controle do fluxo do 
trânsito. Segundo o gestor, a 
ordem de serviço será dada 
dentro dos próximos 10 dias. 
“Esses semáforos controlam 
o tráfego de acordo com o 
volume do fluxo da via, prio-
rizando ambulâncias, viatu-
ras de segurança e o trans-
porte público”, detalhou.

Esses equipamentos es-
tarão integrados aos 60 no-
vos ônibus elétricos que a 
Prefeitura de João Pessoa 
adquiriu por meio de proje-
to aprovado e com recursos 
garantidos pelo Governo 
Federal. Por fim, em outra 
frente, na parceria com o 
Governo do Estado, a pre-
feitura vai construir cinco 

novos terminais de integra-
ção e quatro corredores viá-
rios. Os recursos para esse 
projeto de mobilidade ur-
bana já foram adquiridos na 
Agência Francesa de Desen-
volvimento (AFD), com fi-
nanciamento de R$ 240 mi-
lhões por parte do Governo 
do Estado e R$ 160 milhões 
da Prefeitura.

Tempo de integração de 90 minutos começa amanhã em JP
TRANSPORTE PÚBLICO

n 

Outra medida 
prevista é a 
instalação de 
semáforos 
inteligentes 
para melhorar 
o fluxo nas 
vias da capital

Regalo
Festividade marcará 

a inauguração do 
Serviço de Saúde do 

Servidor, que oferecerá 
nutricionista, psicólogo 

e serviços ambulatoriais 
e de emergência, de 
segunda a sexta-feira

Estruturas do evento foram montadas na área externa do Centro Administrativo Estadual, localizado no Bairro de Jaguaribe
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Tudo começou, literalmente, com 
um sonho. A então artesã campinen-
se Analice Uchôa se viu expondo obras 
em Paris, mas, quando mirava as telas, 
todas elas estavam em branco. Ao acor-
dar, ela decidiu dar forma e cor àqui-
lo que viu enquanto dormia, inician-
do uma trajetória exitosa de 30 anos 
na chamada arte naïf. Desde o último 
dia 11, ela traz a público parte de seu 
trabalho na exposição Pinceladas Brin-
cantes, em cartaz, no Centro Cultural 
Banco do Nordeste (CCBNB), em Sou-
sa. Os quadros e instalações permane-
cerão por lá até o dia 20 de novembro, 
com entrada franca. 

A mãe de Analice lhe contava que 
ela sempre foi “jeitosa” para trabalhos 
manuais, desde os tempos de escola. 
Ela se recorda de quando aprendeu, 
ainda na infância, a fazer um cavali-
nho com um novelo de sisal, a par-
tir de lições da madrinha. Mas, adul-
ta, decidiu abandonar o artesanato 
para ingressar numa carreira dia-
metralmente oposta, como bancária, 
enquanto cursava Psicologia, na ca-
pital. Em meados dos anos 1970, de-
cidiu mudar-se para São Paulo, repe-

tindo por lá a rotina como funcionária 
de banco e estudante. Ao formar-se 
como psicóloga, atuou na área por 
um tempo, mas não se adaptou. Foi 
quando decidiu acordar a “menina 
jeitosa” que estava adormecida des-
de a adolescência. 

Em contato com amigos paulistas, 
decidiu participar de seleção para ex-
por seus trabalhos manuais na Pra-
ça da República, espaço público fa-
moso de artesãos e artistas de todo o 
Brasil. Suas primeiras empreitadas fo-
ram com caixinhas de madeira reves-
tidas para decoração. Depois, Analice 
foi experimentando criações com ou-
tros materiais, como o metal e o couro. 

O mercado fechado de São Pau-
lo e a saudade de casa trouxeram-na 
de volta para a Paraíba no fim da 
década de 1980; fixou residência 
em João Pessoa, trabalhan-
do inicialmente numa 
construtora. Por aqui, 
descobriu outro ma-
terial — a casca da 
cajazeira: maleável 
e versátil, foi utili-
zada para escul-
turas que desen-
volveu nos anos 
seguintes. 

No caminho 
“Quando tive aquele sonho com as 

telas em branco, acordei angustiada. 
Voltei muitas vezes a São Paulo, pro-
curando em livrarias e galerias a ins-
piração para aquilo que iria fazer. Até 
que meu primo, o também artista Car-
los Djalma, me deu três telas de com-
pensado e me disse ‘vá pintar’”, relata. 

Com o material debaixo do braço, 

foi a pé da orla da capital à casa dos 
pais, que moravam no bairro do Al-
tiplano. Ela alega ter vivido uma ex-
periência espiritual neste caminho, 
pois não se lembra do trajeto. “Ao che-
gar em casa, pintei os três quadros. 
O primeiro, inclusive, tenho até hoje. 
Djalma também me ensinou a fazer 
telas, com compensado e tecido, prá-
tica que tenho até hoje. Daí não parei 
mais”, detalha. 

Foi o primo que a enquadrou pela 
primeira vez como artista naïf, con-

ceito até então desconhecido por 
Analice que denomina a produ-

ção plástica com traços sim-
ples ou “ingênuos” — esta, 
a tradução literal para a pa-
lavra em francês. Das te-
las, para os livros: em 2010, 
ao ser descoberta pelo es-
critor português Alber-
to Correia, durante uma 
exposição naïf em terras 
lusitanas, foi chamada 
por ele para ilustrar Os 
Trinta Dinheiros do Rei 
Melquior; de lá para 
cá, outras cinco obras 
publicadas no Brasil 
e em Portugal conta-
ram com desenhos 

da paraibana. 
O convite para o CCBNB partiu de 

outra exposição que tinha como tema 
as brincadeiras infantis. Analice se-
lecionou 18 telas, que retratam gru-
pos de crianças se divertindo ao ar li-
vre, em tinta acrílica. “Coloquei nelas 
os carrinhos de rolimã, com os quais 
brincava muito. Minhas outras irmãs 
eram ‘elegantes’, mas eu era moleca. 
Vivia com as pernas ‘raladas’ do cal-
çamento”, confessa. 

As obras estão adornadas por ins-
talações compostas de pipas, piões e 
cavalinhos de pau, por exemplo, con-
feccionados pela artista; alguns dos 
brinquedos podem ser utilizados pe-
las crianças que visitam o local. 
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Abordando não apenas uma 
homenagem a Ariano, mas a 
uma perspectiva de continuida-
de — própria ao sentido da pa-
lavra movimento —, será aber-
ta amanhã a exposição coletiva 
Um Novo Nordeste Armorial, com 
vernissage a partir das 18h, no 
Centro Cultural Banco do Nor-
deste, em Sousa. A mostra ficará 
aberta à visitação até o dia 20 de 
novembro, realizada pela Gale-
ria Gamela, com apoio do Mi-
nistério da Cultura e do Banco 
do Nordeste.

Participam da coletiva os 
artistas Alexandre Filho, De-
nise Costa, Davi Queiroz, José 
Altino, José Crisólogo (In me-
moriam), Leonardo Lima, Lucas 
Alves, Romdias e Luiz Tanan-
duba.  O curador da mostra, Emí 
Garcia, explica que a realização 
em Sousa tem um motivo espe-
cial: “Queremos tirar um pou-
co o foco da capital e convidar o 
público para fazer uma expedi-
ção de conhecimento da própria 
cultura em torno da Paraíba, da 
própria história paraibana”. 

De acordo com Emí, a ideia 
de continuação, de dizer que 
“o movimento não acabou 
ali” é o ponto-chave da mos-
tra, que retoma os motivos ar-
moriais na produção de artis-
tas nordestinos da atualidade. 
“Não deixá-lo apenas como um 
fato histórico do passado, mas 
fazê-lo acontecer como um fato 
presente e futuro”, destaca. O 
projeto, idealizado por Emí, reú-
ne 16 obras de artistas consagra-
dos, como Alexandre Filho, que, 
segundo o curador, não é reco-
nhecido pela literatura especia-
lizada como representante do 
Movimento Armorial, além dos 
mais jovens, a exemplo de Leo-
nardo Lima. 

Luiz Tananduba, que pinta 
profissionalmente desde 1985, 
conta que sempre teve vonta-
de de participar de um even-
to em Sousa. Sem título, seu 
quadro representa um gavião 
e um bode que se entreolham 
em meio a uma cena bucólica. 
“Um é caça e outro, caçador”. 
Tendo participado de quatro 
bienais (duas na Bulgária e duas 
no Brasil), sua obra já foi publi-
cada, inclusive, em capas de re-

vistas da Argentina e da Suíça. 
“É uma história de luta, né? De 
peleja. A gente consegue só tra-
balhando. Eu não me preocupo 
muito em fazer um grande cur-
rículo, me preocupo em fazer 
um grande trabalho. Ou seja, 
um trabalho de qualidade que 
realmente fique, que marque e 
fale por si”, afirma.

Além de pinturas, de peque-
nos e médios formatos, estará 
exposta ainda a escultura “A 
espada e o touro” de Romdias, 
em aço e alumínio, coincidente 
ao motivo armorial.

Movimento Armorial rememorado em exposição que abre amanhã
MAIS CCBNB

Exposição de Analice Uchôa em cartaz, no Centro Cultural Banco do Nordeste, aborda o mundo infantil 

Brincadeiras inspirando a arte
  EM SOUSA  

Jogos infantis clássicos e tradições populares são os temas das pinturas de Analice Uchôa em exposição, no CCBNB, que também conta com instalações que divertem os pequenos visitantes

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Analice Uchôa 
começou na 
arte naïf 
naturalmente

“Assum banhado em sangue” é 
uma das obras de Leonardo Lima

José Altino inspirou-se 
em “Macunaíma” para 

composição de sua obra

Fotos: Divulgação/ CCBNB
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UM NOVO NORDESTE 
ARMORIAL

n Abertura amanhã, às 
18h.

n No Centro Cultural 
Banco do Nordeste (R. 
Cel. José Gomes de Sá, 7, 
Centro, Sousa).

n Visitação de terça a 
sexta-feira, das 12h às 
20h, e sábado, das 13h às 
21h, até 20 de novembro. 

n Entrada franca

ANALICE UCHÔA

n Em cartaz, no Centro 
Cultural Banco do 
Nordeste (R. Cel. José 
Gomes de Sá, 7, Centro, 
Sousa).

n Visitação de terça a 
sexta-feira, das 12h às 
20h, e sábado, das 13h às 
21h, até 20 de novembro. 

n Entrada franca
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Colunista colaboradora

Janelas da História Fundação Casa de José Américo

Tudo começou no café da manhã, 
quando peguei a minha caneca da 14a 
Flibo, e comecei a viajar pelas minhas 

experiências literárias (que, diga-se de 
passagem, não são poucas, haja visto que 
tenho 78 anos e a literatura sempre foi o meu 
leme, a minha bússola, que sempre guiou os 
meus passos pelo mundo).

Conheci a Flibo (a Feira Literária de 
Boqueirão), quando dava aulas na UEPB, em 
Campina Grande. Lá eu tive a oportunidade 
de conhecer sua criadora, a poetisa Mirtes 
Waleska Sulpino, que na época também 
estudava na UEPB, em Campina Grande. Fui 
a um dos eventos promovidos pela Flibo, que 
homenageava a escritora Anayde Beiriz. E o 
evento vingou e se firmou. É tanto que, em 2024 
atingiu sua 14a edição, e, entre 7 e 10 de agosto 
de 2024, homenageou o poeta gaúcho Lau 
Siqueira, escritor que herdamos de Jaguarão, 
Rio Grande do Sul. 

Além de poesia, a Flibo também abriga, 
difunde, literatura infantil, música e teatro, 
expandindo a abrangência dessas artes para o 
interior da Paraíba.

Quando eu era menina e morava em 
Campina Grande, o açude de Boqueirão 
representou uma trégua, uma esperança para 
o interior da Paraíba, pois interrompia uma 
histórica falta d’água que nos assolava. Não 
precisaríamos mais encher baldes d’água, 
antecipando a falta d’água que aconteceria 
(indefectivelmente) no dia seguinte. Boqueirão 
nos supriria d’água com o seu açude.  Hoje, 
Boqueirão supre nossa fome de literatura e 
artes com a Flibo, a sua feira literária. 

Vitória 
  Lima

Uma viagem
ao passado

Professora e poetisa
vitorialr@gmail.com

Exemplaridade

O silêncio daqueles que 
muito têm a dizer, muito diz. 
O caminhar preguiçoso dos 
rios navegando à foz, deslizan-
do manso, mas, com pressa de 
entregar-se ao mar. Anafóri-
co, sem sacar que o sal salga, 
sem sacar que seca ao se ba-
nhar ao sol.

Em momento poético, ao 
sonhar com pássaros, pode-
mos compreender porque eles 
voam livres. As gaivotas voe-
jam sobre as águas e espumas, 
tangidas pelos ventos. Todas 
as criaturas nascem para ser 
livres. Assim, alonguei meus 
olhos em busca de caminhos 
trilhados por homens consa-
grados em valores e princípios: 
ética, dignidade, temperança 
e outros afins. Sem precisar 
sair do espaço familiar, divisei 
exemplares. Esses insculpiram 
marcas de seus pés e o toque 
de suas mãos limpas.

Sabemos que a retórica 
pouco combina com os fatos. 
Nessa nossa busca, tudo se 
passa como quem alarga o gri-
to “eureka!”. Meu brado acom-
panhou Arquimedes de Sira-
cusa. Encontrei José Américo 
de Almeida e Elpídio Josué de 
Almeida, modelos, padrões, 
paradigmas. Intelectuais, es-

critores, políticos. Eu os tive, e 
os tenho como mentores.

Desde a infância os admi-
ro. Tive, em outros momentos, 
a graça de conviver com mes-
tres célebres. Paulo Gusta-
vo Galvão, Hilton Ribeiro da 
Rocha, Yves Pouliquen, pro-
fessores de saudosas memó-
rias. A esses devo minha for-
mação oftalmológica, meus 
doutorado e pós-doutorado 
em Medicina.

José Américo e Elpídio, o 
primeiro meu tio-avô, o se-
gundo meu tio por afinida-
de. Elpídio de Almeida, Cam-

pina Grande e o Brasil bem 
o conhecem. Memorialista, 
escreveu História de Campina 
Grande; político, foi prefeito 
de Campina Grande por dois 
mandatos e deputado fede-
ral. Médico, por formação e 
vocação, abandonou a polí-
tica, vivenciada com pouco 
entusiasmo. E José Américo 
de Almeida? Patrono da fun-
dação — FCJA — e homem 
público tão intenso — escri-
tor e político — não nos per-
mite texto econômico, exige 
ensaio enciclopédico. O sá-
bio Lorde Byron intuiu: “O 
melhor profeta é o passa-

do”. A agoridade inclui tudo 
aquilo que não foi dito. As 
lembranças são impulso in-
delével que transcende escri-
turas: artigo crônica. Desne-
cessário seria me valer deste 
espaço restrito.

Tenho, todavia, ensaio no 
prelo, no qual elenco memó-
ria pessoal dos anos que ante-
cederam o passamento de José 
Américo, ou sua viagem rumo 
a “novo império”.

P.S.: dedico esta escritura 
aos familiares de Elpídio de 
Almeida e de José Américo 
de Almeida, em especial à sua 
neta Solange Almeida.

“Alonguei meus 
olhos em busca 
de caminhos 
trilhados 
por homens 
consagrados 
em valores e 
princípios

Foto: Divulgação/Flibo

Flibo também teve programação sobre literatura infantil

Astênio Fernandes

Resenha Audaci Junior 
audaciauniao@gmail.com

Conterrâneos velhos de leitura
Nesses meus 20 anos dedicados ao 

jornalismo, poucas pessoas são tão hu-
mildes, simpáticas, atenciosas e dedica-
das como Vladimir Carvalho, que “se en-
cantou” na última quinta-feira (24), em 
Brasília (DF), sua terra adotiva.

Qualquer “Wikipedia” da vida es-
taria estampado algo assim: “Vladimir 
Carvalho nasceu em Itabaiana, no esta-
do da Paraíba, em 31 de janeiro de 1935. 
Ainda criança é conduzido à Recife, onde 

vive aos cuidados da tia materna, para 
cursar o primário. Em 1949, volta à Pa-
raíba e estabelece-se em João Pessoa”. Po-
rém, eu queria prestar a minha reverên-
cia com um recorte bastante peculiar de 
um dos maiores cineastas desta terra: sua 
paixão pelas histórias em quadrinhos.

Essa faceta de Vladimir Carvalho nos 
foi presenteada há 15 anos, em uma en-
trevista coletiva realizada por parte dos 
membros do finado programa Comic 
Show, iniciativa para falar sobre de qua-
drinhos em uma época não muito dis-
tante, mas que ainda “só havia mato” no 
YouTube e seus genéricos.

Abrigados em uma singela tenda 
em virtude das precipitações do come-
ço de maio de 2009, em plena edição do 
Cineport — Festival de Cinema de Paí-
ses de Língua Portuguesa, que aconte-
cia na Usina Cultural Energisa, em João 
Pessoa, eu, o jornalista e crítico Renato 
Félix e Manassés Filho, dona da gibite-
ria Comic House (com outro jornalista 
como testemunha, Breno Barros) cice-

roneamos um sempre disposto e em-
polgado Vladimir. Disposto em abrir 
as janelas das suas reminiscências, 
mesmo diante daquele toró; e empol-
gado por mergulhar nos multicolori-
dos matizes do tema.

“A afinação da minha alfabetização 
já se deu eu lendo Doidinho”, puxava pela 
gaveta da memória com a maior facili-
dade do mundo, já que — anos depois, 
aqui mesmo, em A União — o cineasta 

iria confidenciar que o romance de José 
Lins do Rego (1901-1957) seria o seu pri-
meiro longa-metragem de ficção. Infeliz-
mente, apenas ficou no papel. “Meu pai 
lia aquilo e eu ficava fascinado. Um me-
nino que fugiu do colégio, em Itabaiana, 
pega o trem e volta para o engenho do 
avô. A minha idade batia, mais ou me-
nos, com a daquele menino”.

Preocupado com a educação do ga-
roto de nove anos, o pai de Vladimir o 
“exilou” na casa dos tios, em Recife, Per-
nambuco. “Lá eu tive uma intensa rela-
ção com as histórias em quadrinhos, por-
que tinha o Gibi, O Guri, As Aventuras do 
Capitão Marvel, o Príncipe Namor, que 
era O Príncipe Submarino, Tocha Huma-
na, Tarzan...”, elencava.

Isso em 1944, em plena Segunda 
Guerra Mundial, que fazia os multico-
loridos super-heróis se entrelaçarem 
com o cinza da realidade. Os inimigos 
do Eixo e o próprio Führer eram feitos 
de “saco de pancadas” para esses per-
sonagens que ele adorava.

Assim como Vladimir Carvalho foi 
uma testemunha ocular da história (e das 
histórias em quadrinhos), documentan-
do e “decantando” as imagens e os sons 
de sua filmografia como se fossem vinho, 
naquela noite ele foi presenteado (e apre-
sentado) com uma edição de Área de Se-
gurança Gorazde — A guerra na Bósnia, do 
jornalista maltês Joe Sacco, um dos mais 
importantes representantes do jornalis-
mo em quadrinhos.

Assim que ele foleou o volume, logo 
Vladimir identificou o traço underground 
com outro dos grandes da Nona Arte: Ro-
bert Crumb. “Acho extraordinário! Tudo 
que aparece de Crumb, eu devoro”, con-
fessou o realizador.

A “cereja do bolo” da entrevista 
foi quando o mestre audiovisual lem-
brou do seu igual na área quadrinística. 
“Aquele outro de O Edifício, como é que 
se chama? Will Eisner. É um artista!” E, 
sem cerimônia, teorizou: “Eu arrisco di-
zer que o Edifício Master provavelmente 
o (Eduardo) Coutinho leu, entende? É o 
‘clima’, a biografia de um edifício”.

Dono de uma sensibilidade bastan-
te apurada, em O Edifício (1987), Eisner 
(1917-2005) narra a história de décadas de 
um prédio por intermédio de quatro fan-
tasmas; já o documentário Edifício Mas-
ter (2002) é sobre os habitantes do antigo 
e tradicional imóvel situado em Copaca-
bana, no Rio de Janeiro.

Vladimir conhecia bem o Coutinho 
para tal afirmação, já que eles caíram na 
clandestinidade juntos, quando estourou 
o Golpe Militar no país, na mesma época 
das filmagens iniciais do visceral Cabra 
Marcado para Morrer (1964–1984).

Assim como Glauber Rocha (1939-
1981) era fã do gibi Jerônimo, o Herói do 
Sertão, como já testemunhou o jornalis-
ta Carlos Aranha, quando estava mo-
rando na casa do cineasta baiano, na 
capital carioca, nos anos 1960 (ele pediu 
para o paraibano ir compra um exem-
plar na banca da esquina), Vladimir 
Carvalho era fissurado pelos seus con-
terrâneos velhos de leitura. “Se eu en-
contrasse uma loja ou um sebo onde ti-
vesse as coisas que lia há 60 anos, eu ia 
fazer muito sacrifício... ia adquirir tudo 
só para abrir, reler e rever”, confiden-
ciou o homem que tinha o brilho ávido 
de um garotinho apaixonado de nove 
anos de idade.

Um recorte significativo para um dos 
meus porta-retratos da memória jorna-
lística. Salve, Vladimir.

Da esq. para dir.: Audaci Jr., Breno Barros e Renato Félix entrevistando Vladimir Carvalho

Elpídio de Almeida, escritor memorialista e político
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A Comissão respon-
sável pelo concurso lite-
rário José Lins do Rego 
divulgou a lista de ha-
bilitados, inabilitados e 
vencedores da edição de 
2024. O concurso, pro-
movido pela Funesc, em 
parceria com a Empre-
sa Paraibana de Comu-
nicação (EPC), contou 
com 70 inscrições no to-
tal, das quais 43 foram 
válidas, distribuídas em 
cinco categorias. Veja os 
vencedores no quadro.

De acordo com a co-
missão, formada por 
Tatiana de Fátima Ca-
valcante Silva, Saliere 
da Silva Coelho e Lui-
za Monteiro Areas, 32 
inscrições foram rece-
bidas para a categoria 
poesia, nove para crô-
nica, 11 para conto, seis 
para infantojuvenil e 12 
para romance.

Os vencedores da 
edição 2024, seleciona-
dos pela comissão julga-
dora de cada categoria, 

terão suas produções 
editadas pela Editora 
A União.

Funesc divulga livros 
premiados no concurso

PRÊMIO JOSÉ LINS DO REGO

Foto: Arquivo Pessoal

n Poesia: Monólogos 
Poéticos, de Gilvan Moura 
de Holanda;

n Crônica: A Bença – 
Memórias, Pelejas e Afetos 
nas Veredas Caririzeiras, 
de Mateus Bezerra 
Araújo;

n Conto:  Perturbador – 
Contos de Terror e Ficção 
Científica;

n Romance:  O Segredo 
da Terrapreta – A Lapinha 
de Mituaçú, de Luis de 
Carvalho;

n Infantojuvenil: Um 
Monstro no Espelho, de 
Jéfferson Radan Batista 
Rocha.

   LIVROS                           
   VENCEDORES           



Ocauso se deu num desses vilarejos com 
mania de cidade e o relato chegou a 
mim não me lembro mais por boca de 

quem. Isto dito, que fique claro que o que virá 
linhas seguintes não é fruto de minha lavra. 
Só fiz adaptar o que ouvi e dimensionar o texto 
no devido tamanho que me exige este nosso 
respeitável noticioso. Então, ao causo.

Ribeirão do Bagre é o nome da localidade. 
Lá, um caudaloso curso d’água, vulgo rio, divide 
esse nosso povoamento em duas partes: a Vila de 
Baixo e a outra, como não podia deixar de ser, a 
Vila de Cima. Para ir de uma para a outra ou da 
outra para uma, não havia ponte, apenas uma 
pinguela. Sabem o que vem a ser uma pinguela? 
Um arremedo improvisado de ponte, um tronco 
de árvore que vai de uma margem à outra e, 
em alguns casos, num dos lados, pode haver 
uma gambiarra fazendo as vezes de corrimão. 
Apenas isso.

Comecemos por duas paixões que dividiam 
nosso vilarejo. Na Vila de Cima, estava a sede do 
glorioso Liverpool Football Club, o esquadrão do 
escol, da elite. Já, na Vila de Baixo, o time era o 
Jangadinha Esportes Atléticos, paixão dos menos 
abonados e daqueles mais um pouco abaixo na 
escala social.

Quando se enfrentavam, e isso ocorria 
pelo menos duas vezes ao ano, a cidadezinha 
praticamente parava. Quando o Liverpool 
mandava o jogo, era a torcida do Jangadinha 
que atravessava a pinguela para assistir à 
contenda. Já, no mando do Jangadinha, era a 
torcida do Liver (era assim que o chamavam) 
que fazia o malabarismo da travessia. Acontece 
que num desses dias de confronto entre essas 
duas equipes, um menino de 10 anos, torcedor do 
Jangadinha, caiu da pinguela e foram encontrar o 
corpo do infeliz a duas léguas corredeira abaixo.

Construir uma ponte passou a ser a grande 
demanda daquela localidade. Vieram as 
eleições. Durvalino, candidato da oposição, num 
debate na praça da Matriz, acusou Medeiros, 
o prefeito em exercício, de crime culposo pela 
morte do garoto. E mais, se vencesse as eleições, 
sua primeira obra seria construir a ponte. Com 
essa plataforma de campanha não deu outra, 
Durvalino venceu com folga.

Passou um ano, passou outro, mais um e nada 
da ponte. Manequinho, presidente vitalício do 
Jangadinha. se invocou. “Vou falar com aquele 
safado”, pensou. E juntou o ato às palavras. Foi.

Quatro da manhã já estava ele sentado na 
escada que dava para a porta da prefeitura. Ali 
ficou. Quando começou o expediente, chega o 
prefeito e vê um cidadão acocorado, com cara de 
poucos amigos. Vai até ele.

– Bom dia, meu senhor. Está esperando 
alguém? – Manequinho não o reconheceu.

– Tô esperando aquele f.d.p. do prefeito.
– Mas por que o senhor está bravo com o 

prefeito?
– Porque aquele @$%@&* prometeu fazer 

uma ponte e a pinguela tá lá até hoje. Qualquer 
dia morre outra criança. Esse prefeito é um 
mentiroso. Só quero ver o que ele vai dizer pra 
mim. Se não quiser cumprir o prometido, vou falar 
poucas e boas, vou chamar ele de #4@*&&%$, 
de *&%$# e ainda vou dizer que ele é corno.

Durvalino entrou, chamou a secretária e já foi 
ordenando:

– Quero atender primeiro aquele cidadão que 
está sentado lá na entrada.

Quando entrou no gabinete e viu quem era o 
prefeito, Manequinho ficou gelado. Como não 
o reconhecera? E agora? “Que seja o que Deus 
quiser”, pensou ele. Entrou todo respeitoso, tirou o 
chapéu e o segurou com as duas mãos para trás. 
Inclinou a cabeça todo submisso.

– O que o senhor deseja? – perguntou o 
alcaide.

– É que antes da eleição o senhor prometeu 
fazer uma ponte no lugar da pinguela e até hoje 
nada. Quero saber como fica.

O prefeito olhou para Manequinho: lá fora um 
leão, agora não mais do que um porquinho-da- 
-índia. Cheio dos medos.

– Meu amigo, a pinguela está ótima lá. A 
prefeitura não vai gastar dinheiro com coisa que 
não vale a pena. Mas me diz uma coisa: estou 
pensando em não fazer aquela ponte. E aí, como 
é que fica? – e pensou: ”Como ele vai sair dessa? 
Quero ver se esse caboclo é corajoso, se vai 
repetir o que me disse lá fora”.

Mas Manequinho respondeu ligeiro.
– Aí fica conforme “nóis” já “cumbinemo” antes 

d’eu “entrá”.

Crônica 
  Em destaque

Manequinho e  
o candidato

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com
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Colunista colaborador

O psicanalista húngaro Sándor Ferenczi 
foi recentemente traduzido, pela primeira 
vez, diretamente do húngaro para o portu-
guês, pela INM Editora. O paraibano Sérgio 
Gomes, também psicanalista, membro do 
Grupo Brasileiro de Pesquisas Sándor Fe-
renczi (GBPSF) e editor da INM, lança hoje 
as obras Ferenczi Rumo à Psicanálise - Escri-
tos Pré-Analíticos (1897-1908) e Em Memória 
de Sándor Ferenczi – ambos organizados por 
Judit Mészáros –, além de A Atualidade do 
Pensamento de D. W. Winnicott, este 
organizado por Sérgio, às 19h, no 
Casablanca Work and Health, no 

Jardim Oceania, na capital. Gomes apresen-
ta a palestra “As origens de Sándor Ferenc-
zi no pensamento de Donald Winnicott”.

O resgate de Ferenczi
De acordo com Sérgio, a INM assumiu 

um papel pioneiro ao ser a primeira a tra-
duzir diretamente do húngaro diversos 
textos de Ferenczi, ainda inéditos em ou-
tros idiomas, o que confere ao Brasil uma 
posição singular na divulgação do trabalho 
do psicanalista. “A Judit Mészáros reuniu 
os obituários do Ferenczi, escrito pelos psi-
canalistas da época, mais os amigos, mais 

os ex-pacientes e 
encontrou cinco 
entrevistas inédi-

tas, tudo isso publicado em húngaro sem 
nunca ninguém ter acesso”, conta. 

Ferenczi teve todas as suas obras tra-
duzidas para o francês pela psicanalista 
húngara radicada na França, Judith Du-
pont, e pelo também húngaro Michael Ba-
lint. Do francês, a editora Martins Fontes 
as traduziu para o português. A partir de 
2022, alguns psicanalistas húngaros reu-
niram textos avulsos de Ferenczi em hún-
garo, publicados em revistas e jornais, e os 
organizaram em ordem crescente (de 1897 
até a última publicação, em 1933), os quais 
nunca haviam sido traduzidos diretamen-
te de sua língua materna para o português.

Ferenczi Rumo à Psicanálise conta com 
todos os arquivos do psicanalista, organi-
zados por Mészáros, que é também dire-
tora da Ferenczi House (a casa onde mo-
rou o húngaro). Já Em Memória de Ferenczi 
explora aspectos da trajetória de vida de 
Sándor, a exemplo de uma briga feia en-
tre ele e Freud, em 1932, ou as experiências 
de Ferenczi em hospitais que atendiam pa-
cientes com sífilis e populações marginali-
zadas, revelando sua abordagem inovado-
ra e até mesmo sociológica, algo incomum 
para a área naquela época. 

“Tem um soldado que volta da guer-
ra todo sujo, todo imundo, que nenhuma 
enfermeira chega perto dele. Ferenczi se 
levanta e vai diretamente na ala hospita-
lar. O que é que ele faz? Ele abraça o cara 
e diz: ‘Seja bem-vindo, nós vamos cuidar 
de você’. É um livro absolutamente lin-
do. Vai mudar a história dos estudos e das 
pesquisas sobre o Ferenczi no Brasil”, ates-
ta Sérgio.

Textos de Sándor Ferenczi ganham tradução por editora de paraibano

Livros sobre psicanalista 
húngaro são lançados

HOJE

O jornalista, escritor e pes-
quisador Fernando Moura 
será o homenageado da edi-
ção de hoje do Pôr do Sol Lite-
rário, na Academia Paraibana 
de Letras, a partir das 17h30. 
Promovido pela Confraria Sol 
das Letras, ele volta à sua ha-
bitual sede depois de algumas 
edições sendo apresentado na 
Fundação Casa de José Amé-
rico, no Cabo Branco.

O evento começará com 
uma apresentação musical 
de Bianca Rufino e de Helder 
Moura. Logo em seguida, o 
artista plástico Chico Perei-
ra conduz o tributo a Moura. 
Com 45 anos de serviços pres-
tados ao jornalismo, Moura 
atualmente preside a FCJA.

Com passagens por vários 
veículos de imprensa da Paraí-
ba, Fernando Moura fez par-
te da equipe de A União, em 
mais de uma ocasião. Numa 

delas, ficou responsável pela 
coluna Jornal de Hontem, com 
menção à grafia arcaica da pa-
lavra, no qual mergulhava no 
acervo do jornal trazendo a 
abordagem temporal de notí-
cias antigas, traçando, ainda, 
paralelos com o presente.

A empreitada virou um 
livro homônimo, publicado 
pela editora A União em 2012. 
Mas o projeto da coluna já ha-
via sido apresentado a Jacinto 
Barbosa, então editor do jor-
nal, uma década antes. “Escre-
vi uma justificativa, coloquei 
num envelope e fui entregar 
em mãos. Como Jacinto não 
estava na hora, deixei em cima 
da mesa dele. Depois de sema-
nas sem resposta, liguei e co-
brei um retorno. Ele me pediu 
desculpas e disse que quando 
chegou em sua mesa e viu que 
‘ontem’ estava escrito com ‘H’, 
jogou de lado o material, cha-
mado o então desconhecido 
remetente de analfabeto”, re-
velou Fernando aos risos.

Ainda na programação, ha-
verá o lançamento do livro 
Anayde Beiriz – Rememorando a 
Vida e a História, de Francisca 
Vânia, natural de Santa Cruz, 
sertão do estado. “Trazemos 
uma perspectiva de gênero. O 
que matou Anayde foi o pre-
conceito, por ela ser mulher, 
pobre, parda e ousar frequen-
tar o universo literário, domi-
nado pelas classes altas”, de-
clarou a escritora.

Ainda na grade, um de-
bate sobre a personagem Ma-
dalena, criação de Gracilia-
no Ramos em São Bernardo; 

as discussões serão mediadas 
pela pesquisadora Neide Me-
deiros. Por fim, a APL inaugu-
ra uma exposição de trabalhos 
da artista plástica Socorro So-
breira, nascida em Sousa, In-
ventário Tempo. “São mulheres 
que fui e que conheci ao longo 
da minha trajetória como em-
presária”, definiu.

Pôr do Sol Literário saúda Fernando Moura
NA APL

  Foto: Arquivo A União

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

PÔR DO SOL LITERÁRIO

n Hoje, às 17h30 

n Na Academia Paraibana 
de Letras (R. Duque de 
Caxias, 37, Centro, João 
Pessoa)

n Entrada franca Moura: presidente da FCJA

Fest Aruanda divulga curtas de mostra paraibana

O Fest Aruanda, que será realizado de 5 a 11 de dezembro no 
Cinépolis Manaíra Shopping, com entrada franca, anunciou 
os curtas-metragens paraibanos selecionados para a mostra 
competitiva Sob o Céu Nordestino: A Menina da Serra, de 
Cleyson Gomes (animação), de Paulista; Areia, Memória e 
Cinema, de Letícia Damasceno (documentário), de Areia; 
Breu, de Joilson Custódio (ficção), de Bananeiras; Concha, de 
Pattrícia de Aquino (ficção), de Campina Grande; Marilak, 
de Carlos Mosca (ficção), de Campina Grande; Nua, de Fabi 
Melo (ficção), de Campina Grande; O Sonho de Anu, de 
Vanessa Kypá (ficção), de Itaporanga; Rita Não Anda Só, de 
Ary Régis Lima (ficção), de Guarabira; Salvatério (foto), de 
Dani L. (ficção), de João Pessoa; Suspiro, de Nill Marcondes 
(ficção), de João Pessoa.

Vitrine cultural
Foto: Divulgação

OBRAS COMPLETAS DE 
SÁNDOR FERENCZI

EM MEMÓRIA DE 
SÁNDOR FERENCZI

A ATUALIDADE DO 
PENSAMENTO DE D.W. 
WINNICOTT

n Editora: INM.

n Lançamento hoje, às 
19h. 

n Na Casablanca Work 
and Health (Av. Argemiro 
de Figueiredo, 2987, 
Jardim Oceania, João 
Pessoa).

n Entrada franca.

Livros  
têm primeiras 
traduções do autor 
direto do húngaro 
para o português

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Imagens: Divulgação/ INM



12    A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  QUARTA-FEIRA, 30 de outubro de 2024 EDIÇÃO: Renato Félix
EDITORAÇÃO: Lucas NóbregaCultura

Xand Avião lança hoje, na Domus Hall, seu projeto intimista, com convidados como Paula Fernandes

Show com atmosfera mais tranquila
MÚSICA

Um velha radiola amarela que 
tocava grandes sucessos de José 
Augusto, Jerry Adriani e Nelson 
Gonçalves constitui a lembran-
ça mais antiga da música na vida 
do cearense Xand Avião: era com 
o pai, seu Zé Alexandre, que o ar-
tista ouvia essas e outras faixas 
que marcaram a sua infância. Par-
te dessa memória estará presente 
em seu novo projeto, Xand’s Bar, 
show intimista, com participações 
de Belo, Pablo, Paula Fernandes 
e Zé Vaqueiro, que ele apresenta 
hoje, em João Pessoa, na Domus 
Hall, a partir das 20h. Os ingres-
sos estão esgotados, mas o públi-
co que garantiu sua entrada po-
derá conferir, em primeira mão, 
o evento que ganhará um regis-
tro em vídeo, a ser lançado pos-
teriormente.  

Seguindo na trajetória solo 
desde 2018, quando encerrou as 
atividades da banda Aviões do 
Forró, Xand seguiu lotando shows 
pelo país com canções do antigo 
conjunto e com os êxitos acumu-
lados desde que lançou “Faz o X”, 
seu primeiro single. Mas o ritmo 
animado do forró eletrônico dei-
xou adormecida por anos a von-
tade de se apresentar com um re-
pertório mais romântico e com 
uma estrutura de palco mais pró-
xima dos fãs. 

“Eu adoro ver a galera dançan-
do, mas eu queria trabalhar num 
projeto em que visse a galera sen-
tada, curtindo. A gente tem re-
pertório de forró romântico, mas 
é diferente falar de amor com o 
público mais à vontade, toman-
do um vinho” pontua. 

A inspiração parte de um dos 
shows do cantor italiano Andrea 
Bocelli, a que Xand assistiu há al-
guns anos e que pretende rever 
em julho de 2025: nele, o artista 
bebe de seu repertório habitual, 
mas cria, com a música e o palco, 
uma atmosfera mais íntima com 
a plateia. 

O forrozeiro estreou uma em-
preitada parecida em 2019; a gra-
vação caseira do áudio do show 
caiu na internet e circula com su-
cesso desde então. “É muito lindo 
ver a plateia imersa naquilo, pres-
tando atenção apenas no que An-
drea está cantando, na letra, nos 
arranjos. Por isso, investi tanto no 
Xand’s Bar, no cenário, no corpo 
de baile e nos figurinos. Mergu-
lhei de cabeça nisso e tenho cer-
teza que o resultado será legal”, 
projeta Xand.

Clássicos de Fernando Men-
des, de Joanna e de outros artis-
tas de sucesso da música popular 
brasileira terão seus consagrados 
arranjos mantidos, mas adapta-
dos à voz de Xand. No total, se-
rão 35 faixas. Os direitos autorais 
de algumas delas foram negocia-

dos diretamente com os autores. 
“Tudo é diferente, do modo 

de cantar ‘mais chorado’ que al-
gumas delas pedem, ao tempo 
de respiração que tenho de ter a 
cada verso. Há também a preocu-
pação com a afinação, pois algu-
mas canções têm uma estrutura 
complexa. Tudo isso para mos-
trar que a gente entende de músi-
ca boa”, assevera. 

João Pessoa foi escolhida para 
receber o Xand’s Bar por meio de 
uma enquete, promovida pelo in-
térprete, no Instagram, competin-
do com São Paulo, Belo Horizonte 
e Recife. Mas ele revela que, inti-
mamente, já torcia para que o re-
sultado trouxesse o projeto para 
cá. “Até eu votei! Sempre fui mui-
to feliz quando estive por aí. Me 
lembro dos shows que fiz no ex-
tinto Forrock, ainda com o Aviões, 
sempre com ingressos esgotados. 
As outras capitais que me des-
culpem, mas João Pessoa sem-
pre foi muito acolhedora”, de-
clarou Xand.

Apesar da mistura apa-
rentemente inusitada com 
alguns dos artistas convida-
dos, o cantor revela que co-
nhece Belo, Pablo e Zé Va-
queiro há algum tempo. O 
contato com Paula Fernan-
des foi feito pessoalmente 
por Xand, via Instagram: 
a sertaneja respondeu 
prontamente o seu direct. 

“Paula só quis saber o dia e a cor 
da roupa. Fiquei muito lisonjea-
do. Não que os meus outros pro-
jetos não tenham o meu coração, 
mas esse eu estou fazendo com 
um carinho a mais. São músicas 
que cresci ouvindo na vitrola da 
minha família e 
que sempre 
quis cantar 
profissio-
na lmen-
te”, fina-
lizou. 

Programação de 24 a 30 de outubro, nos 
cinemas de João Pessoa, Campina Grande, 
Patos e Guarabira.

ESTREIAS

CAINDO NA REAL. Brasil, 2024. Dir.: 
André Pellenz. Elenco: Evelyn Castro, Belo, 
Maria Clara Gueiros, Caito Mainier. Comé-
dia. Quando a monarquia volta ao Brasil, 
uma chapeira de lanchonete é revelada 
como herdeira do trono. 1h30. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
14h45, 16h45, 18h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 
1: 14h20, 16h20, 18h20. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 3: 14h15, 16h15, 18h15. CINESERCLA 
TAMBIÁ 3: 17h10, 19h. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 5: 14h30, 19h. Gua-
rabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: dub.: 
17h10, 19h15. 

O QUARTO AO LADO (The Room Next 
Door). Espanha/ EUA, 2024. Dir.: Pedro Almo-
dóvar. Elenco: Julianne Moore, Tilda Swin-
ton, John Turturro. Drama. Antigas amigas 
se reencontram quando uma descobre uma 
doença terminal. Leão de Ouro no Festival 
de Veneza. 1h47. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: leg.: 
21h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): leg.: 
15h, 17h30. 

VENOM – A ÚLTIMA RODADA (Venom – 
The Last Dance). EUA/ Reino Unido/ México, 
2024. Dir.: Kelly Marcel. Elenco: Tom Hardy, 
Juno Temple, Chiwetel Ejiofor. Aventura. 
Alienígenas do planeta do simbionte Venom 
vêm à Terra para capturá-lo. 1h49. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): dub.: 14h, 16h30; leg.: 19h, 21h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 4: dub.: 19h45, 22h15. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 5: dub.: 13h30, 16h, 
18h30, 21h. CINÉPOLIS MANAÍRA 6: dub.: 
3D: 13h, 15h30, 18h, 20h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 7: dub.: 13h45, 16h15, 18h45; 
leg.: 21h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 9 (macro 
XE): 3D: dub.: 14h15, 19h15; leg.: 16h45, 
21h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): leg.: 
14h, 16h30, 19h, 21h30. CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 1: dub.: 3D: 14h30, 17h, 19h30, 
22h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: dub.: 
15h30, 20h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: 
dub.: 13h30, 16h, 18h30, 21h. CINESERCLA 
TAMBIÁ 2: dub.: 15h30, 17h40, 19h50. CI-
NESERCLA TAMBIÁ 6: dub.: 14h20, 16h30, 
18h40, 20h50. Campina Grande: CINE-
SERCLA PARTAGE 2: dub.: 14h20, 16h30, 
18h40, 20h50. CINESERCLA PARTAGE 4: 
dub.: 15h30, 17h40; leg.: 19h50. Patos: CINE 
GUEDES 2: dub.: 18h40, 20h45. CINE GUE-
DES 3: dub.: 3D: 17h, 19h10; 2D: 21h20. 

MULTICINE PATOS 1: dub.: 15h15. MULTI-
CINE PATOS 3: dub.: 3D: 17h05; 2D: 19h30. 
MULTICINE PATOS 4: dub.: 3D: 21h05. Gua-
rabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: dom.: 
dub.: 17h10. CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: 
dub.: 16h. CINEMAXXI CIDADE LUZ 3: dub.: 
3D: 16h50, 21h30; 2D: 19h10. 

O VOO DO ANJO. Brasil, 2024. Dir.: Al-
berto Araújo. Elenco: Othon Bastos, Emilio 
Orciollo Neto. Drama. Professor aposentado 
rico faz amizade com entregador traumati-
zado. 1h30. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
20h20. 

CONTINUAÇÃO

CORINGA – DELÍRIO A DOIS (Joker – 
Folie à Deux). EUA, 2024. Dir.: Todd Phillips. 
Elenco: Joaquin Phoenix, Lady Gaga, Zazie 
Beetz, Catherine Keener, Brendan Gleeson, 
Steve Coogan. Drama/ policial/ musical. 
Enquanto aguarda julgamento, o Coringa 
encontra o amor e a música dentro dele. 
2h18. 16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: dub.: 15h15, 18h15, 21h20. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2: dub.: 20h30. CINESERCLA 
TAMBIÁ 3: dub.: 20h45. Campina Gran-
de: CINESERCLA PARTAGE 5: dub.: 16h20. 
Patos: MULTICINE PATOS 1: dub.: 20h20. 
Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: 
dub.: 21h. 

FERNANDA YOUNG – FOGE-ME AO 
CONTROLE. Brasil, 2024. Dir.: Susanna Lira 
e Clara Eyer. Documentário. Visão poética 
sobre vida e obra da escritora Fernanda 
Young. 1h27. 14 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: Próximas 
semanas: qui. 31/10: 19h. 

A FORJA (The Forge). EUA, 2024. Dir.: Alex 
Kendrick. Elenco: Aspen Kennedy, Cameron 
Arnett. Drama/ religioso. Rapaz de 19 anos é 
forçado a tomar um rumo na vida. 2h04. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: dub.: 
20h50. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: dub.: 15h45, 
18h40, 21h30. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
4: dub.: 13h, 18h. CINESERCLA TAMBIÁ 5: 
dub.: 15h50, 18h10, 20h30. Campina Gran-
de: CINESERCLA PARTAGE 1: dub.: 15h50, 
18h10, 20h30. Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 
16h25, 18h50. MULTICINE PATOS 4: dub.: 
18h30. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 
2: dub.: 18h30. 

MAXIMILIANO KOLBE E EU (Max & Me). 
México/ EUA, 2023. Dir.: Donovan Cook. Dubla-
gem brasileira: Juliano Cazarré, Philippe Maia. 
Drama/ animação. Jovem aprende a história 
de padre polonês que passou por campo de 
concentração e virou santo. 2h04. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: dub.: 
18h. 

PERFEKTA – UMA AVENTURA DA 
ESCOLA DE GÊNIOS. Brasil, 2024. Dir.: 
João Daniel Tikhomiroff. Elenco: Sophia 
Rosa, Enzo Ignácio, Murilo Gricolo, Rômulo 
Estrela, Daniel Dantas. Aventura/infantil. 
Pequenos gênios precisam deter um robô 
que dominou um laboratório. 1h33. 10 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: 13h10. 

QUANDO EU ME ENCONTRAR. Brasil, 
2024. Dir.: Michelline Helena, Amanda Pon-
tes. Elenco: Di Ferreira, Pipa. Drama. Noivo e 
familiares tentam conviver com o luto após 
morte. 1h17. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: ter. 29/10: 
19h. 

ROBÔ SELVAGEM (The Wild Robot). 
EUA, 2024. Dir.: Chris Sanders. Dublagem 
brasileira: Elina de Souza, Rodrigo Lom-
bardi, Gabriel Leone. Aventura/animação. 
Robô tenta sobreviver em ilha desabitada e 
adota filhote de ganso. 1h41. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
dub.: 14h30, 17h. CINÉPOLIS MANAÍRA 
3: dub.: 13h20. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 
dub.: 14h30, 17h15. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 3: dub.: 15h, 17h15. CINESERCLA 
TAMBIÁ 4: dub.: 14h15, 18h40. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 3: dub.: 
14h15, 18h40. Patos: CINE GUEDES 2: 
dub.: 16h40. MULTICINE PATOS 4: dub.: 3D: 
15h50. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE 
LUZ 2: dub.: 16h20.

SORRIA 2 (Smile 2). EUA, 2024. Dir.: Par-
ker Finn. Elenco: Naomi Scott, Kyle Gallner, 
Drew Barrymore. Suspense. Estrela pop é 
aterrorizada por um sorriso sombrio que vê 
em todo lugar. 2h07. 18 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: leg.: 
19h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 3: dub.: 15h, 
17h45, 20h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 
dub.: 19h45, 22h15. CINESERCLA TAMBIÁ 
4: dub.: 16h15, 20h40. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 3: dub.: 16h15, 
20h40. Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 21h10. 
MULTICINE PATOS 1: dub.: 17h40. Guarabi-
ra: CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: dub.: 21h15. 

A SUBSTÂNCIA (The Substance). Reino 
Unido, 2024. Dir.: Coralie Fargeat. Elenco: 
Demi Moore, Margaret Qualley, Dennis 
Quaid. Suspense. Celebridade em deca-
dência resolve usar droga clandestina que 
cria uma versão mais jovem de si mesma. 
2h20. 18 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: leg.: 
20h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 11: leg.: 20h. 
Campina Grande: CINESERCLA PARTAGE 
5: leg.: 20h45.

SUPER/MAN – A HISTÓRIA DE CH-
RISTOPHER REEVE (Super/Man – The Ch-
ristopher Reeve Story). EUA, 2024. Dir.: Ian 

Bonhôte e Peter Ettedgui. Documentário. A 
história do ator que interpretou o Super-Ho-
mem no cinema e ficou tetraplégico após um 
acidente. 1h44. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
leg.: 15h30. 

TUDO POR UM POP STAR 2. Brasil, 
2024. Dir.: Marco Antonio de Carvalho. Elen-
co: Gabriella Saraivah, Bela Fernandes, 
Giovanna Lancelotti. Comédia/romance. 
Três jovens amigas viajam para ir ao show 
de um ídolo que estudou na mesma escola, 
mas imprevistos acontecem. 1h14. Classifi-
cação não informada. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
13h50. CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 13h15. 

CONTATO

CENTERPLEX: (MAG Shopping, JP - 
https://www.centerplex.com.br/cinema/
mag). CINE BANGÜÊ: (Espaço Cultural, 
JP - Instagram: @cinebangue). CINÉPO-
LIS: (Manaíra Shopping e Mangabeira 
Shopping, JP - https://www.cinepolis.com.
br/programacao/joao-pessoa.html). CINE-
SERCLA: (Tambiá Shopping, JP, e Partage 
Shopping, CG - https://www.cinesercla.com.
br). CINE GUEDES: (Guedes Shopping, 
Patos - https://www.guedesshopping.com.
br/entretenimento/cinema). MULTICINE: 
(Patos Shopping, Patos - https://www.multici-
necinemas.com.br/). CINEMAXXI CIDADE 
LUZ: (Shopping Cidade Luz, Guarabira - ht-
tps://www.veloxtickets.com/Portal/Ingresso/
Cinema/Guarabira).

HOJE

CIRCO AMERICANO. Espetáculo cir-
cense com várias atrações. 

João Pessoa: CARREFOUR (BR-230, Ae-
roclube, Cabedelo). Segunda, terça, quinta 
e sexta, 20h30; sábado e domingo, 16h, 18h 
e 20h30. Ingressos: de R$ 25 (setor popular) 
a R$ 80 (camarote), na bilheteria ou anteci-
pados na plataforma Guichê Web.

NESTA SEMANA

FLÁVIA WENCESLAU. Cantora apresen-

ta o show Minha Música Tem História.
João Pessoa: SALA JOSÉ SIQUEIRA 

(Espaço Cultural, R. Abdias Gomes de Al-
meida, 800, Tambauzinho). Sábado, 20h. 
Ingressos: R$ 100 (inteira), R$ 70 + 1kg 
de alimento não perecível (social) e R$ 50 
(meia), antecipados na plataforma Sym-
pla.

POLYANA RESENDE, MIRANDINHA E 
KOJAK DO BANJO. Os três artistas tocam 
juntos no projeto O Samba da Paraíba

João Pessoa: BESSA GRILL (Av. Arthur 
Monteiro de Paiva, 1190, Bessa). Sábado, 
15h. Ingressos: R$ 40 (inteira), R$ 20 (meia) 
e R$ 160 (mesas).

HOJE

PÔR DO SOL LITERÁRIO. Sarau com 
homenagens ao jornalista Fernando Mou-
ra, apresentação musical de Bianca Rufino 
e do livro Anayde Beiriz – Rememorando a 
Vida e a História, de Francisca Vânia.

João Pessoa: ACADEMIA PARAIBANA 
DE LETRAS (R. Duque de Caxias, 37, Cen-
tro). Quarta, 17h30. Entrada franca.

ÚLTIMOS DIAS

MÊS DAS CRIANÇAS. Projeções imer-
sivas Reino dos Dinossauros, Oceano Vivo 
e Mundo da Imaginação. Duração: 2h. 
Classificação: Livre.

João Pessoa: LUZZCO (Rua Severino 
Garcia Galvão, 161, Altiplano). Sessões de 
quarta a domingo, às 14h, 16h, 18h, 19h. In-
gressos: de R$ 35 (meia) a R$ 105 (combo 
para 4 pessoas), antecipados na platafor-
ma Outgo. Visitação até 3 de novembro.

CONTINUAÇÃO

BEBEL LÉLIS. Exposição Lentes do 
Cangaço, de xilogravuras a partir de foto-
grafias.

João Pessoa: ESPAÇO EXPOSITIVO 
ALICE VINAGRE (Espaço Cultural, R. Ab-
dias Gomes de Almeida, 800, Tambauzi-
nho). Visitação até 8 de novembro. Entra-
da franca. 

Em Cartaz

XAND AVIÃO

n Hoje, às 20h 

n Na Domus Hall (Manaira 
Shopping, Av. Gov. Flávio 
Ribeiro Coutinho, 220, 
Lot. Oceania II, João 
Pessoa)

n Ingressos: R$ 1.400 
(mesa/4 lugares) e R$ 
3.500 (camarote/10 
lugares).

“Adoro ver a galera 
dançando, mas 

queria um projeto 
em que visse a 

galera sentada, 
curtindo”, diz 

Avião 
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Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 



O governador João Aze-
vêdo recebeu, na manhã 
de ontem, a visita da rei-
tora nomeada da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB), Terezinha Domi-
ciano, e da vice-reitora no-
meada, Mônica Nóbrega. 
Durante o encontro, reali-
zado na Granja Santana, em 
João Pessoa, diversas par-
cerias foram discutidas em 
áreas como educação, es-
porte e infraestrutura, além 
da ampliação das já existen-
tes entre o Governo do Esta-
do e a instituição. 

Na ocasião, o chefe do 
Executivo afirmou que o 
Governo do Estado está à 
disposição da UFPB tanto 
na elaboração de novas par-
cerias quanto na ampliação 
das já existentes. “Estamos 
à disposição para fortale-
cer ainda mais a relação que 
o Governo do Estado tem 
com a Universidade Federal 
da Paraíba, seja em projetos 

na área da educação, como 
a formação continuada dos 
nossos professores, seja no 
esporte e até mesmo na in-
fraestrutura, firmando par-
cerias em que ganha o es-
tado, a própria UFPB, mas, 

acima de tudo, a popula-
ção”, disse, ao desejar boa 
sorte a Terezinha Domicia-
no e a Mônica Nóbrega. 

João Azevêdo ressaltou, 
ainda, os investimentos que 
o Governo da Paraíba tem 

feito na educação, como o 
Programa Alfabetiza Mais 
Paraíba — com foco na al-
fabetização das crianças na 
idade certa, numa parceria 
que tem sido exitosa com 
os 223 municípios parai-

banos —, e o Programa Pa-
raíba Primeira Infância — 
com foco na construção de 
creches por meio de convê-
nios com 213 municípios —, 
além de investimentos que 
ultrapassam os R$ 400 mi-
lhões em pesquisa.  

Por sua vez, Terezinha 
Domiciano destacou a im-
portância da reunião com 
o governador João Azevê-
do. “Foi um momento muito 
importante para todos que 
fazem a Universidade Fe-
deral da Paraíba. O gover-
nador se mostrou bastante 
atento a todas as nossas ob-
servações, principalmente 
na ampliação das parcerias 
que já existem na educação. 
Mas também trouxemos 
outras propostas, como as 
relacionadas com infraes-
trutura e esporte”, comen-
tou. 

O mandato de Terezinha 
Domiciano e de Mônica Nó-
brega terá início a partir de 

12 de novembro deste ano 
e durará quatro anos. A no-
meação das vencedoras da 
consulta pública, feita em 
abril, foi publicada no Diá-
rio Oficial da União (DOU) 
no último dia 16.

A visita da reitora e da 
vice-reitora nomeadas da 
UFPB foi acompanhada ain-
da pelos professores Evan-
dro Leite Souza (Centro de 
Ciências da Saúde) e Ana 
Cláudia Rodrigues (Centro 
de Educação).
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Representante do bloco composto por Republicanos, MDB, PSD e Podemos ainda precisa conquistar outras legendas

Lira formaliza apoio a Hugo Motta
PRESIDÊNCIA DA CÂMARA

Encontro na Granja Santana tratou de temas relacionados a educação, esporte e infraestrutura
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Paulo Correia 

paulocorreia.epc@gmail.com

Anúncio oficial da candidatura do deputado do Republicanos-PB aconteceu ontem, na Residência Oficial da Câmara, em Brasília
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Nomeação da 
reitora e da 
vice-reitora foi 
publicada no 
Diário Oficial 
da União 
(DOU) do dia 
16 de outubro

O presidente da Câ-
mara dos Deputados, Ar-
thur Lira (PP), oficializou 
seu apoio a Hugo Motta 
(Republicanos-PB) na dis-
puta à Presidência da Mesa 
Diretora, em 2025. O pro-
nunciamento foi realizado, 
ontem, na área externa da 
Residência Oficial da Câma-
ra, em Brasília. 

“Depois de muito con-
versar e, sobretudo, de ou-
vir, estou convicto de que 
o candidato com maiores 
condições políticas de cons-
truir convergências no par-
lamento é o deputado Hugo 
Motta, nome que demons-
trou capacidade de aliar po-
los, aparentemente, antagô-
nicos, com diálogo, leveza e 
altivez”, declarou Lira.

O presidente da Câmara 
apontou, diversas vezes, que 
Motta representa a unidade 
de projetos necessária ao tra-
balho legislativo. Na visão 
de Lira, o paraibano “viveu e 
vive de perto os desafios que 
perpassam a gestão”. 

“Com esse meu gesto, es-
pero, de coração, dar início 
à concretização de conver-
sas que foram feitas e acor-
dos que foram firmados com 
diversas legendas partidá-
rias, em torno desse mes-
mo projeto de convergên-
cia. Declarar apoio a Hugo 
Motta, neste momento, é mi-
nha contribuição pessoal à 
convergência, para que si-
gamos com a Câmara dos 
Deputados atuante, propo-
sitiva e firme, em defesa das 
prerrogativas do Parlamen-
to, da democracia e do Bra-
sil”, acrescentou o presiden-
te da Câmara.

A coletiva contou com a 
presença do próprio Hugo 
Motta; do presidente do Re-
publicanos, Marcos Perei-
ra; e de líderes partidários, 
como Isnaldo Bulhões Jr. 
(MDB-AL) e Doutor Luizi-

nho (PP-RJ), além de parla-
mentares de outros partidos, 
como PT e PL. 

Nas redes sociais, Hugo 
Motta agradeceu o apoio de 
Arthur Lira. “Obrigado, pre-
sidente, pela confiança de-
positada. Caminharemos na 
certeza de que o diálogo pre-
valecerá pelo bom funciona-
mento da Casa”, escreveu o 
deputado paraibano. 

Alianças
Após o anúncio de Lira, 

PP e Republicanos reforça-
ram o apoio das legendas à 
candidatura de Hugo Motta. 
MDB, PSD e Podemos com-
põem o bloco partidário do 
qual o Republicanos faz par-
te, logo, devem apoiar o pa-
raibano.

Mesmo com a presença 
de alguns deputados na co-
letiva de Arthur Lira, PT e 
PL ainda não oficializaram 
apoio a nenhum candida-
to à Presidência da Câmara.

Lei da Anistia
Na coletiva, Lira tam-

bém destacou a criação de 
uma comissão para discutir 
o Projeto de Lei (PL) no 2.858, 
que concede anistia aos en-
volvidos nos atos golpistas 
de 8 de janeiro de 2023. Para 
Lira, o projeto não deve ser 
“elemento de disputa políti-
ca”, devido à complexidade 
do tema. 

O deputado chamou 
atenção para a liberdade do 
Parlamento de “formular, 
discutir, debater e pensar as 
temáticas mais relevantes e 
sensíveis”, assim como o pa-
pel da comissão, que “segui-
rá rigorosamente todos os 
ritos e prazos regimentais, 
sempre com a responsabili-
dade e o respeito”. 

“Assim também deve ser 
com a chamada Lei da Anis-
tia, o tema deve ser debati-
do pela Casa, mas não pode, 
jamais, pela sua complexi-
dade, converter-se em ele-
mento de disputa política, 

especialmente no contexto 
das eleições futuras para a 
Mesa Diretora da Câmara. 
E é por isso que, na condi-
ção de presidente da Câma-
ra dos Deputados, determi-
nei, ontem, a criação de uma 
comissão especial para ana-
lisar o PL no 2.858”, enfati-
zou Lira.

Hugo Motta ainda não se 
posicionou sobre o projeto. 
Segundo apuração da Folha 
de S.Paulo, o deputado teria 
se esquivado de perguntas 
sobre o tema durante uma 
reunião com parlamentares 
do PT, realizada no dia 16 de 
outubro. Sem deixar claro 
se é favorável ou contrário à 
anistia, o paraibano teria se 
limitado a dizer que não se 
envolveria com o tema, uma 
vez que a questão seria “re-
solvida” por Arthur Lira. 

O Jornal A União tentou 
contato com o deputado fe-
deral Hugo Motta, via asses-
soria de comunicação, mas 
não obteve resposta até o fe-
chamento desta edição.

Para o analista político 
Lúcio Flávio Vasconcelos, a 
escolha de Motta demonstra 
a força e a importância polí-
tica do deputado paraibano 
na Câmara, por conta “não 
só das articulações que ele 
tem feito com todos os par-
tidos, de todas as ideologias, 
mas também por ter, agora, 
o respaldo do superpodero-
so Lira”. 

O professor destaca tam-
bém a importância da indi-
cação de Motta para a Paraí-
ba, chamando atenção para 
sua trajetória política. “É ex-
tremamente importante você 
ter um deputado federal com 
apenas 35 anos de idade, mas 
com uma habilidade política 
muito forte. Ele foi eleito em 
2010, com apenas 21 anos, foi 
o deputado federal mais novo 
eleito, é uma projeção nacio-

nal muito grande”, analisa. 
Para Lúcio Flávio, a indi-

cação do presidente Arthur 
Lira tem muita força nas elei-
ções da Mesa Diretora, su-
gerindo um fim na disputa 
existente entre Hugo Motta e 
os demais pré-candidatos — 
Elmar Nascimento (União) e 
Antônio Brito (PSD). A im-
prensa nacional aponta para 
o mesmo caminho. Segundo 
a CNN, já há uma movimen-
tação no sentido de construir 
um consenso em torno do 
nome de Motta, contemplan-
do os grupos políticos de El-
mar e de Brito. Entre as alter-
nativas, estariam uma futura 
indicação ao Tribunal de Con-
tas da União (TCU) ou até 
mesmo uma reforma minis-
terial no Governo Lula.

 “Eu acredito, a não ser 
que haja uma reviravolta mui-

to grande — o que é pouco 
provável —, que Hugo Motta 
já pode comprar o terno dele 
para posse de presidente da 
Câmara Federal”, diz Lúcio 
Flávio. Segundo o especialis-
ta, a indicação de Motta de-
monstra a força do “Centrão” 
no cenário político partidário. 
Ele avalia que, devido à sua 
capacidade “camaleônica”, o 
bloco “governa o país” e “con-
segue se adaptar muito bem”, 
marcando presença em posi-
ções de poder há décadas.

 “Esse bloco tem uma 
gama de cinco ou seis par-
tidos que, realmente, gover-
nam o país, que distribuem 
cargos, que têm força. Você 
pode vê-lo em ministérios de 
Lula e em secretarias de Tar-
císio de Freitas, em São Pau-
lo, por exemplo”, aponta Lú-
cio Flávio.

Indicação demonstra força do 
paraibano, aponta especialista

João discute parcerias em reunião com futuras gestoras da UFPB
UNIÃO



Do lado da oposição, os 
deputados George Morais e 
Fábio Ramalho reforçaram o 
discurso de harmonia entre 
o União Brasil e o PSDB para 
2026 — uma aliança que, se-
gundo eles, contaria, ainda, 
com o MDB, do senador Ve-
neziano Vital do Rêgo, e com 
o Podemos, dos deputados 
federais Romero Rodrigues 
e Ruy Carneiro. De acordo 
com os parlamentares, a ree-
leição de Bruno Cunha Lima, 
em Campina Grande, seria a 
prova de que a coalizão tem 
força para disputar o Gover-
no do Estado nas próximas 
eleições. 

Segundo George Morais, 
o União Brasil “sai grande 
das urnas”, com dois dos 
10 maiores municípios da 
Paraíba — Campina Gran-
de e Guarabira — e 23 pre-
feituras no total. Sobre a 
possibilidade de o partido 
reivindicar a candidatura a 
governador, em 2026, o de-
putado foi ponderado. “Eu 
tenho certeza que, ao lado 
de Romero, de Veneziano, 
de Pedro [Cunha Lima] e de 

tantos outros nomes, nós, de 
forma conjunta, sentaremos, 
no momento oportuno, para 
apresentarmos uma grande 
chapa de oposição”, pontuou. 

Na mesma linha, o pre-
sidente do PSDB na Paraíba, 
Fábio Ramalho, defendeu o 
fortalecimento da oposição 
no estado e adiantou, inclu-
sive, que admite a possibili-
dade de que o partido abra 
mão da candidatura ao Exe-
cutivo estadual para apoiar 
outro nome do bloco, como 
o de Romero Rodrigues. 

“A gente precisa que, 
no máximo, em janeiro de 
2025, a gente possa ter o nos-
so nome para apresentar o 
nosso projeto à Paraíba. O 
PSDB tem o nome de Pedro, 
mas há um consenso natu-
ral de que, se Romero deci-
dir até o mês de janeiro que 
será candidato a governa-
dor, ele será o candidato. O 
mais importante é que a opo-
sição tenha um nome para 
apresentar o nosso projeto, 
da mesma forma que Bru-
no apresentou em Campina 
Grande”, destacou. 

Do lado do PT, a deputada 
estadual Cida Ramos, que foi 
preterida como candidata do 
partido à Prefeitura de João 
Pessoa, defendeu uma den-
sa avaliação do desempenho 
da legenda nas eleições mu-
nicipais paraibanas, especial-
mente na capital.

“Observamos que os vo-
tos dados ao nosso candida-
to [Luciano Cartaxo] já eram 
do capital político do PT. En-
tão, temos que avaliar: o que o 
nosso candidato tem que ter a 
mais? Nós temos que ter can-
didaturas abraçadas não ape-
nas pelos militantes, mas pela 
sociedade”, defendeu.

Segundo ela, o partido 
precisa reforçar a presença 
nos bairros, no movimento 
estudantil, junto à juventu-
de, e estreitar os laços com a 
população.

“Fico feliz porque os pes-
soenses disseram ‘não’ a um 
projeto que significa muito re-
trocesso. Mas nós temos um 
programa de governo para 
João Pessoa bem diverso. Eu 
quero discutir a mobilidade 
urbana, a questão do trans-

porte público, que também 
tem que significar justiça so-
cial. Por que a passagem tem 
que ser bancada, exclusiva-
mente, pelo trabalhador? Essa 
deve ser uma pauta não só da 
campanha, mas da socieda-
de”, pontuou.

Cida lembra que foi uma 
das estudantes que conduzi-
ram a luta pela criação da Se-
tusa, antiga frota de ônibus 
mantida pelo Poder Público. 
“Eu quero retomar essa dis-
cussão”, disse.

Na outra ponta do campo 
político, Sargento Rui (PL), 
disse que, apesar das 11 pre-
feituras conquistadas pelo 
Partido Liberal, a legenda 
precisa fazer “uma limpeza 
interna” até as Eleições 2026, 
conforme sugeriu, recente-
mente, o deputado federal e 
colega de legenda, Cabo Gil-
berto. 

“A gente tem pessoas den-
tro do partido que não defen-
dem nossas pautas, não ves-
tem nossa camisa e não estão 
fazendo jus ao partido. En-
tão, a higienização é salutar”, 
sublinhou.
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Presidente da ALPB, Adriano Galdino, destacou conquistas do PSB e do Republicanos no pleito municipal

Deputados se mobilizam para 2026
ELEIÇÕES GERAIS

Mal terminaram as Elei-
ções Municipais de 2024 e os 
políticos da Paraíba já come-
çaram a se movimentar para 
as Eleições Gerais 2026. On-
tem, durante sessão plenária 
na Assembleia Legislativa 
(ALPB), os deputados esta-
duais aproveitaram a opor-
tunidade para avaliar o de-
sempenho de seus partidos 
na disputa deste ano e co-
mentar as possíveis articu-
lações políticas para o plei-
to futuro. 

O presidente da ALPB, 
Adriano Galdino, por exem-
plo, disse que, como repre-
sentante do Republicanos 
e da base de apoio do go-
vernador João Azevêdo, sua 
avaliação “é a melhor possí-
vel”. Ao todo, o Republica-
nos conquistou 50 prefeitu-
ras no estado, desempenho 
que só ficou atrás do PSB de 
João Azevêdo, que elegeu 69 
gestores na Paraíba. 

“Tanto nós do Republica-
nos crescemos absurdamen-
te como a base do governo 
também cresceu bastante. 
Isso mostra claramente que 
o povo da Paraíba está satis-

feito com a maneira como o 
Republicanos e a base do go-
verno fazem política aqui na 
Paraíba”, afirmou. 

Conhecido pelo perfil 
conciliador, Galdino tam-
bém comentou a insatisfação 
manifestada pelas deputa-
das Jane Panta e Dra. Paula, 

do PP, em relação à participa-
ção do governador nas cam-
panhas em seus municípios 
— Santa Rita e Cajazeiras, 
respectivamente. Nas últi-
mas semanas, as deputadas 
chegaram a ameaçar deixar 
a base de sustentação do go-
verno na ALPB. 

Para Galdino, elas esta-
riam “confundindo alhos 
com bugalhos” ao não dife-
renciar a posição pessoal de 
João Azevêdo com sua atua-
ção como chefe do Executi-
vo estadual. 

“João Azevedo, como ci-
dadão, é militante do PSB. 

Então, como militante do 
PSB, ele tem todo direito de 
comparecer às eleições mu-
nicipais para defender o seu 
partido e os candidatos do 
seu partido. Uma outra coi-
sa é o Governo da Paraíba, 
que é composto por diver-
sos partidos e que é coman-

dado, hoje, pelo PSB, na pes-
soa do governador, e pelo 
PP, que tem um vice-gover-
nador, além dos partidos da 
base. Os deputados do PP 
têm até direito em reclamar 
do cidadão João Azevêdo 
por não apoiá-los nas suas ci-
dades, mas eles não podem 
reclamar do governo, por-
que o governo são eles tam-
bém. O PP tem várias secre-
tarias, várias nomeações. O 
PP tem um vice-governador 
e participa do planejamento 
de governo. Então, eles es-
tão dentro do governo”, ar-
gumentou. 

O presidente da ALPB 
também aproveitou a opor-
tunidade para reforçar sua 
intenção de concorrer ao car-
go de governador em 2026. 
Segundo ele, sua candida-
tura representaria “os filhos 
do povo da Paraíba”. “Nós 
somos 95% dos paraibanos. 
A elite e os ricos dos sobre-
nomes famosos são apenas 
5%. Então, nada mais natu-
ral que a ampla maioria dos 
paraibanos possa eleger al-
guém igual a cada um de 
nós para que possamos ter, 
a partir de 2027, um filho do 
povo como governador da 
Paraíba”, defendeu. 

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com

Oposição avalia alianças e espera 
anunciar pré-candidato em janeiro

PT e PL analisam desempenho das 
legendas no 1o e no 2o turno deste ano

O PSDB 
tem o nome 
de Pedro, 
mas há um 
consenso 
de que, se 
Romero 
decidir 
que será 
candidato, 
ele será o 
candidato

Fábio Ramalho

“ Observamos 
que os 
votos dados 
ao nosso 
candidato 
já eram 
do capital 
político do PT. 
Temos que ter 
candidaturas 
abraçadas 
pela sociedade

Cida Ramos

“

A Assembleia Legislati-
va da Paraíba (ALPB) apro-
vou, ontem, por unanimi-
dade, o Projeto de Lei (PL) 
no 2.241/2024, que institui o 
programa Não Se Cale como 
protocolo de ações a ser ado-
tado por espaços públicos 
e privados de lazer em que 
ocorram situações de agres-
são sexual. 

De acordo com a propos-
ta, o programa tem como ob-

jetivo proporcionar às pes-
soas responsáveis e que 
trabalham em locais como 
restaurantes, bares, casas no-
turnas e de espetáculos o pa-
pel ativo de identificar situa-
ções de risco à integridade 
de usuários e garantir os de-
vidos cuidados às vítimas de 
agressão sexual. A adesão à 
iniciativa, contudo, será fa-
cultativa, conforme estabe-
lece o texto do projeto. 

Segundo a proposta, de 
autoria da deputada Cami-
la Toscano (PSDB), os esta-

belecimentos que aderirem 
ao programa deverão capa-
citar seus funcionários para 
habilitá-los a detectar situa-
ções de agressão sexual e ga-
rantir os cuidados apropria-
dos às vítimas. Neste sentido, 
o PL detalha que os funcioná-
rios e os responsáveis deve-
rão ser orientados a: condu-
zir a vítima e seus possíveis 
acompanhantes até um local 
reservado e seguro, dentro 
do próprio estabelecimento, 
o mais rápido possível para 
que sejam prestados primei-

ros cuidados de emergência; 
identificar, a partir da agres-
são ocorrida e da vontade da 
vítima, o momento de acio-
nar emergência  médica e po-
licial; e buscar informações 
sobre o possível agressor, por 
meio de testemunhas ou de 
câmeras de vídeo e compar-
tilhar com as autoridades po-
liciais, caso solicitado.

O programa também 
prevê a produção de carti-
lhas pelo Governo do Esta-
do com explicações das fases 
do protocolo. Os materiais 

serão divulgados na pági-
na do governo na internet e, 
em versão física, nos estabe-
lecimentos para consulta dos 
funcionários. 

Ainda faz parte da inicia-
tiva a criação do selo Não Se 
Cale, que será certificado e ex-
pedido pelo Poder Público es-
tadual aos estabelecimentos 
que aderirem ao programa. 
Para receber o selo, o estabe-
lecimento interessado deverá 
apresentar a proposta de ade-
são, contendo o plano de ação 
em caso de ocorrências que 

demandem assistência espe-
cial à vítima. No caso de des-
cumprimento do protocolo, 
o espaço perderá a chancela. 

“Por meio dessa iniciati-
va, os estabelecimentos têm 
todas as diretrizes e cursos 
para que seus colaboradores 
saibam prestar auxílio ade-
quado às vítimas de assédio, 
abuso, violência e importuna-
ção: desde a saída do local em 
segurança até o acionamento 
da rede pública de saúde e se-
gurança”, reforçou a autora da 
proposta. 

Lei institui protocolo contra agressão sexual em espaços de lazer
NÃO SE CALE

Ontem, parlamentares aproveitaram a realização de sessão plenária para discutir a performance dos partidos nas Eleições 2024
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Ministro Gilmar Mendes acata o pedido da defesa do petista e cancela a sentença estabelecida pelo ex-juiz Sergio Moro

STF anula condenações de Dirceu
LAVA JATO

Alex Rodrigues 

Agência Brasil

O ministro Gilmar Men-
des, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), acatou o pedi-
do da defesa do ex-ministro 
José Dirceu e anulou, ontem, 
todos os processos nos quais 
o petista foi condenado pelo 
ex-juiz federal e atual sena-
dor Sergio Moro (União-PR).

“Defiro o pedido da defe-
sa para determinar a exten-
são da ordem de habeas cor-
pus para as ações penais”, 
sentenciou Mendes, na deci-
são, referindo-se às condena-
ções no âmbito da operação 
Lava Jato.

Em 2016, Moro, então res-
ponsável pela 13a Vara Fede-
ral em Curitiba e principal 
juiz que atuou na Lava Jato, 
condenou Dirceu a 23 anos e 
3 meses de prisão pelos cri-
mes de corrupção, lavagem 
de dinheiro e pertinência à 
organização criminosa. A 
condenação tinha sido soli-
citada pelo Ministério Públi-
co Federal (MPF).

Ao pedir a anulação dos 
atos processuais, a defesa 
de Dirceu destacou que, em 

março de 2021, a Segunda 
Turma do STF, na época pre-
sidida por Gilmar Mendes, 
decidiu, por 3 votos a 2 que 
Moro foi parcial ao julgar, em 
2017, o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva no caso envol-
vendo a acusação de que te-
ria ocultado a propriedade 

de um apartamento triplex 
no Guarujá, no litoral paulis-
ta. Um mês depois, a maioria 
do STF confirmou que quatro 
processos criminais contra 
Lula teriam que ser refeitos.

Com base na decisão da 
Segunda Turma, os advo-
gados de Dirceu pediram 

que os ministros da corte su-
prema reconhecessem que o 
ex-ministro petista também 
foi prejudicado pela parciali-
dade de Moro, alegando que 
a condenação de seu clien-
te fez parte de uma estraté-
gia concebida pelos procura-
dores do MPF responsáveis 

pela força-tarefa da Operação 
Lava Jato, “de comum acor-
do com o ex-juiz Sérgio Moro 
para fragilizar não só o re-
querente [Dirceu], mas o Par-
tido dos Trabalhadores como 
um todo”.

Em nota assinada pelo 
advogado Roberto Podval, a 
defesa de Dirceu afirma que 
ele recebeu com “tranquili-
dade” a decisão que, entre 
outras coisas, “restitui seus 
direitos políticos”.

Sergio Moro
Pouco após a decisão de 

Gilmar Mendes tornar-se 
pública, na manhã de ontem, 
o senador Sergio Moro usou 
suas redes sociais para criti-
car a anulação das condena-
ções de Dirceu. 

“Não existe base convin-
cente para anulação da con-
denação de José Dirceu na 
Lava Jato. Além da condena-
ção anterior no Mensalão, foi 
ele condenado na Lava Jato 
por três instâncias, inclusive 
pelo STJ”, escreveu Moro no 
X, referindo-se à condenação 
anterior que Dirceu sofreu 
em 2013 e cuja pena foi par-
cialmente perdoada em 2016.

“Segundo esses julgados, 
há prova documental do pa-
gamento de suborno oriun-
do de contratos da Petrobras. 
Todos esses magistrados es-
tavam de conluio? Um con-
luio do qual não há registro 
ou prova, apenas fantasia! O 
combate à corrupção foi es-
vaziado no Brasil, sob a bên-
ção do governo Lula/PT”, cri-
ticou Moro nas redes sociais.

A Lava Jato sofreu reve-
ses a partir de junho de 2019, 
quando o site Intercept reve-
lou trechos de mensagens 
de texto e de áudio trocadas 
entre procuradores da Lava 
Jato e Moro. O caso ficou co-
nhecido como Vaza Jato e le-
vou o STF a considerar Moro 
parcial. 

O ex-procurador Del-
tan Dallagnol pediu demis-
são do MPF para disputar 
as eleições de 2022, quando 
se elegeu deputado federal 
pelo Paraná. Ele foi cassado 
em maio de 2023.

Também no X, Dallagnol 
escreveu que, com a decisão 
de Mendes, “Dirceu deixa de 
ser ficha-suja e já pode vol-
tar a se candidatar a deputa-
do federal pelo PT em 2026”.

O Ministério da Fazenda, 
por meio da Secretaria de Prê-
mios e Apostas (SPA), firmou 
Acordos de Cooperação Téc-
nica (ACTs) com quatro or-
ganismos de monitoramento 
e de integridade do setor de 
apostas esportivas: Genius 
Sports, International Betting 
Integrity Association (IBIA), 
Sport Integrity Global Allian-
ce (Siga e Siga Latin America) 
e Sport Radar. Com a forma-
lização dessas parcerias, on-
tem, a SPA fortalece a rede de 
segurança focada na preven-
ção e no combate à manipu-
lação de resultados esportivos 
no país por meio das apostas.

O secretário de Prêmios e 
Apostas do MF, Regis Dude-
na, explica que esses quatro 

organismos são reconheci-
dos globalmente no monito-
ramento do setor, com atua-
ção em países como Canadá, 
Inglaterra e Austrália. Con-
tam com expertise altamente 
qualificada para identificar 
movimentações suspeitas de 
apostas, ajudando a identifi-
car e conter tentativas de ma-
nipulação de resultados.

A partir das assinaturas 
dos ACTs, esses organismos 
vão fornecer informações so-
bre o mercado de apostas à 
SPA. Essa parceria também 
abre caminho para auxiliar 
na qualificação de equipes da 
SPA, com a capacitação dos 
responsáveis pelo monitora-
mento das movimentações no 
setor de apostas esportivas.

“Vão nos capacitar, para 
que possamos identificar pos-

síveis casos de manipulação e 
de fraudes correlatas; além do 
compartilhamento de infor-
mações. É uma via de mão de 
dupla”, explica Regis Dudena

Ou seja, tanto a SPA, quan-
to os organismos de integri-
dade participantes estão to-
nificando suas capacidades 
de monitoramento, simulta-
neamente.

Na formação dessas parce-
rias, por ACTs, não há transfe-
rências de recursos, nem pa-
gamentos, de nenhuma das 
partes. A tônica da iniciativa 
é a de robustecer a seguran-
ça de todo o sistema, prote-
gendo o mercado de apostas, 
o esporte e a sociedade como 
um todo.

Dudena destaca que essa 
rede de monitoramento res-
guarda apostadores, atletas, 

times e operadoras de apos-
tas de quota fixa de ações mal
-intencionadas dos frauda-
dores. Isso decorre do fato de 
que haverá maior disponibi-
lidade de dados sobre as mo-
vimentações no mercado de 
apostas esportivas e da reali-
zação de análises ainda mais 
detalhadas sobre tentativas 
de manipulações. “Podemos 
e devemos compartilhar as 
informações, para que todos 
os operadores possam saber 
de casos suspeitos”, destaca 
o secretário.

Os acordos têm duração 
de 60 meses (cinco anos) e no-
vos mecanismos semelhan-
tes poderão ser firmados no 
futuro. “A SPA está aberta a 
conversar com outros orga-
nismos que atuam na inte-
gridade das apostas”, aponta.

O Brasil subiu mais uma 
posição no ranking mundial de 
voos domésticos e tornou-se o 
quarto maior mercado desse 
tipo de voo no mundo em 2024, 
representando 1,2% do total 
mundial. Os dados divulga-
dos pela Associação Interna-
cional de Transportes Aéreos 
(Iata) indicam que a recupera-
ção do número de passageiros 
em voos para dentro do país, 
no período pós-pandemia, se-
gue o mesmo ritmo dos países 
que lideram o ranking, como 
Estados Unidos, China e Japão.

“Mais um resultado que 
confirma os avanços do Go-
verno Federal na melhoria do 
ambiente interno, com a esta-

bilidade econômica e social, 
estimulando as viagens do-
mésticas, aprimorando a in-
fraestrutura turística, atraindo 
investimentos e incentivan-
do a criação de novas rotas e 
voos”, pontua o ministro do 
Turismo, Celso Sabino

Outro dado importante é 
que este ano o mercado nacio-
nal avançou acima da média 
mundial, com 6,6%, enquanto 
a demanda global cresceu em 
média 5,6%. Segundo a Iata, até 
julho passado foram transpor-
tados 44 milhões de passagei-
ros nesses voos, mas setem-
bro também foi o melhor mês 
da história da aviação brasi-
leira, em relação ao número 
de viajantes.

Dados da Agência Na-

cional de Aviação Civil (Anac) 
corroboram com essa realida-
de. Em setembro, 80% dos cer-
ca de 10 milhões de turistas, 
que cruzaram os aeroportos 
brasileiros, voaram para des-
tinos nacionais.

O Governo Federal tem 
incentivado e facilitado as 
viagens dos brasileiros pelo 

país. No ano passado, o Minis-
tério do Turismo, em parceira 
com o Ministério de Portos e 
Aeroportos, a Associação Bra-
sileiras das Empresas Aéreas 
(Abear) e as companhias Azul, 
Gol, Latam e Voepass, lançou 
o programa “Conheça o Brasil: 
Voando”, com ampliação e di-
versificação de voos.

Parcerias combatem manipulação de resultados

País é o quarto no mercado de voos domésticos

APOSTAS ESPORTIVAS

RANKING MUNDIAL

Policiais civis da Delega-
cia de Roubos e Furtos (DRF) 
do Rio de Janeiro realizaram, 
ontem, uma operação para de-
sarticular esquema de frau-
des bancárias. Segundo a po-
lícia, os alvos são integrantes 
de uma organização crimino-
sa altamente especializada na 
prática de invasão de dados, 
alteração de informações ca-
dastrais e subtração de valores 
diretamente do Banco do Bra-
sil. Os agentes cumpriram seis 
mandados de busca e apreen-
são, na capital, na Baixada Flu-
minense e no Mato Grosso.  

Segundo as investigações, 
o prejuízo causado pelo gru-
po seria de mais de R$ 40 mi-
lhões. As investigações condu-
zidas pela DRF revelaram que 
a quadrilha contava com a co-
laboração direta de um gerente 
da instituição financeira, lota-
do no Mato Grosso, um fun-
cionário da área de tecnologia 
da informação e terceirizados 
do banco.

O Banco do Brasil infor-
mou que as investigações ini-
ciaram a partir de apuração 
interna, que detectou irregu-
laridades, as quais foram co-
municadas às autoridades po-
liciais.

Polícia Civil desarticula 
fraudes na instituição

BANCO DO BRASIL

Agência Brasil

Agência Gov

Agência Gov

Brasil segue o mesmo ritmo dos EUA, da China e do Japão 
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José Dirceu foi condenado a 23 anos e 3 meses de prisão por corrupção e lavagem de dinheiro

ATA (SUMÁRIA) DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA DA PARDO 
SERVIÇOS IMOBILIÁRIOS E ADMINISTRAÇÃO HOTELEIRA S/A, REALIZADA EM 25.10.2024

CNPJ n. 30.050.246/0001-39
NIRE (JUCEP) n. 25300011572

1. Data, Hora e Local: Dia 25 (vinte e cinco) do mês de outubro do ano de 2024 (dois mil e vinte e quatro), às 7:30 
(sete horas e trinta minutos), na PARDO SERVIÇOS IMOBILIÁRIOS E ADMINISTRAÇÃO HOTELEIRA S/A, sociedade 
anônima de capital fechado com sede na Av. Cabo Branco, n. 1148, Cabo Branco, CEP 58045-010, João Pessoa - PB, 
inscrita no CNPJ n. 30.050.246/0001-39 e registrada na Junta Comercial do Estado da Paraíba - JUCEP sob NIRE 
n. 25300011572, em 27.03.2018 (doravante “Companhia”). 2. Quórum: Presença das acionistas representantes da 
totalidade do capital social. 3. Convocações: Através das ciências individuais dos acionistas acima, dispensadas as 
formalidades de publicações de editais convocatórios, conforme artigo 124, §4º, da Lei n. 6.404/76 (LSA). 4. Mesa: Sr. 
Allison Dennis Delmas Nunes (Presidente) e Sr. Matheus Alexandre Correia Hofmann (Secretário). 5. Lavratura: Ata 
lavrada de forma sumária, conforme artigo 130, §1º, da LSA. 6. Ordem do dia: As matérias que compõem a ordem do 
dia são as seguintes: (6.a) Deliberar sobre as contas da administração da Companhia, suas demonstrações financeiras 
e seus resultados econômico-financeiros relacionados aos exercícios sociais encerrados em 31.12.2023, 31.12.2022, 
31.12.2021 e 31.12.2020; (6.b) Consignar o atual capital social da Companhia, a quantidade de ações ordinárias no-
minativas emitidas pela Companhia até a presente data e a distribuição dessas ações entre seus acionistas; (6.c) Com 
fundamento no artigo 173 da LSA, deliberar sobre a redução do capital social da Companhia para compensar prejuízos 
acumulados até setembro/2024 no montante de R$ 761.582,72 (setecentos e sessenta e um mil, quinhentos e oitenta e 
dois reais e setenta e dois centavos) lançados nos registros contábeis da Companhia, passando seu capital social de R$ 
46.185.082,72 (quarenta e seis milhões, cento e oitenta e cinco mil e oitenta e dois reais e setenta e dois centavos) para R$ 
45.423.500,00 (quarenta e cinco milhões, quatrocentos e vinte e três mil e quinhentos reais), sem qualquer cancelamento 
de ações; (6.d) Deliberar sobre a alteração do artigo 5º (quinto) do estatuto social da Companhia para refletir seu novo 
capital social; e (6.e) Deliberar sobre alteração, atualização e consolidação do novo estatuto social da Companhia, cuja 
minuta já foi previamente analisada e debatida pelos acionistas. 7. Deliberações: Todas as matérias que compõem a 
ordem do dia foram submetidas às deliberações dos acionistas, tendo sido tomadas aprovadas, por unanimidade de 
votos, nesses termos: (7.a) Aprovadas as contas dos administradores da Companhia, suas demonstrações financeiras e 
resultados econômico-financeiros dos exercícios sociais encerrados em 31.12.2023, 31.12.2022, 31.12.2021 e 31.12.202, 
conforme artigo 132 da LSA; (7.b) Consignado que o atual capital social da Companhia, totalmente integralizado, é de 
R$ 46.185.082,72 (quarenta e seis milhões, cento e oitenta e cinco mil e oitenta e dois reais e setenta e dois centavos), 
representado por 300 (trezentas) ações ordinárias nominativas, sem valor nominal, distribuídas entre seus acionistas 
conforme documentos societários da Companhia já registrados na Junta Comercial do Estado da Paraíba e tabela constante 
na Ata lavrada; (7.c) Com fundamento no artigo 173 da LSA, aprovada a redução do capital social da Companhia dos atuais 
R$ 46.185.082,72 (quarenta e seis milhões, cento e oitenta e cinco mil e oitenta e dois reais e setenta e dois centavos) 
para R$ 45.423.500,00 (quarenta e cinco milhões, quatrocentos e vinte e três mil e quinhentos reais), o que importa na 
redução de R$ 761.582,72 (setecentos e sessenta e um mil, quinhentos e oitenta e dois reais e setenta e dois centavos) 
a ser compensada com R$ 761.582,72 (setecentos e sessenta e um mil, quinhentos e oitenta e dois reais e setenta e 
dois centavos) que se encontram contabilizados pela Companhia até setembro/2024 a título de prejuízos acumulados, 
sendo que: (i) A redução do capital social ora aprovada não modificará - para mais ou para menos - da quantidade total 
de ações ordinárias nominativas emitidas pela Companhia, mas mero ajuste contábil nos respectivos preços de emissão 
pagos pelos acionistas para aquisição daquelas ações. Por oportuno, fica consignado que a redução de capital social ora 
aprovada dar-se-á de forma equânime entre todos os acionistas, de acordo com suas respectivas participações no capital 
social da Companhia, conforme legislação aplicável; (ii) Tendo em vista o quanto aprovado, doravante, o capital social da 
Companhia, totalmente integralizado, passa a ser de R$ 45.423.500,00 (quarenta e cinco milhões, quatrocentos e vinte 
e três mil e quinhentos reais), representado por 300 (trezentas) ações ordinárias nominativas, sem valor nominal, assim 
distribuídas entre os acionistas conforme tabela constante na Ata lavrada; (iii) Para cumprimento dos requisitos previstos 
no artigo 174 da LSA, a administração da Companhia fica autorizada a proceder com a publicação do respectivo edital de 
redução de capital para eventuais oposições de credores no prazo legal, sendo que esta Ata somente será protocolada 
para registro na Junta Comercial do Estado da Paraíba após o regular transcurso daquele prazo. (7.d) Aprovada a nova 
redação do artigo 5º (quinto) do estatuto social da Companhia para refletir a redução do seu capital social, com respectiva 
transcrição; e (7.e) Aprovada a nova versão atualizada e consolidada do estatuto social da Companhia que figura como 
anexo único da Ata, refletindo todas as matérias deliberadas e aprovadas pelos acionistas, sendo que o novo estatuto 
social prevalecerá sobre quaisquer outras versões cronologicamente anteriores à presente data. 8. Encerramento: Nada 
mais havendo a ser deliberado, a Assembleia foi momentaneamente suspensa pelo tempo necessário à lavratura desta 
Ata, a qual, depois de lida e achada conforme, foi aprovada e assinada pelos presentes para registro na Junta Comercial 
do Estado da Paraíba e produção dos seus efeitos jurídicos. João Pessoa - PB, 25 de outubro de 2024. (Assinaturas).
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Obra clandestina estava ocorrendo no edifício, segundo a Prefeitura de Villa Gesell; uma morte foi confirmada

Prédio de hotel desaba na Argentina
TRAGÉDIA

Agência Estado

Um prédio de 10 andares 
desabou na cidade de Villa 
Gesell, na costa da Argentina. 
Os bombeiros buscam por 10 
pessoas embaixo dos escom-
bros na cidade costeira, que 
fica na província de Buenos 
Aires. De acordo com o jor-
nal argentino Clarín, um ho-
mem de idade avançada mor-
reu após a queda do edifício.

O prédio que caiu fazia 
parte da estrutura do hotel 
Drubovnik. Segundo a Pre-
feitura de Villa Gesell, traba-
lhadores realizavam uma obra 
clandestina no local quando o 
prédio desabou. 

De acordo com a impren-
sa local, uma construção mais 

baixa ao lado do hotel também 
foi afetada pelos destroços. Os 
desaparecidos são justamente 
as pessoas que trabalhavam 

no local. 
A prefeitura apontou que 

a obra havia sido paralisada, 
no mês de agosto, por falta 

de cumprimento das normas 
municipais.

O hotel tinha a permissão 
para realizar reformas em um 

outro setor do local, para a co-
locação de um elevador, que 
não tinha nenhuma ligação 
com o prédio que caiu.

Segundo os bombeiros, o 
trabalho para a remoção dos 
escombros avança lentamen-
te. Autoridades locais acom-
panham os resgates, e equi-
pes de ajuda de outras cidades 
próximas foram chamadas.

Uma mulher que trabalha 
no hotel afirmou ao Clarín que 
a obra estava acontecendo, no 
prédio, há cerca de dois meses.

Cidade turística
Villa Gesell é uma cidade 

voltada para o turismo. O lo-
cal tem bastante movimento 
durante a temporada de ve-
rão, nos meses de janeiro e 
fevereiro. O município fica a 
cerca de 350 quilômetros da 
capital da Argentina, Buenos 
Aires.
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Destroços do imóvel de 10 andares atingiram construção ao lado, e os trabalhadores da obra estão desaparecidos nos escombros

Depois de um longo e in-
tenso trabalho, a Comissão 
para a Tutela dos Menores — 
um órgão criado pelo papa 
Francisco em 2014, para pro-
por as iniciativas mais ade-
quadas para prevenir os abu-
sos na Igreja — publicou, 
ontem, seu primeiro Relatório 
Anual sobre Políticas e Proce-
dimentos de Tutela. 

O texto tem aproximada-
mente 50 páginas, quatro se-
ções, numerosos dados cole-
tados nos cinco continentes 
e em vários institutos e con-
gregações religiosas, e tam-
bém na própria Cúria Roma-
na, que é chamada a ser cada 
vez mais transparente sobre 
procedimentos e processos.

O documento foi redigido 
por um grupo de trabalho pre-
sidido por Maud de Boer-Bu-
quicchio, membro da comis-
são, que tem longa experiência 
na defesa de menores. Na capa, 
há uma árvore baobá, símbo-
lo de resiliência, a resiliência 
demonstrada por milhares de 
vítimas ao denunciarem e lu-
tarem para tornar a Igreja um 
lugar mais seguro e recupe-
rar a confiança perdida devi-

do a esses crimes. É sobre elas, 
e sobre seu sofrimento e cura, 
que se concentra o trabalho de 
toda a comissão e do próprio 
relatório.

Mais detalhadamente, o 
relatório busca promover o 
compromisso da Igreja a dar 
uma resposta “rigorosa” ao 
flagelo do abuso, com base 
nos direitos humanos e com 
foco nas vítimas, de acordo 
com as recentes reformas do 
Livro 6 do Código de Direi-
to Canônico, que estigmatiza 
o crime de abuso como uma 
violação da dignidade da pes-
soa. 

O texto documenta os ris-
cos e os progressos nos esfor-
ços da Igreja para proteger as 
crianças. Também reúne re-
cursos e melhores práticas 
a serem compartilhadas na 
Igreja universal e é um instru-
mento para a comissão poder 
relatar de forma sistemática 
descobertas e recomendações 
a serem compartilhadas com 
o papa, com as vítimas, com as 
Igrejas locais e o povo.

Entre as “necessidades” 
apontadas pelo documento, 
está a de promover melhor o 
acesso das vítimas e dos so-
breviventes às informações 

para evitar a criação de no-
vos traumas. “Deveriam ser 
elaboradas medidas para ga-
rantir o direito de cada indi-
víduo a qualquer informação 
que lhe diga respeito”, sem-
pre “em conformidade com 
as leis e requisitos em maté-
ria de proteção de dados”, afir-
ma o texto.

Também é reiterada a ne-
cessidade de “consolidar e es-
clarecer as competências de 
cada Dicastério da Cúria Ro-
mana, de modo a garantir 
uma gestão eficiente, opor-
tuna e rigorosa dos casos de 
abuso apresentados à Santa 
Sé”, sugerindo a importância 
de agilizar os procedimentos 
— “quando justificados” — 
para a demissão ou remoção 
de pessoas em cargos de res-
ponsabilidade. 

O relatório ainda cobra 
“um maior desenvolvimen-
to do magistério da Igreja so-
bre seu ministério em maté-
ria de tutela”; estudar danos 
e políticas de reparações para 
promover uma abordagem ri-
gorosa às reparações; e pro-
mover oportunidades acadê-
micas e recursos adequados 
para aspirantes profissionais 
de tutela.

O Fundo Florestas Tro-
picais para Sempre (TFFF 
— Tropical Forest Finance 
Facility, em inglês) rece-
beu a adesão da Alema-
nha, Colômbia, Emirados 
Árabes Unidos, Malásia 
e Noruega durante a 16a 
Conferência das Nações 
Unidas sobre Biodiversi-
dade (COP16), em Cali. Os 
países se comprometeram 
a contribuir com o meca-
nismo financeiro que vai 
compensar economica-
mente a conservação dos 
ecossistemas.  

A confirmação dos paí-
ses veio nesta semana, du-
rante a apresentação do 
fundo pela ministra bra-
sileira do Meio Ambiente 
e Mudança do Clima, Ma-
rina Silva.

“O TFFF oferece incen-
tivos financeiros inova-
dores em grande escala 
para que os países em de-
senvolvimento conservem 
suas florestas tropicais 
úmidas, pagando anual-

mente um valor fixo por 
hectare de floresta conser-
vada ou restaurada”, disse 
a ministra. 

Além de simplificar o 
cálculo da área conserva-
da por hectare e não por 
captura de carbono, como 
é feito nos financiamentos 
climáticos, o fundo sim-
plifica a forma de monito-
ramento com verificação 
por imagens de satélite, 
respeitando os critérios 
pré-definidos em cada 
país.

Os aportes serão pro-
porcionais às áreas pro-
tegidas e terão origem de 
recursos aplicados pe-
los países desenvolvidos. 
Também haverá a possi-
bilidade do pagamento de 
recursos adicionais por 
programas nacionais de 
prevenção e combate ao 
desmatamento, promoção 
de bioeconomia e a garan-
tia de direitos aos povos 
indígenas e comunidades 
locais que conservam flo-
restas tropicais.

A ministra de Meio 
Ambiente da Colômbia, 

Susana Mohammad, con-
siderou o instrumento fi-
nanceiro “um caminho 
para colocar valor na na-
tureza sem fazer dela uma 
commodity”.

De acordo com Ma-
rina Silva, o fundo será 
uma ferramenta de en-
frentamento tanto à crise 
da biodiversidade, quanto 
à crise climática. “O TTFF 
promove a convergên-
cia entre as convenções, 
contribuindo ao mesmo 
tempo para as metas de 
Kunming-Montreal da 
Convenção de Biodiversi-
dade e as metas do Acordo 
de Paris, mas sem estar di-
retamente vinculado a es-
sas convenções”, destacou.

A proposta que partiu 
de um debate na Cúpu-
la da Amazônia, realiza-
da em Belém, no Pará, em 
agosto de 2023, já havia 
sido lançada em dezem-
bro pelo governo brasilei-
ro, durante a 28a Confe-
rência das Nações Unidas 
sobre Mudanças Climáti-
cas (COP28), nos Emira-
dos Árabes Unidos. 

Comissão pede resposta rigorosa aos 
casos de abusos cometidos pela Igreja

Cinco países aderem a fundo para 
conservação de florestas tropicais

VATICANOMEIO AMBIENTE

Vatican NewsFabíola Sinimbú 

Agência Brasil

O Hezbollah anunciou, on-
tem, que Naim Qassem é o novo 
líder do grupo libanês, substi-
tuindo Hassan Nasrallah, as-
sassinado em um ataque aéreo 
de Israel, em Beirute, no fim de 
setembro. Em declaração, o gru-
po disse que as políticas de Nas-
rallah terão continuidade “até 
que a vitória seja alcançada”.

Para analistas, a escolha de 
Qassem — que é um dos fun-
dadores do Hezbollah — é uma 
mensagem para o Líbano e para 
o exterior de que o grupo xiita 
se reorganizou.

A nomeação também mos-
tra que o Hezbollah está ad-
ministrando “seus próprios 
negócios” e não está sendo co-

mandado pela Guarda Revolu-
cionária do Irã.

Em um discurso televisio-
nado no início deste mês, Qas-
sem afirmou que as capacidades 

militares do Hezbollah estavam 
intactas após o assassinato de 
Nasrallah, e alertou Israel de 
que ele só sofreria mais à medi-
da que a guerra continue. 

O candidato republi-
cano à Casa Branca, Do-
nald Trump, disse que “os 
Democratas roubaram a 
presidência em 2020”, e 
sugeriu que o resultado 
não foi justo e não refletiu 
a vontade popular. Du-
rante discurso de cam-
panha em Mar-a-Lago, 
na Flórida, ele acusou sua 
rival, Kamala Harris, de 
governar os Estados Uni-
dos (EUA) secretamente 
nos últimos quatro anos.

“Joe Biden não sabe 

o que está acontecendo, 
vocês viram como ele se 
portou no debate contra 
mim, e é ela quem con-
trola o país. Sempre foi”, 
afirmou Trump, durante 
o discurso, duvidando da 
capacidade cognitiva do 
atual presidente.

Além disso, o ex-pre-
sidente norte-america-
no questionou o trabalho 
da atual gestão sobre as 
fronteiras dos EUA.

Ele alegou que Har-
ris permitiu a entrada de 
“gangues, criminosos e 
assassinos” em solo nor-
te-americano.

Naim Qassem é nomeado novo líder do 
Hezbollah, em substituição a Nasrallah Donald Trump questiona, mais uma 

vez, o resultado das eleições de 2020

SUCESSÃO

CORRIDA PRESIDENCIAL

Agência Estado

Gabriel Tassi Lara 

Agência Estado

n 

Republicano 
duvida da 
capacidade 
de Biden e diz 
que Kamala 
comanda 
o país 
secretamente 
nos últimos 
quatro anos

Escolhido é um dos fundadores do grupo xiita libanês
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Outro dia, quando passava os dedinhos 
nervosos pelo feed, vi a postagem de uma 
influenciadora com uns 15 pacotes de 

pasta de dente:
Legenda: “Minha cara na foto: ‘Ai Colgate 

como você é engraçada kkkk’. Gent!!! Essa 
semana mostrei a vocês os pedidos de @
colgateluminousbr que fiz no site da Pague 
Menos e eles já chegaram!!! Porque choras 
velozes e furisos kkk!!!! Agora sim, o dente branco 
vemmm! Dá vontade, né, Uo? Achei muito legal 
e iniciativa de Colgate de valorizar nosso sorriso 
com nossas características únicas! Ah... Estão 
com a linha completa lá no site da Pague Menos, 
já na nova embalagem e ainda com 15% de 
desconto, é só usar: SORRISOCOLGATE *publi 
#brilhedoseujeito”.

O indicativo “publi” junto ao slogan do produto 
em forma de hashtag (#BrilhedoSeuJeito), 
fechando um texto que descamba para o hard 
sell em seu final, citando onde encontrar a nova 
embalagem e o desconto de 15%, não geram 
dúvidas da relação comercial que o post enseja.

Mesmo não restando dúvidas, alguns 
apagamentos vão sendo postos em outras 
frentes: na imagem, ela, no banheiro e de roupão, 
faz o cenário e a aparência seguirem a cartilha 
da espontaneidade.

O texto de legenda também coaduna com o 
viés íntimo: Gabriela caçoa de si na foto (seria, 
então, uma foto “errada”?), além de valorizar os 
atributos do produto a partir do seu ponto de vista 
pessoal, elogiando, na legenda da foto, a rapidez 
da entrega dos pedidos e o seu atributo principal 
- “agora sim, o dente branco vemmmm!”.

A influenciadora pontua um papel de 
destinadora do processo de compra, citando 
que fez os pedidos do site (hein? De 15 pastas 
de dente?), e, ao mesmo tempo, coloca-se como 
destinatária ideal daquele objeto de valor, já que 
o produto resolveria seus problemas de dentes 
mais brancos.

Posições ideais — a consumidora, em seu 
poder de decisão; o produto, em sua glória 
solucionadora — que se fazem duvidar 
puramente pela relação contratado e contratante, 
que estrutura a base daquela interação.

Enquanto sua dominância dramática parece 
incontestável, como assim o é a daqueles 
influenciadores que recebem essa etiqueta 
a partir de seu empenho em criar conteúdo e 
conectar-se com os seguidores/audiência, a 
dominância diretiva encontra-se dividida.

O “eu fiz”, o “eu vou usar”, de cunho 
testemunhal, visam reforçar a intimidade e a 
dominância diretiva da influenciadora, mas a 
referencialidade ao anunciante, em seu viés 
mais promocional, questiona a plenitude desta, 
principalmente, quando vemos a quantidade 
de pasta de dente que a mesma recebeu — ou 
melhor, “fez o pedido” — uma hiperbolização 
inscrita tão enfaticamente na própria 
manifestação.

Dominância diretiva e dramática são conceitos 
do sociólogo Erwin Goffman e dizem respeito às 
duas dimensões a que os membros de uma equipe 
estariam dispostos, variando segundo o tempo 
que esses dedicam à representação propriamente 
dita e às atividades adjacentes.

Segundo essa perspectiva, haverão sujeitos 
que pouco se apresentarão diante da platéia, 
mas que conduzem o espetáculo dos bastidores. 
Esses, teriam uma dominância diretiva, deixando 
a dramática para os “donos” do aparato 
expressivo, os quais seriam escolhidos “como 
meio de disfarçar estrategicamente o poder 
situado por trás da fachada e, por conseguinte, o 
poder situado por trás deste poder”.

Ensinar a retirar o véu dramático e perceber o 
poder atrás desse poder é recurso fundamental 
de educação midiática desses nossos tempos 
em que o anuciante veste a roupa nova do 
anunciador-influenciador para continuar a 
persuadir você a comprar os 15 pacotes de pasta 
de dente que precisa para “brilhar do seu jeito”.

Pegada 
     Digital

José Maria Mendes
@zewan | Colaborador

Para brilhar do seu jeito? 
Educação midiática!

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.412 +0,92%

R$ 5,761

-0,37%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Setembro/2024 0,44
Agosto/2024 -0,02
Julho/2024 0,38
Junho/2024 0,21
Maio/2024 0,46

Euro  Comercial

+0,90%

R$ 6,230

Libra  Esterlina

+1,18%

R$ 7,493

Ibovespa

130.729 pts

Selic

Fixado em 18 de 
setembro de 2024

10,75%

Festival reuniu produtores, distribuidores, confrarias e o público em geral

Brasil Cachaças recebe 
mais de 6.500 pessoas

MIXOLOGIA

Sucesso de público e tam-
bém de satisfação das mar-
cas e entidades participantes, 
o Brasil Cachaças 2024 rea-
firmou o protagonismo da 
cachaça na história, cultura 
e economia brasileiras. Nos 
dois dias em que o evento foi 
aberto ao público (25 e 26 de 
outubro), mais de 6.500 pes-
soas passaram pelo festival, 
que aconteceu no Espaço Cul-
tural José Lins do Rego, em 
João Pessoa. 

O evento reuniu produto-
res, distribuidores, confrarias 
e o público em geral para ce-
lebrar a bebida genuinamen-
te brasileira. Além disso, o fes-
tival teve um grande impacto 
social com a arrecadação de 
alimentos e premiou talentos 
da mixologia e da gastrono-
mia, que participaram de con-
cursos em que a cachaça era a 
protagonista. 

E, diante do grande su-
cesso da edição deste ano, os 
organizadores do Brasil Ca-
chaças já confirmaram a reali-
zação do próximo evento, em 
outubro de 2025.

“Estamos muito felizes 
com a recepção do público e 
com os resultados extrema-
mente positivos para os pro-
fissionais que trabalham na 
cadeia produtiva da cachaça”, 
avaliou Fernanda Melo, orga-
nizadora do festival. “Con-
seguimos colocar o Brasil 
Cachaças no calendário dos 
grandes eventos anuais e nos-
sa expectativa é de que o fes-
tival cresça cada vez mais”, 
completou. 

Como parte da ação social 
do evento, que concedeu in-
gressos sociais mediante doa-
ção de alimentos, o Brasil Ca-
chaças 2024 arrecadou mais 
de uma tonelada de alimen-
tos, que serão entregues a ins-

O festival teve impacto social com a 
arrecadação de alimentos e premiou 

talentos da mixologia e da gastronomia
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tituições sociais. 
Neste ano, além da Feira 

das Melhores Cachaças do 
Brasil, o evento incluiu con-
cursos de drinks e sobremesas, 
o Encontro das Confrarias, a 
visita de uma comitiva de Por-
tugal a diversos engenhos da 
Paraíba, o Salão do Queijo da 
Paraíba e o Encontro de Mu-
lheres da Cachaça.

Drinks e sobremesas
Durante o festival,  foi rea-

lizado o Concurso de Drinks e 
Sobremesas, voltado para bar-
tenders, chefs confeiteiros, pro-
fissionais e estudantes de gas-
tronomia que desenvolvem 
bebidas ou sobremesas com 
cachaça.

No concurso de drinks, o 
primeiro lugar ficou com Jo-
nathan Magno, pelo cocktail 
“Alavantu”, utilizando a ca-
chaça Estância Moretti. “‘Ala-
vantu’ é um cocktail que home-
nageia a quadrilha, composto 

por apenas dois ingredien-
tes, para simbolizar os noivos, 
protagonistas do tradicional 
folguedo junino.

Por ser uma comemoração 
de origem francesa, escolhi a 
Estância Moretti, envelhecida 
em carvalho francês, para re-
presentar o noivo e a França, 
enquanto o Brasil, o Nordes-
te e a noiva, são representa-
dos por um cordial de banana 
com especiarias (cravo, canela 
e cardamomo)”, explicou Jo-
nathan. 

Confira os vencedores:
1o lugar: Jonatan Magno, 

cockatil Alavantu, com a ca-
chaça Estância Moretti.

2o lugar: Rafael Campos, 
cocktail Maracaju Atômico, 
com a cachaça Engenho No-
bre

3o lugar:  Javier Ort iz 
(Drinks e Mais), cocktail AmA, 
com a cachaça São Paulo 

4o lugar: Iza, cocktail Cunhã

-poranga, com a cachaça Ser-
ra Velha

5o lugar: Thomas, cocktail 
Pererê, com a cachaça Harmo-
nie Schnaps

No concurso de sobreme-
sas, a vencedora na categoria 
profissional foi a chef Iviih Sou-
to, com a sobremesa “Cartola 
Embriagada”, uma releitura da 
tradicional sobremesa cartola 
utilizando a cachaça Germana. 

Na categoria estudantes, os 
premiados foram os seguintes: 

1o lugar: Isaque & Silvani: 
Torta Matuta — Cachaça Ba-
raúna

2o luga: Gabriela & Vanes-
sa: Noivinha Arretada — Ca-
chaça Nobre

3o lugar: Danielle & Edna: 
Alquimia do Sertão — Cacha-
ça Gregório

O Concurso de Drinks e So-
bremesas Brasil Cachaças foi 
realizado com a chancela da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB) e apoio do Senac.

Esta semana foi divulga-
da a relação de projetos apro-
vados no edital da Plataforma 
de Inovação para a Indústria, 
na categoria Aliança Educa-
cional, que seleciona soluções 
inovadoras buscando contri-
buir para a inovação nessas 
áreas, ampliando o seu poten-
cial transformador e de cons-
trução do futuro do trabalho.

A Paraíba está entre os 
destaques na categoria com 
o projeto “Lize-AI — Jornada 
Avaliativa Customizada e Efi-
ciente”, selecionado nesta úl-
tima fase. Essa iniciativa ino-
vadora do Senai busca apoiar 
soluções tecnológicas voltadas 
à educação profissional e supe-
rior, promovendo o desenvol-
vimento de ferramentas que 
otimizem a aprendizagem e 
a construção de competências 

para o mercado de trabalho 
do futuro.

O projeto paraibano desta-
ca-se por ser uma ferramenta 
inteligente desenvolvida para 
o acompanhamento pedagógi-
co individualizado dos alunos 
na educação técnico-profissio-
nalizante do Senai. Com foco 
na redução das perdas de pro-
dução escolar, como reprova-
ções, evasões e desistências, a 
Lize-AI permite que a institui-
ção identifique precocemente 
alunos em situação de risco e 
intervenha de forma assertiva, 
promovendo um aprendizado 
mais eficiente e um maior en-
gajamento. A equipe de desen-
volvimento celebrou a aprova-
ção e reforçou a importância 
das parcerias da Plataforma 
para alcançar essa conquista.

Na Aliança Educacional 

Sesi, a Paraíba aprovou o pro-
jeto “Elaborativa”, que visa 
apoiar o desenvolvimento edu-
cacional integral, aprimorando 
o aprendizado ao adaptar-se 
aos diferentes estilos e neces-
sidades dos alunos, com base 
nas teorias das inteligências 
múltiplas de Howard Gardner.

Essa categoria do edital da 
Plataforma de Inovação para 
a Indústria é voltada à inova-
ção na educação básica, profis-
sional e superior, por meio da 
criação de tecnologias educa-
cionais em parceria com star-
tups, desenvolvidas através do 
Sesi e do Senai. Os projetos 
aprovados terão a oportuni-
dade de receber apoio estraté-
gico e financeiro para desen-
volvimento, visando ampliar 
o impacto dessas soluções no 
setor educacional.

A jornada de desenvolvi-
mento dos projetos da Alian-
ça Educacional terá início no 
dia 3 de dezembro, marcando 
o kick-off oficial da fase final. A 
Paraíba, junto a outros estados, 
reforça o compromisso do Sesi 
e Senai em criar soluções edu-
cacionais inovadoras, que mol-
dem o futuro da educação e da 
indústria.

Aliança Educacional: PB tem projeto aprovado
INOVAÇÃO PARA INDÚSTRIA

n 

Os projetos 
aprovados terão 
apoio estratégico 
e financeiro 
visando ampliar 
o impacto dessas 
soluções no setor 
educacional
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE CANCELAMENTO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00003/2024
O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da Concorrência Eletrônica de nº 00003/2024, 

destinada ao recebimento das propostas relativas, que objetiva: Contratação de empresa do ramo 
da construção civil, para executar os serviços de Modernização de Praça no Perímetro Urbano no 
Município de Serra da Raiz-PB - 3ª ETAPA ORLA. Justificativa: Razões de interesse público. Informa-
ções: no horário das 07:00 as 11:00 horas e de 13:00 as 16:00 dos dias úteis, no seguinte endereço 
- Rua Bento José da Costa, S/N - Centro - Serra da Raiz - PB. E-mail: cplserradaraiz@gmail.com. 

Serra da Raiz - PB, 24 de outubro de 2024
IVANILDO BATISTA DA SILVA 

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00004/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Bento José da Costa, S/N - Centro - Serra da Raiz - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
ramo da construção civil, para executar os serviços de Reforma do prédio da Unidade Básica de Saúde Maria 
das Graças Magalhães, localizada no Sítio Suspiro, zona rural deste município. Abertura da sessão pública: 
09:00 horas do dia 19 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 19 de Novembro 
de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
07:00 as 11:00 horas e de 13:00 as 16:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplserradaraiz@
gmail.com. Edital: www.serradaraiz.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Serra da Raiz - PB, 29 de Outubro de 2024
IVANILDO BATISTA DA SILVA 

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Show Religioso com o PADRE NILSON NUNES e Banda, que se reali-
zará no dia 26 de Novembro de 2024, em comemoração a festa de Emancipação Política do Município 
cidade de Solânea/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2024. DOTA-
ÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 09:00 – SECRETARIA DE INDÚSTRIA, COMÉRCIO E 
TURISMO – 13.392.2021.2074 (15001000)/13.392.2021.2075 (17000000/17010000) – ELEMENTO 
DE DESPESA: 3.3.90.39.99 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – JURÍDICA. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Solânea e: CT Nº 00304/2024 - 29.10.24 - FILHOS DA LUZ COMUNICACOES LTDA - R$ 25.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 60/2024

A diretora interna torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o procedimento 
licitatório na modalidade Pregão Eletrônico do tipo lote. Objeto:Contratação de empresa especializada no 
fornecimento de laboratórios criativos de aprendizagem digital,visando atender as necessidades da rede 
municipal de ensino de Sousa-PB.Abertura das propostas dia 14 de novembro de 2024,às 09:00 horas 
(horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Os interessados poderão 
obter o texto integral do edital através dos endereços eletrônicos www.tce.pb.gov.br e www.sousa.pb.gov.
br (1.Transparência, 2.Sousa Transparente, 3.Licitações, Editais e Documentos de Licitação, 4.Pregão).

Sousa, 29 de outubro de 2024
ALYNE SANTOS DE PAULA

Diretora Interna de Processos

AVISO DE RESULTADO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90023/2024

Edital nº 023/2024
O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público que, na licitação supracitada, cujo o objeto é 

Contratação de instituição financeira, em caráter de exclusividade, para prestação de serviços de 
processamento dos pagamentos provenientes da folha dos servidores, dos magistrados ativos e/
ou qualquer outra pessoa física que mantenha ou venha a manter vínculo de remuneração com o 
Tribunal de Justiça da Paraíba agente pagador de fornecedores em geral e agente arrecadador, 
através de Boleto de Cobrança e PIX,  foi declarada DESERTA.

João Pessoa, 29 de outubro de 2024

NÉLSON DE ESPÍNDOLA VASCONCELOS
Pregoeiro do TJ-PB 

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 005/2024

O Pregoeiro do Ministério Público da Paraíba, através da sua Diretoria de Licitações, torna público para 
conhecimento de quem interessar, que foi adjudicado e homologado pelo Excelentíssimo Senhor Procu-
rador-Geral de Justiça, Dr. Antônio Hortêncio Rocha Neto, com fulcro no que dispõe a Lei n. 14.133/2021, 
de 1º de abril de 2021, o procedimento licitatório, na modalidade de Pregão Eletrônico n. 005/2024, tipo 
Menor Preço Global para o Lote Ofertado, Empreitada por Preço Unitário, com registro neste órgão sob 
o Processo MP Virtual Nº 001.2024.031730, objetivando a Seleção de pessoa(s) jurídica(s) do ramo 
pertinente para  a Contratação de Serviço de Engenharia para Reforma em prédio do Ministério Público 
do Estado da Paraíba, localizado no Município de Conceição, Estado da Paraíba, conforme quantitativos 
e especificações constantes  do Termo de Referência/Projeto Básico do Edital.  Foi declarada vencedora 
do certame a empresa SANTA FÉ CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ n. 28.561.917/0001-84, com o valor 
total de R$ 612.841,30 (Seiscentos e doze mil, oitocentos e quarenta e hum reais e trinta centavos).

João Pessoa, 29 de outubro de 2024

Francisco de Assis Martins Junior
Diretor DILIC

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 022/2024

O Ministério Público Estadual, através da sua Diretoria de Licitações, torna público, para conheci-
mento dos interessados, que se encontra aberto o processo licitatório, modalidade Pregão Eletrônico nº 
022/2024, do tipo Menor Preço Global para o Lote Ofertado, tendo como objeto a Seleção de pessoa(s) 
jurídica(s) para prestação de serviços de empresa especializada na prestação de serviços comuns de 
filmagem, com captação de imagem e áudio e transmissão em tempo real, via web, com até 2 (duas) 
filmadoras, incluindo o processo de gravação e armazenamento na plataforma YOUTUBE, no canal 
do MPPB, a fim de registrar as Sessões do Conselho Superior, Sessões do Colégio de Procuradores, 
solenidades e demais eventos promovidos pelo Ministério Público da Paraíba, pelo período de 12 
(doze) meses, na cidade de João Pessoa-PB, todo em conformidade com o que consta no Termo de 
Referência em anexo. O Pregão será realizado no dia 14/11/2024, às 08:00 horas, em sessão pública 
on line por meio de recursos de tecnologia da informação – INTERNET, através do site da plataforma 
eletrônica do Banco do Brasil https://licitacoes-e2.bb.com.br. Os interessados terão, ainda, acesso ao 
Edital pela internet no site www.mppb.mp.br  ou no Portal Nacional de Contratação Pública-PNCP, ou 
na sede do Ministério Público da Paraíba, localizado na Rua Rodrigues de Aquino, S/N, Centro, nesta 
Capital, de segunda a quinta-feira, no horário das 07:00 às 17:00 horas e, na sexta-feira das 07:00 às 
13:00 horas. Outras informações pelo fone: (83) 2107 6073/2107 6064.

João Pessoa, 29/outubro/2024

Francisco de Assis Martins Junior
Diretor/DILIC

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 015/2024

O Ministério Público Estadual, através da sua Diretoria de Licitações, torna público, para conhecimento 
dos interessados, que se encontra aberto o processo licitatório, modalidade Pregão Eletrônico nº 015/2024, 
através do Sistema de Registro de Preços, do tipo Menor Preço Global para os Lotes Ofertados, tendo 
como objeto o REGISTRO DE PREÇOS para aquisição eventual e futura, sob demanda, de PNEUS, 
conforme especificações técnicas mínimas e quantitativos descritos no termo de referência, a fim de 
atender às necessidades do Ministério Público da Paraíba. O Pregão será realizado no dia 12/11/2024, às 
08:00 horas, em sessão pública on line por meio de recursos de tecnologia da informação – INTERNET, 
através do site da plataforma eletrônica do Banco do Brasil https://licitacoes-e2.bb.com.br. Os interessados 
terão, ainda, acesso ao Edital pela internet no site www.mppb.mp.br  ou no Portal Nacional de Contratação 
Pública-PNCP, ou na sede do Ministério Público da Paraíba, localizado na Rua Rodrigues de Aquino, S/N, 
Centro, nesta Capital, de segunda a quinta-feira, no horário das 07:00 às 17:00 horas e, na sexta-feira das 
07:00 às 13:00 horas. Outras informações pelo fone: (83) 2107 6073/2107 6064.

João Pessoa, 29/outubro/2024

Francisco de Assis Martins Junior
Diretor/DILIC

SINDICATO DOS FARMACÊUTICOS DO ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Pelo presente, ficam convocados todos os farmacêuticos do ramo atacadista de medicamentos em 

atividade no Estado da Paraíba a se reunirem em ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, em caráter 
permanente, a ser realizada no dia 04/11/2024, às 19h30min, através da plataforma digital de vídeo confe-
rência Google Meet. Para discutir e deliberar sobre a seguinte ordem do dia 1- Discussão e deliberação das 
cláusulas que comporão a Convenção Coletiva da categoria, a vigorar a partir de 01/07/2024 a 30/06/2025 
entre o Sindicato dos Farmacêuticos do Estado da Paraíba e o Sindicato do Com. Atac. de Drogas e Med. 
do Est. da PB; 2- Autorização da categoria para que o Sindicato promova negociação com os representan-
tes dos empregadores ou instaurar Dissídio Coletivo em caso de frustração das negociações; 3- Outros 
informes. João Pessoa, 29 de Outubro de 2024. Hariad Ribeiro Morais da Silva. Presidente do SIFEP. 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 121/2024
PROCESSO Nº 19.000.000038.2024

OBJETO/ÓRGÃO: REGISTRO DE PREÇO AQUISIÇÃO DE MATERIAL PINTURA - HOSPITAIS 
1ª MACRORREGIÃO, destinado ao CEDC, CPAM, CPJM, HEETSHL, HES, HGM E HEMOCENTRO, 
conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 13/11/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901212024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic07@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-01942-7

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 111/2024
PROCESSO Nº 26.201.020306.2024

OBJETO/ÓRGÃO: AQUISIÇÃO DE 2 (DOIS) VEÍCULOS TIPO FURGÕES, ADAPTADOS PARA 
UNIDADE MÓVEL DE ATENDIMENTO, destinado ao DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO 
DA PARAÍBA - DETRAN, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 13/11/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901112024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic06@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-01928-8
João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 131/2024
PROCESSO Nº 19.000.000142.2024

OBJETO/ÓRGÃO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE ÓLEO LUBRIFICANTE, 
GRAXA E ARLA 32, destinado ao DER, FUNESC e PCPB, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 14/11/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901312024

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic09@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-01952-6

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº SES-PRC-2024/16037
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 006/2024

DATA DE SESSÃO: 15/11/2024- ÀS 09h.
REGISTRO CGE Nº 24-01937-9

LICITAÇÃO BB Nº 1058684
OBJETO: A QUISIÇÃO DE LANCHES INDUSTRIALIZADOS PARA O DOADOR VISANDO 

ATENDER AS NECESSIDADES DO HEMOCENTRO COORDENADOR DA PARAÍBA E TODA 
HEMORREDE ESTADUAL

O Hemocentro Coordenador da Paraíba, através da sua Pregoeira, Sra. Anny Kariny Carvalho de 
Almeida, Mat. 170.897-0, nomeada pela Portaria nº 398/2024/GS/SES, torna público, para conheci-
mento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, na Sala do NÚCLEO DE LICITAÇÃO DO HEMOCENTRO-PB, situada na 
Av. Dom Pedro II, nº 1548, Jaguaribe, João Pessoa–PB de segunda a sexta-feira, no HORÁRIO de 
08h às 12h e de 13:30 às 17h, no Telefone/Fax: 83. 3133-3490 ou pelo e-mail: nclic.hemocentro.
pb@gmail.com  ou nos endereços eletrônicos dos portais licitacoes-e2.bb.com.br, pncp.gov.br e 
www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei nº 14.133/2021. Fonte de recursos: 600 
– TRANSF F A F-MANUTENÇÃO AÇÕES E SERVIÇOS.

João Pessoa, 29 de outubro de 2024

Anny Kariny Carvalho de Almeida
PREGOEIRA DO NÚCLEO DE LICITAÇÃO DO HC/PB

Matricula nº 170.897-0

Durante todo o dia, houve frustração de operadores pela ausência de medidas para corte de gastos do governo

Dólar atinge maior valor desde 2021
R$ 5,76

Agência Estado

Agência Gov

O dólar ganhou terreno à 
tarde e sua cotação encerrou o 
dia ontem a R$ 5,7616, no seg-
mento à vista, maior valor de 
fechamento desde 30 de mar-
ço de 2021, quando fechou a 
R$ 5,7619, e com o real tendo 
o pior desempenho entre as 
principais moedas emergen-
tes. Houve relatos de fluxo de 
saída e frustração de operado-
res pela ausência de medidas 
para corte de gastos do gover-
no, prometidas para depois das 
eleições municipais. O mercado 
também busca proteção antes 
de uma agenda carregada: re-
latório de emprego dos Estados 
Unidos (payroll) na sexta-feira 
(25), eleição americana na ter-
ça-feira (5) e decisão do Federal 
Reserve (Fed, BC norte-ame-
ricano) na quinta-feira (7) que 
vem. O dia também foi de leve 
baixa para o petróleo e o miné-
rio de ferro sem direção clara.

No segmento à vista, o dó-
lar encerrou com alta de 0,92%, 
a R$ 5,7616, com máxima in-
tradia a R$ 5,7672. Às 17h06, o 
contrato futuro para novembro 
avançava 0,81%, a R$ 5,7590. O 
DXY, que mede a divisa ameri-
cana contra seis rivais fortes, fe-
chou praticamente estável, aos 
104,305 pontos (-0,01%).

Em relação à deterioração 
do câmbio à tarde, o operador 
de câmbio da Fair Corretora, 
Hideaki Iha, afirma que hou-
ve relatos de fluxo, com ban-
cos comprando dólar e com a 

possibilidade de que tenha tido 
operação de saída de recursos 
do país.

O diretor de câmbio da cor-
retora Ourominas, Elson Gus-
mão, destaca a falta de anún-
cios do governo em relação ao 
fiscal. “Era prometido para logo 
após as eleições municipais, já 
houve reunião ontem entre o 
ministro Fernando Haddad e 
o presidente Lula, mas ainda 
nada de concreto”, disse.

O Broadcast (sistema de no-
tícias em tempo real do Gru-
po Estado) apurou que Had-
dad está fazendo movimentos 
para blindar seus planos de 
corte de gastos. A ideia é evitar 
que o projeto seja alvo de ata-
ques dentro do próprio gover-
no, o que poderia começar a de-
sidratá-lo ainda antes do início 
das discussões formais.

Após o dólar acelerar alta, 
Haddad disse, no meio da tar-
de, que as conversas em torno 
da agenda de corte de gastos 
estão avançando e reiterou que 
não há veto de Lula às medidas. 
Porém, o ministro não deu ne-
nhuma data para lançamento 
do plano.

A economista-chefe da Ar-
mor Capital, Andréa Dami-
co, afirma que talvez o merca-
do tenha se conscientizado de 
que talvez as medidas demo-
rem um pouco mais para serem 
anunciadas do que se imagina-
va. “Acho que o Haddad deixou 
muito claro que não existe ain-
da nada de concreto em relação 
a números”, afirma.

Cerca de 98% do mercado mundial está fora do Brasil e nossas empresas precisam disputar esse espaço
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Desde 2023 até setembro 
de 2024, o Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES) apro-
vou R$ 26,9 bilhões para ope-
rações de apoio à exportação 
de bens. Esse valor supera a 
soma dos seis anos anterio-
res, período em que o banco 
de fomento aprovou R$ 21,5 
bilhões para o setor.

De janeiro até setembro 
de 2024, as aprovações para 
o setor atingiram R$ 13,4 bi-
lhões, valor semelhante ao 
obtido em todo o ano de 2023 

(R$ 13,5 bilhões). As apro-
vações para exportação de 
bens, até setembro deste 
ano, superam em 173% o va-
lor de 2022 e em 243% o va-
lor de 2021. Quando compa-
rados os resultados de 2023 
com 2019, as aprovações do 
BNDES para exportação ti-
veram um salto de 429%.

O presidente do BNDES, 
Aloizio Mercadante, pontua 
que o apoio à exportação, 
além de alavancar a produ-
ção industrial, é um impor-
tante instrumento para au-
mentar a competitividade 
das indústrias brasileiras.

“Apoiar a exportação 
industrial, especialmente 
aquelas com alto valor agre-
gado, é fundamental, uma 
vez que outros países tam-
bém estão adotando políti-
cas semelhantes. Cerca de 
98% do mercado mundial 
está fora do Brasil e nossas 
empresas precisam dispu-
tar esse espaço, gerando em-
prego de qualidade no Bra-
sil e aumentando a escala e 
a competitividade da nossa 
indústria, o que certamente 
também contribui para a re-
tomada do desenvolvimen-
to”, explica Mercadante.

PL no 5.719/2023
O BNDES não financia a 

exportação de serviços des-
de 2015. Para viabilizar a reto-
mada dessa política pública, 
em linha com os padrões in-
ternacionais e alinhados com 
o Tribunal de Contas da União 
(TCU), o BNDES aguarda a 
aprovação do PL  no 5.719/2023, 
que autoriza o Banco a consti-
tuir subsidiárias integrais ou 
controladas e altera a Lei no 
10.184, de 12 de fevereiro de 
2001, que dispõe sobre a con-
cessão de financiamento vin-
culado à exportação de bens 
ou a serviços nacionais.

Exportação de bens atinge R$ 26,9 bilhões
APOIO DO BNDES
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Hoje é celebrado, no país, o dia de luta contra a doença, que necessita de diagnóstico precoce e tratamentos

Dores crônicas são causas comuns
REUMATISMO

Anderson Lima  
Especial para A União

Reumatismo é o termo ge-
nérico utilizado para deno-
minar doenças que afetam a 
locomoção do ser humano. 
Artrose, fibromialgia, osteo-
porose, gota, artrite reuma-
toide, espondilite anquilosan-
te e lúpus estão entre os casos 
mais comuns. Os sintomas 
são caracterizados por dores 
crônicas, chegando à dificul-
dade de mobilidade. Hoje é 
celebrado o Dia Nacional da 
Luta Contra o Reumatismo, 
doença que necessita de diag-
nóstico precoce e tratamentos 
contínuos. 

Segundo a médica reuma-
tologista, professora e douto-
ra em Reumatologia, da Uni-
versidade Federal da Paraíba, 
Coordenadora do serviço de 
Reumatologia do Hospital 
Universitário Lauro Wander-
ley (HULW-UFPB), Alessan-
dra de Sousa Braz, as doen-
ças reumáticas incluem uma 
série de condições que podem 
comprometer as articulações, 
músculos e ossos. 

Os casos dividem-se em 
doenças reumáticas autoimu-
nes e não autoimunes. Ales-

sandra explica que entre as 
doenças não autoimunes, as 
mais comuns são a osteoar-
trite, fibromialgia, osteopo-
rose e gota. Já as doenças au-
toimunes englobam a artrite 
reumatoide, a espondilite an-
quilosante e o lúpus eritema-
toso sistêmico.

A especialista esclare-
ce que a maioria das doen-
ças reumáticas envolve uma 
combinação de fatores gené-
ticos e ambientais. Depen-
dendo da condição clínica 
do paciente, uma predispo-
sição genética somada a fa-
tores como infecções, trau-
mas físicos ou psicológicos, 
alterações hormonais e hábi-
tos como o tabagismo podem 
culminar no desenvolvimen-
to da doença.

A maioria das doenças 
reumatológicas ocorrem na 
idade adulta, entretanto, há 
casos que podem surgir na in-
fância ou adolescência. Ales-
sandra explica que a febre 
reumática, artrite idiopática, 
lúpus eritematoso sistêmico, 
dermatomiosite, vasculites, 
estão entre as enfermidades 
comuns para os quadros em 
crianças e adolescentes.

O diagnóstico de doenças 

reumáticas é feito a partir de 
uma análise criteriosa da his-
tória do paciente, com exame 
clínico, além dos laboratoriais 
e de imagens. Alessandra fri-
sa a importância de procu-
rar o profissional adequado 
para a descoberta de um caso. 
“O reumatologista é o médi-
co que estuda as doenças do 
aparelho locomotor, sendo 
responsável por conduzir o 
diagnóstico e o tratamento 
adequado, tanto para adultos 
quanto para crianças.” 

Para Diego de Oliveira Be-
zerra, de 34 anos, formado em 
Marketing, o processo do seu 
diagnóstico foi longo. Ele pas-
sou os anos de 2013 e 2014 in-
vestigando as suas dores. De-
pois de quase 2 anos, ele teve 
a confirmação de que é fibro-
mialgia.”Durante esse perío-
do, fui diagnosticado com ou-
tras condições, pois, naquela 
época, a fibromialgia ainda 
não era tão reconhecida.”

Segundo o profissional da 
comunicação, a confirmação 
da sua doença foi feita atra-
vés do exame Tender Point, 
no qual são avaliados os pon-
tos de tensão do corpo, que 
à época era uma das poucas 
formas de detecção. Duran-

te os 2 anos sem saber do que 
se tratava a sua dor, ele tomou 
corticoides que não ameniza-
ram os problemas, pois não 
eram adequados para o seu 
quadro. 

Foto: Arquivo pessoal

“O reumatologista 
é o médico que 
estuda as doenças 
do aparelho 
locomotor, sendo 
responsável 
por conduzir 
o diagnóstico 
e tratamento 
adequado

Alessandra de Sousa Braz

De acordo com a So-
ciedade Brasileira de Reu-
matologia, a fibromialgia 
pode se desenvolver depois 
de eventos intensos na vida 
de uma pessoa, como um 
trauma físico, psicológico 
ou uma infecção grave. O 
mais comum é sentir uma 
dor crônica localizada em 
determinada área corpo-
ral, mas que progride por 
todo o corpo. 

Os sintomas iniciais 
que levaram Diego a bus-
car um médico foram jus-
tamente as dores crônicas. 
Ele começou a sentir do-
res persistentes na lombar, 
que se intensificava com o 
tempo, e por fazer aulas de 
dança há mais de 10 anos, 
associou as dores à prática 
intensa da atividade. 

Diego chegou ao pon-
to em que a própria dança, 
que é a sua paixão, passou 
a causar crises dolorosas, 
já que sem um diagnósti-

co e orientação adequada, 
ele não sabia como ajustar 
a sua rotina e evitar im-
pactos e realizar exercícios 
adequados para quem tem 
fibromialgia. 

 Ele também desenvol-
veu alodinia (sensibilida-
de aumentada ao toque), 
que em dias mais compli-
cados, até o vento ou leve 
contato provocavam des-
conforto. Associado a tudo 
isso, Diego já enfrentava a 
depressão, que se intensi-
ficou com o agravamen-
to das dores. A fadiga crô-
nica também é um desafio 
que interfere na sua roti-
na, quando ele precisa ser 
produtivo.

Além da fibromialgia, 
Diego enfrenta a espondi-
loartrite axial, uma doença 
autoimune e crônica, tam-
bém dentro do campo reu-
matológico, que lhe causa 
dores  intensa e rigidez na 
coluna.

Mal atinge milhares de 
pessoas de várias formas

Em dias de crises, os sin-
tomas sentidos por Diego in-
tensificam-se, a dor deixa de 
ser localizada e espalha-se 
por todo corpo, chegando a 
doer o couro cabeludo e as 
unhas. A sua sensibilidade 
aumenta e até tomar um sim-
ples banho, torna-se, para ele, 
uma tortura. 

A fibromialgia limitou 
a sua capacidade de man-
ter uma rotina de trabalho 
presencial, na qual ele não 
conseguia mais cumprir as 
tradicionais 40 ou 44 horas 
semanais. No seu último 
emprego, em uma institui-
ção de ensino, chegou um 
momento em que não con-
seguia mais estar presente 
fisicamente, fato que o levou 
a buscar recolocação no mer-

cado de trabalho. 
Hoje em dia, fora do 

mercado de trabalho, Die-
go busca por oportunidades 
remotas ou híbridas, para 
conseguir lidar com a sua 
doença e manter os gastos 
com remédios e plano de saú-
de. Ele já passou por várias 
etapas em processos seleti-
vos, mas ainda não chegou a 
ser contratado.”Possivelmen-
te por falta de entendimento 
sobre a fibromialgia e o receio 
de ter um funcionário nessa 
condição”, pontua.

Quanto ao lazer, ele cos-
tuma fazer algumas viagens 
e passeios, mas dentro do li-
mite que o seu corpo estabe-
lece. Com o tempo, aprendeu 
a respeitar os limites e as pes-
soas ao seu redor também. 

Fibromialgia afeta até a rotina do trabalho

Diego de Oliveira, 34 anos, esperou muito um diagnóstico

Diego valoriza a exis-
tência de um dia como esse, 
mas acredita que são neces-
sárias políticas públicas de 
inclusão mais direcionadas 
à área reumatológica, não 
apenas para quem tem fi-
bromialgia, mas para todos 
os pacientes com outras en-
fermidades que, frequente-
mente, sofrem preconceito 
e falta de conscientização. 
“Esse trabalho deveria ser 
mais amplo, com uma de-
dicação que vá além de um 
único dia ou mês dedicado 
à conscientização.”

Ele acredita que é pre-
ciso contar com uma jun-
ção de especialidades e 
com mais campanhas de 

conscientização que real-
mente cheguem à socieda-
de.”Embora reconheça a 
importância dessas datas, 
como vemos com o Outu-
bro Rosa, no caso das doen-
ças reumatológicas, ainda 
há muito a ser feito.

Pacientes sofrem de 
preconceitos diversos

n 

São necessárias 
políticas 
públicas de 
inclusão mais 
direcionadas 
à área 
reumatologica
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O Serviço de Residência 
Médica em Coloproctologia do 
Hospital Municipal Santa Isa-
bel (HMSI) promove hoje, um 
debate sobre a doença de Crohn 
na era dos biológicos. O encon-
tro vai contar com a presença 
de dois médicos convidados, 
um gastroclínico e um cirur-
gião, possibilitando a aborda-
gem do tema sob óticas profis-
sionais diferentes.

O debate acontece durante 
a aula do programa Professor 
Convidado, que será ministra-
da pelo gastroenterologista, Fer-
nando Jorge, e pelo cirurgião co-
loproctologista, Gustavo Vilar.

A abordagem do médico 
Fernando Jorge terá como tema 
“Estratégia para escolha da dro-
ga” e o médico Gustavo Vilar 
falará sobre “Cirurgia Upfront 
e impacto na cirurgia anal”. A 
aula acontece a partir das 19h30, 
de forma presencial, no Centro 

de Estudos (Ceapes) do Hospi-
tal Santa Isabel.

A doença de Crohn é uma 
doença inflamatória que atin-
ge diferentes trechos do intes-
tino — em especial o íleo, que 
representa a parte final do in-
testino delgado, e o cólon, que 
corresponde à parte central do 
intestino grosso. A progressão 
da inflamação atinge todas as 
camadas do tecido intestinal na 
maioria dos casos. A doença tem 
caráter crônico, acompanhando 
o paciente por muito tempo.

O “Professor Convidado” 
proporciona o melhor da atuali-
zação científico-acadêmica para 
a comunidade médica, benefi-
ciando secundariamente toda 
a população usuária da rede 
SUS. É um programa de ensino 
gratuito, de frequência mensal, 
com público-alvo voltado para 
médicos, médicos-residentes e 
estudantes de medicina.

Hospital Municipal Santa 
Isabel debate o tema hoje

DOENÇA  DE CROHN

A partir de hoje até o dia  2 
de novembro, João Pessoa será 
palco de um dos maiores en-
contros da cirurgia plástica do 
mundo, que reunirá especia-
listas para discutir inovações 
e avanços sobre a área. Promo-
vido pela Sociedade Brasileira 
de Cirurgia Plástica, o congres-
so, que receberá cerca de 2.500 
participantes, tem como princi-
pal objetivo atualizar os profis-
sionais e estimular a participa-
ção em debates sobre temas que 
estão moldando o futuro da es-
pecialidade no país, proporcio-
nando uma imersão completa 
nas últimas tendências e desen-
volvimentos do setor.

O 60o Congresso, que terá 
como localização o Centro de 
Convenções João Pessoa, pro-
mete ser um dos eventos mais 
importantes do ano para a co-
munidade médica. Durante 
quatro dias, será oferecida uma 
programação diversa, incluin-
do palestras, workshops prá-

ticos, mesas-redondas, cursos 
de imersão e apresentações de 
pesquisas. 

“Poucas vezes presenciei 
tanto entusiasmo, sincroniza-
ção, comprometimento e foco 
durante a produção de um 
Congresso por parte da Dire-
toria Nacional e seu Departa-
mento de Eventos. A impor-
tância da programação está 
não somente na qualidade dos 
palestrantes, mas também no 
formato inovador das apresen-
tações. Nosso Congresso está 
destinado a ser um dos maio-
res eventos da cirurgia plástica 
mundial”, afirma o presidente 
da SBCP, Dr. Volney Pitombo.

O Brasil é reconhecido 
mundialmente como um dos 
principais centros de excelên-
cia em cirurgia plástica. A ex-
pertise dos cirurgiões, aliada 
à constante busca por inova-
ção, além da grande procura 
pelos procedimentos, posicio-
na o país como referência nes-

Congresso terá 2.500 participantes em JP
CIRURGIA PLÁSTICA

te campo. Por isso, a realização 
do 60º Congresso Brasileiro de 
Cirurgia Plástica é um marco 
importante, reunindo espe-
cialistas, residentes e profis-

sionais de saúde de todas as 
partes do Brasil para compar-
tilhar conhecimentos e expe-
riências, além de discutir os 
mais recentes avanços na área.

Brasil é um centro de excelência em cirurgia plástica

Fo
to

: M
eh

m
et

 T
ur

gu
t K

ir
kg

oz
/P

ex
el

s



20  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  QUARTA-FEIRA, 30 de outubro de 2024 EDIÇÃO: J. N. Ângelo

EDITORAÇÃO: Gabriel Bonfim
Diversidade

Em coletiva à imprensa, ontem, ela disse que o caso da transmissão de HIV deve ser apurado com rigor

Ministra Nísia pede mais confiança 
TRANSPLANTES NO BRASIL 

Vitor Abdala 

Agência Brasil

Mariana Tokarnia 

Agência Brasil

Agência Brasil

A ministra da Saúde, Ní-
sia Trindade, afirmou ontem 
que o Governo Federal tem 
trabalhado para o fortaleci-
mento do Sistema Nacional 
de Transplantes. Segundo ela, 
o caso de seis pacientes que 
receberam órgãos infectados 
por HIV, devido à falha no 
exame de detecção do vírus 
por um laboratório do Rio de 
Janeiro, indignou a todos.

“Tivemos uma ação conjun-
ta com o  Conselho Nacional de 
Justiça para enfrentar um gar-
galo do sistema, que é a doação 
de órgãos pelas famílias. Então 
estamos no caminho de forta-
lecer o sistema e que algo des-
sa gravidade seja devidamen-
te apurado, investigado com 
rigor e que a sociedade esteja 
informada, porque não pode-
mos perder a confiança em ne-
nhuma hipótese num sistema 
que é reconhecido mundial-
mente”, disse a ministra, des-
tacando que o caso está sendo 
investigado pelas polícias Ci-
vil e Federal.

A ministra também falou 
sobre o acordo de cooperação 
técnica do Ministério da Saú-

de com a Universidade Fede-
ral do Estado do Rio de Janei-
ro (UniRio) e com a Empresa 
Brasileira de Serviços Hos-
pitalares (Ebserh), para a fu-
são do Hospital dos Servido-
res do Estado com o Hospital 
Universitário Gaffrée e Guin-
le, da UniRio.

Esse será o terceiro dos 
seis hospitais federais a sair 
da gestão direta do Ministé-
rio da Saúde. O Hospital do 
Andaraí passou para a ad-
ministração da Prefeitura do 
Rio de Janeiro e o Hospital de 
Bonsucesso está sendo gerido 
pelo Grupo Hospitalar Con-
ceição, uma estatal vinculada 
ao próprio ministério.

“A ideia é justamente po-
tencializar o Hospital dos Ser-
vidores, respeitando as exce-
lentes clínicas que existem lá. 
Os hospitais federais estão 
atendendo à população, mas 
com muita precariedade, sem 
o uso pleno da sua capacida-
de. E é isso que nós vamos mu-
dar. Então é um trabalho a ser 
feito com o que há de melhor 
também hoje nesses hospitais, 
mas fazendo esse processo de 
recuperação, de reestrutura-
ção, em benefício da saúde da 
população”, disse a ministra.

Nísia Trindade: “Estamos no caminho de fortalecer o sistema e que algo dessa gravidade seja devidamente apurado, investigado”
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Dengue
Em relação à dengue, que 

costuma ter aumento de ca-
sos no verão, a ministra afir-
mou que neste momento o 
governo está focado na pre-
venção, conscientizando a 
população a destinar 10 mi-
nutos de seus dias para bus-
car focos de mosquito Aedes 

aegypti, vetor do vírus da den-
gue, e no uso de tecnologias 
de controle do inseto, com a 
liberação de mosquitos infec-
tados pela bactéria Wolbachia.

Para o ano que vem, está 
prevista a aplicação de nove 
milhões de doses da vacina 
contra a dengue em crian-
ças e adolescentes de 10 a 

14 anos de idade. O Minis-
tério da Saúde ainda fará 
um diagnóstico para verifi-
car em que municípios fará 
campanhas de vacinação. 
“Ainda estamos trabalhan-
do com o Instituto Butan-
tan, aguardando a possibi-
lidade de aprovação de uma 
nova vacina para aumentar 

essa oferta [de imunizantes] 
e ter um plano de vacinação 
mais amplo”. 

Em encontro de ministros 
da Saúde do G20, no Rio de 
Janeiro, Nísia afirmou que a 
dengue tornou-se um desafio 
global com as mudanças cli-
máticas e que hoje a doença já 
atinge a maioria dos países.

O Instituto de Matemá-
tica Pura e Aplicada (Impa) 
divulgou ontem o edital do 
processo seletivo 2025 do 
Impa Tech — primeira gra-
duação do instituto e a se-
gunda turma do bachare-

lado em Matemática da 
Tecnologia e Inovação. 

O Impa Tech oferece en-
sino superior gratuito, finan-
ciado pelo Governo Federal 
por meio dos ministérios da 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (MCTI) e da Educação 
(MEC).

As inscrições abrem na 
próxima terça-feira, a partir 
das 9h, no site do instituto e 
seguem até 27 de dezembro. 
Serão oferecidas até 100 va-
gas para estudantes de todo 
o Brasil interessados em uma 
formação superior com foco 
em inovação e desenvolvi-

Impa Tech lança edital do processo seletivo 2025 para 100 vagas 
MATEMÁTICA PURA

mento tecnológico.
“O processo seletivo da 

turma 2025 do Impa Tech fa-
culta a jovens talentosos de 
todo o Brasil a possibilida-
de de acesso a uma gradua-
ção de excelência com uma 
proposta acadêmica inova-
dora”, destaca o diretor-geral 
do instituto, Marcelo Viana.

Localizado no Rio de Ja-
neiro, no hub de inovação 
Porto Maravalley, na zona 
portuária da cidade, o bacha-
relado de quatro anos é pre-
sencial em horário integral. 
O currículo é interdiscipli-
nar e, após um ciclo básico 
de um ano e meio, os alunos 
escolhem entre quatro ênfa-
ses: Matemática, Ciência da 
Computação, Ciência de Da-
dos e Física. 

Para atrair estudantes de 
todo o Brasil, o Impa Tech 
oferece alojamento estudan-

til, disponibilizado pela Pre-
feitura do Rio de Janeiro, e 
apoio financeiro.

Os estudantes aprovados 
na etapa final do processo 
seletivo também terão a pas-
sagem aérea para o início do 
ano letivo no Rio de Janeiro 
custeada pelo instituto.

O processo seletivo do 
Impa Tech destina 80% das 
vagas para alunos com me-
lhor desempenho em cinco 
olimpíadas de conhecimento: 
Olimpíada Brasileira de Ma-
temática das Escolas Públicas 
(Obmep) — nível três/premia-
ção nacional; OBM (Olimpía-
da Brasileira de Matemática) 
— nível três; Obefep (Olimpía-
da Brasileira de Física das Es-
colas Públicas) — níveis B e/
ou C Nacional; Obq (Olimpía-
da Brasileira de Química) — 
modalidades A e/ou B; e Obi 
(Olimpíada Brasileira de Infor-

mática) — modalidade progra-
mação níveis um e/ou dois, so-
mente Ensino Médio.

As 20% vagas restantes 
são destinadas para estu-
dantes mais bem colocados 
na prova de matemática do 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem). O candidato 
precisa escolher qual moda-
lidade irá se inscrever: olim-
píadas ou Enem. 

Realizado em duas eta-
pas, o processo seletivo con-
tará ainda com atividades em 
grupo e entrevistas indivi-
duais (on-line). A graduação 
terá vagas destinadas à am-
pla concorrência e reservará 
um quantitativo aos candida-
tos distribuídos em diferentes 
grupos de cotas. 

A publicação da lista com 
360 candidatos selecionados 
para a segunda fase está pre-
vista para 21 de janeiro.Estudante de matemática Miguel Batista, um dos vencedores de outro torneio, cursa mestrado
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A cidade de Fortaleza re-
cebe desde ontem autoridades 
de diversos países para dis-
cutir educação. A capital cea-
rense sedia reuniões no âmbi-
to do G20, tanto a última etapa 
do Grupo de Trabalho (GT) de 
Educação, quanto a Ministe-
rial de Educação do G20, além 
da Reunião Global de Educa-
ção (GEM) 2024.

O Grupo de Trabalho em 
Educação teve origem na 
preocupação dos membros do 
G20 com o grande contingen-
te de jovens em todo o mundo 
que nem estudam nem traba-
lham, além dos impactos eco-
nômicos e sociais da educação. 
Ontem, foi realizada a terceira 

e última reunião do GT.
Durante a presidência bra-

sileira, o Grupo de Trabalho 
em Educação estará voltado 
a três iniciativas: a valoriza-
ção dos profissionais da edu-
cação por meio de medidas in-
ternacionais de qualificação; o 
compartilhamento de conteú-
do sobre Educação para o De-
senvolvimento Sustentável por 
meio de plataformas de recur-
sos digitais; e a Exposição Vir-
tual do G20 de práticas de en-
gajamento escola-comunidade.

Amanhã será realizada a 
Ministerial de Educação, reu-
nião dos ministros da Educa-
ção dos membros do G20. 

O Grupo dos Vinte (G20) é 
o principal fórum de coopera-
ção econômica internacional. É 
composto por Argentina, Aus-

trália, Brasil, Canadá, China, 
França, Alemanha, Índia, In-
donésia, Itália, Japão, Repúbli-
ca da Coreia, México, Rússia, 
Arábia Saudita, África do Sul, 
Turquia, Reino Unido e Esta-
dos Unidos, além da União Eu-
ropeia.

Os membros do G20 repre-
sentam cerca de 85% do Produ-
to Interno Bruto (PIB, soma de 
todos os bens e serviços pro-
duzidos por um país) global, 
mais de 75% do comércio glo-
bal e cerca de dois terços da po-
pulação mundial.

Desde 2008, os países reve-
zam-se na presidência. Esta é a 
primeira vez que o Brasil presi-
de o G20 no atual formato. Ao 
longo do ano, estão sendo rea-
lizadas uma série de reuniões 
que culminarão na Cúpula de 

Semana tem reuniões internacionais de educação em Fortaleza
G20 E GEM 2024

Neste ano serão realizadas uma série de reuniões que culminarão na Cúpula de Líderes do G20
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Líderes do G20, nos dias 18 e 19 
de novembro de 2024, no Rio 
de Janeiro.

Já entre os dias 31 de ou-
tubro e 2 de novembro, ocor-
re a Reunião Global de Educa-
ção (GEM, na sigla em inglês), 

organizada pela Organiza-
ção das Nações Unidas para a 
Educação, a Ciência e a Cultura 
(Unesco), que será sediada pelo 
governo brasileiro.

Estará reunida a comunida-
de internacional de educação, 

incluindo atores governamen-
tais e não estatais, para chegar 
a um acordo sobre estratégias 
de aceleração para os anos res-
tantes da Agenda 2030, levan-
do em conta a visão transfor-
madora da educação.
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A cidade de João Pessoa será o  
palco do Campeonato Brasilei-
ro de Atletismo Sub-16 das Lote-
rias Caixa, que acontecerá na Vila 

Olímpica Parahyba, no Bairro dos Estados, 
entre os dias 1º e 3 de novembro sempre a par-
tir das 8h. O evento reunirá 841 jovens atle-
tas de 147 clubes e 19 Estados do Brasil, mais 
o Distrito Federal, competindo em diversas 
modalidades como corrida, salto em distân-

cia, arremesso de dardo e revezamento.
A delegação paraibana contará com 70 

atletas, que buscarão destaque nas compe-
tições. O presidente da Federação Paraiba-
na de Atletismo (FPBA), Raony Gondim, 
pontuou a importância do evento para o 
crescimento do esporte no estado. “Esta-
mos vivendo um momento muito especial 
em nosso estado, principalmente porque 
acabamos de sair de uma Olimpíada em 

que a Paraíba teve grande destaque com 
seus atletas e paratletas. É importante que 
eventos como esse aconteçam para que ou-
tros talentos sejam descobertos e, principal-
mente, para que aqueles que já foram des-
cobertos não desistam”, afirmou Gondim.

Um dos destaques do evento será a pre-
sença da ex-atleta Jailma Lima, natural de Ta-
peroá, que participará das atividades duran-
te os três dias de competição. 

“Estou muito feliz em estar de volta ao 
meu estado para prestigiar este grande even-
to. Fico muito feliz em vê o apoio que nossos 
atletas estão recebendo. Acredito muito no 
potencial dos nossos competidores e tenho 
certeza de que eles vão nos encher de orgu-
lho com suas performances”, afirmou Jailma 
Lima, ex-atleta olímpica com 25 anos dedica-
do ao esporte. A última vez que a Paraíba se-
diou essa competição foi em 1982.

Competição reunirá, na Vila Olímpica Parahyba, 841 atletas de 147 clubes, 19 estados e o Distrito Federal

Circuito Loterias Caixa 
em João Pessoa

Foto: Roberto Guedes

A pista da Vila Olímpica Parahyba 
será o palco do Campeonato 
Brasileiro Sub-16 de Atletismo de 
sexta-feira até o próximo domingo

   ATLETISMO   

Com apenas 14 anos e 
um currículo de muitas con-
quistas, o atleta paraibano 
Arthur Piloto brilhou, no 
último domingo (27), na Eu-
ropa, e conquistou o títu-
lo de bicampeão durante o 
Campeonato Europeu de 
Jiu-Jítsu Kids, promovido 
pela Federação Internacio-
nal de Jiu-Jítsu (IBJFF).

A competição, conside-
rada de grande relevância 
para a modalidade, ocorreu 
no Complexo Municipal Es-
portivo do Casal Vistoso, 
em Lisboa, Portugal, e con-
tou com a participação de 
renomados atletas do mun-

do inteiro.
O título conquistado 

pelo paraibano na categoria 
superpesado (até 69 kg), fai-
xa verde, veio da final com 
o brasileiro de Santa Catari-
na Nicolas Taz, com um pla-
car de 6x2 o que garantiu a 
Arthur Piloto faturar a me-
dalha de ouro e tornar-se o 
único nordestino a alcançar 
tal feito.

Com a vitória, o lutador 
paraibano amplia seu po-
tencial e aumenta a cole-
ção de títulos conquistados, 
dentro e fora do país, con-
sagrando-se na modalida-
de esportiva.

“O esporte faz parte da 
minha vida, da minha ro-
tina. É algo hoje indissociá-
vel da minha trajetória. En-
tão, poder trazer mais essa 
medalha para a Paraíba, sig-
nifica a colheita de muito es-
forço e sacrifício e, também, 
de muita dedicação, mas, 
acima de tudo, de muito or-
gulho do potencial técnico 
que o esporte está me pro-
porcionando ser”, declarou 
Arthur Piloto. Para a com-
petição na Europa, o luta-
dor contou com a instrução 
de três professores: Lúcio 
Charles, Valdênio Mendes 
e Elisdon Duet.

Arthur Piloto conquista bicampeonato em Campeonato Europeu
JIU-JÍTSU

Arthur, de apenas 14 anos, segue brilhando no jiu-jítsu

Foto: Arquivo Pessoal

“O esporte 
faz parte da 
minha vida, da 
minha rotina. 
É algo hoje 
indissociável 
da minha 
trajetória

Arthur Piloto

Os mais de 4 mil jovens que 
participarão dos Jogos da Ju-
ventude João Pessoa 2024 terão 
uma motivação a mais no even-
to: a possibilidade de encontrar 
e interagir com grandes estre-
las do esporte olímpico brasi-
leiro, que formarão o time de 
embaixadores. E para começar, 
nada melhor do que uma cam-
peã olímpica: a judoca Bia Sou-
za é a primeira confirmada pelo 
COB para exercer esse papel na 
competição.

A principal função dos em-
baixadores é estar contato com 
os atletas, permitindo a troca de 
experiências com seus ídolos. 
Eles assistem competições, en-
tregam medalhas, alguns par-

ticipam da cerimônia de aber-
tura, de bate-papos e ações 
educativas. E, certamente, se-
rão abordados para muitas fo-
tos no Centro de Convivência.

E para Bia Souza a função de 
embaixadora terá um gosto ain-
da mais especial. Depois de 13 
anos, ela volta a fazer parte dos 
Jogos da Juventude, agora como 
campeã olímpica.

Em 2011, a atleta participou 
dos então Jogos Escolares da Ju-
ventude representando o estado 
de São Paulo e conquistou duas 
medalhas, sendo uma de ouro, 
no individual, e uma de bronze, 
por equipes.

Bia é o primeiro nome con-
firmado de uma série de gran-

des atletas que farão parte do 
time de embaixadores. Os ou-
tros participantes serão anun-
ciados nos próximos dias.

Os Jogos da Juventude 2024 
acontecerão em João Pessoa, en-
tre os dias 13 e 28 de novembro, 
recebendo mais de 4 mil atletas 
das 27 unidades federativas do 
país. Ao todo, são disputadas 18 
modalidades.

Voluntários
No último sábado (26) os 

voluntários selecionados para 
atuar nos Jogos da Juventude 
João Pessoa 2024 participaram 
de um treinamento on-line, eta-
pa essencial do programa para 
garantir que todos cheguem 

bem preparados ao evento.
A programação ofereceu 

uma visão completa sobre o 
funcionamento dos Jogos, des-
de as seletivas estaduais até os 
detalhes de cada área de atua-
ção, turnos e escalas. O objetivo 
principal é deixar os voluntários 
preparados e ambientados mes-
mo antes da chegada ao evento.

“Queremos que todos che-
guem com o máximo de in-
formações para evitar aquela 
famosa sensação de estarem 
perdidos”, explicou o coorde-
nador da equipe de voluntários, 
Diego Andrade. “Com isso, ga-
rantimos uma experiência posi-
tiva tanto para o evento quanto 
para os próprios voluntários”.

Judoca Bia Souza será embaixadora nos Jogos da Juventude
NA CAPITAL
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A judoca 
Bia Souza 
conquistou a 
medalha de 
ouro em Paris



O Basquete Unifacisa en-
tra em quadra hoje, às 19h30, 
para enfrentar o Botafogo, na 
Arena Unifacisa, em Campi-
na Grande. Com um início de-
sanimador na temporada do 
Novo Basquete Brasil (NBB), 
somando apenas uma vitória 
dos três confrontos até aqui, 
o Jacaré terá sequência pesa-
da na competição, nos próxi-
mos dias.

O Alvinegro vem de vitória 
sobre o Fortaleza, fora de casa, 
por 77 a 52, no último domingo 
(27). Entre os destaques do Glo-
rioso, Mathias foi o cestinha do 
jogo com 16 pontos marcados; 
além dele,  Thomas fez 15 pon-
tos, e Motta garantiu 10 pon-
tos. Anteriormente, o Glorioso 
já tinha, cronologicamente, so-
mado duas vitórias — sobre o 
São José, na estreia, e Mogi — 
e perdido duas vezes — para 
Corinthians e Pinheiros.

Já o Unifacisa acumula 
duas derrotas e uma vitória, 
desde a estreia no NBB 24/25. 
Estreou vencendo o Corin-
thians por 83 a 71; foi supera-
do pelo Caxias do Sul, por 81 
a 63, e, em seguida, pelo Pato 
Basquete, por 85 a 77, na últi-
ma sexta-feira (25).

O retrospecto do confronto 
desta noite, no entanto, é ani-
mador para a equipe paraiba-
na e pode ser a chance de reen-
contrar o caminho da vitória. 
Nas duas últimas vezes que 
enfrentou o Glorioso, na tem-
porada passada, o Jacaré se 
saiu melhor. Em fevereiro, o 
Unifacisa marcou  96 a 66, em 
casa; em dezembro do ano pas-
sado, no Rio de Janeiro, o Jaca-
ré venceu por 104 a 87.

Um outro ponto favorável 

ao time de Campina Grande 
será o de voltar a contar com 
o apoio da torcida de perto, já 
que o confronto acontece na 
Arena Unifacisa. Aos torce-
dores que não conseguirem 

acompanhar no ginásio, no 
entanto, há a opção de assis-
tir através da transmissão do 
NBB Basquetpass (platafor-
ma de streaming do torneio) ou 
da Rede Ita. 

Na sexta-feira (01), o time 
do Jack volta à quadra, para 
enfrentar o Flamengo, e na se-
gunda-feira (04) duela com o 
Vasco, ambas as partidas às 
19h30, e em casa.
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Existe explicação para a revista France 
Football não ter concedida a Bola de Ouro 
ao brasileiro Vini Junior e sim ao espanhol 

Rodri? Li bastante sobre o assunto que surpreendeu 
não só no Brasil, mas no mundo do futebol. A 
escolha do prêmio para Rodri não pode ser 
menosprezada, afinal o jogador fez uma grande 
temporada também, tem suas qualidades, números 
excelentes, porém, não superior ao brasileiro na 
temporada 2023/2024. No entanto, o resultado é 
fruto de uma votação de 100 jornalistas de países 
diferentes e fica difícil desqualificar sem uma 
prova cabal de que a escolha não passou somente 
pelo futebol e sim um viés político. O favorito não 
ganhou, o que gerou desconfiança. Para se ter 
ideia dos votos, mais de  40% dos votantes são 
europeus e não sei se a luta incansável do jogador 
brasileiro contra o racismo pesou na balança, 
afinal, algumas declarações de Vini andaram 
incomodando, principalmente na Espanha, quando 
ele taxou o povo daquele país de racista, uma 
generalização mal colocada. O racismo anda 
encravado há séculos no mundo e lutar contra 
ele não é tarefa fácil, incomoda mesmo. É preciso 
muita coragem como tem feito. No entanto, acho 
que o Real Madrid perdeu uma boa oportunidade 
de protestar ao vivo durante a cerimônia já que 
sabia do resultado, até o fato de ser o time da 
temporada e o melhor técnico. Preferiu isolar-se em 
sinal de protesto, esquecendo ser um time mundial 
e não só espanhol. Ancelotti, escolhido como 
técnico, teria chance de tocar na ferida que àquela 
altura sangrava. Com a decisão, certamente 
retirou-se da premiação da revista francesa a partir 
desta data. Como entender essa decisão se antes 
comemorou tanto em outras premiações?  

Na verdade, o Real não tinha dúvida alguma 
sobre a escolha de Vini Júnior ou outro jogador 
como o inglés Bellingham, mas conseguiu descobrir 
o escolhido bem antes da festa. A Revista France 
Football precisa investigar de onde surgiu o 
vazamento já que falou tanto em surpresa sobre os 
escolhidos, deixando tudo para a hora da festa, mas 
vazou. E fez com que erroneamente a delegação do 
Real Madrid desistisse de comparecer em sinal de 
protesto. A verdade nua e crua é que o futebol, há 
muito tempo, passou a ser um grande negócio com 
muitos interesses nos bastidores. Quem acreditava 
que Messi ganharia a Bola de Ouro do ano 
passado depois de uma temporada fraca, mas para 
surpresa de muita gente deu ele? Isso fez perder a 
credibilidade da premiação. Além do mais só votam 
jornalistas, diferente do The Best da Fifa em que os 
capitães participam.

Arbitragem
E ainda falando de credibilidade, o 

Campeonato Brasileiro segue manchado pela 
sequência de erros de arbitragem em campo e do 
VAR. Não à toa vários árbitros foram afastados 
após os jogos do último sábado (26) por marcações 
de pênaltis tidas como fantasmas por falta de 
entendimento entre o árbitro de campo e o de 
vídeo. E como ficam os clubes prejudicados? Ora, 
prejudicados e sem nenhuma chance de reparar 
o prejuízo. Será que as bets estão exercendo 
influência nos jogos, afinal, elas faturam alto com 
as apostas. E o que dizer da expulsão relâmpago 
do meia Rafa Silva, do Cruzeiro, contra o Athletico-
PR, com apenas 17 segundos de jogo, um recorde 
que está sendo apurado pela CBF por desconfiança 
de estar ligado as bets. Depois da explosão das 
bets muitas coisas estranhas têm acontecido no 
futebol brasileiro.

Futebol feminino na PB
Depois de quatro rodadas já foram marcados 

mais de 160 gols, um declínio técnico absurdo. 
Tirando Botafogo, Mixto e Kashima, os demais 
times disputantes parecem ser formados por 
“pegas na rua”, uma expressão usual no meio fu-
tebolístico quando se identifica equipes de muito 
baixo nível técnico. Já tivemos goleadas de 30 a 
0 e de 23 a 0 e uma outra de 15 a 0, resultados 
que mancham a imagem do futebol feminino, na 
Paraíba.

Geraldo 
   Varela

gvarellajp@gmail.com | Editor de Esportes

Houve injustiça 
com Vini Júnior?

Já classificado, o Botafogo 
enfrenta a Desportiva Gua-
rabira pela quinta rodada 
do Campeonato Paraibano 
Feminino, na Maravilha do 
Contorno, às 15h, de acordo 
com a tabela divulgada pela 
Federação Paraibana de Fu-
tebol (FPF). As Belas do Belo 
garantiram vaga na semifi-
nal com duas rodadas de an-
tecedência.

Mais quatro jogos da roda-
da cinco ocorrem hoje: às 15h, 
jogam Spartax e Íbis, no CT 
Ivan Tomaz, em João Pessoa; 
Diamante e Kashima, no Mo-
raizão, em Santa Rita; Serrano 
e Liga de Guarabira, no Feito-
são, em Monteiro. Às 18h, tem 
Marretinha e Fluminense, no 
CT Ivan Tomaz. A competição 
entra na sua fase decisiva ten-
do o Mixto praticamente clas-
sificado e outras duas vagas 
para a semifinal sendo dis-
putas pelas demais equipes. 

Belas classificadas
O Botafogo garantiu 

um lugar nas semifinais do 
Campeonato Paraibano Fe-
minino após vencer o Kashi-
ma por 2 a 0, no CT da Ma-
ravilha do Contorno, na 
última segunda-feira (28). 
Com o triunfo, as Belas so-
maram 12 pontos no Grupo 
A e não podem mais ser al-
cançadas pelos seus adver-
sários da chave. Nas qua-
tro partidas que realizou, 
a equipe marcou 43 gols, 

tendo o segundo melhor ata-
que. Gleide Costa falou so-
bre a classificação antecipa-
da e também do fato de seu 
time ainda não ter sido va-
zado no Estadual. Ela co-
memorou o equilíbrio apre-
sentado no torneio: “Temos 
muitas coisas para melhorar. 
Porém, a gente fica muito fe-
liz com a resposta da nossa 
defesa, é uma defesa que é 
composta por meninas dife-
rentes e que mescla juventu-
de e experiência”, destacou.

A treinadora projetou o 
jogo desta tarde e disse que 
deve rodar o elenco nos pró-
ximos dois duelos: “A gente 
tem que ter cuidado com a 
Desportiva Guarabira, pre-
cisamos saber jogar para não 
perder atletas para os próxi-
mos jogos. [...] Enfim, vamos 
testar algumas situações di-
ferentes nessa partida para a 
gente saber com quem pode-
remos contar ou não nos mo-
mentos-chaves do torneio”, 
afirmou Gleide. 

Melhor ataque do Cam-
peonato Paraibano com 45 
gols, o Mixto é a outra equi-
pe praticamente garantida 
na semifinal da competição. 
O atual campeão é líder do 
Grupo B com 12 pontos con-
quistados, além disso, junto 
com o Botafogo, não sofreu 
nenhum tento nas quatro 
partidas que disputou. 

Já classificado para as semifinais, o alvinegro recebe o time de Guarabira no CT da Maravilha do Contorno

Botafogo joga contra a Desportiva
FUTEBOL FEMININO

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

Unifacisa busca a segunda vitória no NBB
BASQUETE

Contra o Kashima, o Botafogo mostrou a sua superioridade e venceu o jogo por 2 a 0

Foto: Allan Hebert/Botafogo-PB

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Jogadores da Unifacisa começaram mal a temporada e buscam reencontrar as vitórias

Foto:Reprodução/Instagram



Representante brasileiro na 
eleição da revista France Foo-
tball, o narrador Cléber Ma-
chado revelou seus votos para 
melhor jogador do mundo na 
Bola de Ouro. Diferentemen-
te do resultado final, ele esco-
lheu Vinícius Júnior, do Real 
Madrid, para liderar seu Top 
10, em vez de Rodri, eleito o 
melhor do mundo.

“Eu votei no Vini Jr., no Ro-
dri e no Bellingham (nessa or-
dem). Depois votei no Mbap-
pé, em quarto, e no Kane, em 
quinto”, afirmou o jornalis-
ta, durante o programa Are-
na SBT. Além destes, selecio-
nou Toni Kroos, Phil Foden, 
Erling Haaland, Dani Carvajal 
e Florian Wirtz para compor o 
Top 10. Cléber é o representan-
te brasileiro na eleição da Bola 
de Ouro há mais de dez anos.

Oficialmente, a France Foo-
tball ainda não revelou os vo-
tos de cada um dos jornalistas 
e a pontuação que cada joga-
dor obteve na eleição — isso 
deve ser feito ao longo dos pró-
ximos dias. Nesta segunda-fei-
ra (28), apenas a posição dos 
atletas foi divulgada, com Ro-
dri, do Manchester City, em 
primeiro, seguido por Vini Jr. e 
Jude Bellingham, do Real Ma-
drid, em segundo e terceiro, 
respectivamente.

Diferentemente de outros 
anos, o resultado do Bola de 
Ouro não foi divulgado aos 
atletas, oficialmente, antes da 
cerimônia. No entanto, Vini 
Jr. e o Real Madrid souberam 
que o brasileiro não ganha-
ria o prêmio e boicotaram a 
premiação. O atacante brasi-
leiro era tido como favorito 
pela imprensa espanhola no 
último mês, mas permane-
ceu na Espanha, junto com a  
comitiva de 50 pessoas que 
planejava o clube merengue.

Desde 2007, com Kaká, o 
Brasil não tem um jogador 

eleito melhor do mundo, em 
premiação organizada pela 
France Football. Vini Jr. foi son-
dado pelo futebol da Arábia 
Saudita no início desta tem-
porada, mas a possibilidade 
de conquistar a Bola de Ouro 
foi um dos motivos que o fize-
ram permanecer no Real Ma-
drid, pelo menos até 2025. Des-
de que a premiação foi criada, 
todos os vencedores da Bola de 
Ouro masculina atuavam na 
Europa à época da cerimônia, 
exceto Lionel Messi, que rece-
beu o troféu quando já defen-
dia o Inter Miami.

A votação
Na Bola de Ouro, a Fran-

ce Football seleciona 100 jor-
nalistas, um de cada país do 
Top 100 do ranking da Fifa. A 
revista envia, na sequência, 
uma lista com 30 jogadores fi-
nalistas ao melhor do mun-
do. Cada profissional monta 
seu Top 10 ideal, ao passo que 
o melhor colocado — após so-
mar-se as pontuações por cada 
posição — é agraciado com a 
Bola de Ouro.

A lista dos finalistas é for-
mado a partir da redação da 
France Football e de Luís Figo, 
embaixador da Uefa, no troféu 
masculino. Isto porque, pela 

primeira vez neste ano, a pre-
miação foi organizada em par-
ceria com a entidade europeia. 
Os jornalistas de cada país, en-
tão, montam seu Top 10, com 
cada posição recebendo uma 
determinada pontuação: 15 
pontos, 12, 10, oito, sete, cinco, 
quatro, três, dois e um ponto.

Com os votos de Cléber 
Machado, Vini Jr. somou 15 
pontos, mas Rodri, por ter fi-
cado na segunda posição na 
avaliação do brasileiro, tam-
bém teve boa pontuação: 12 
pontos, que o ajudaram a ficar 
com uma soma superior a do 
atacante do Real Madrid ao fi-
nal da eleição.

O período de avaliação 
da France Football conside-
ra a temporada 2023/2024 na 
análise para eleger o melhor 
jogador do mundo. Na oca-
sião, Vini anotou 24 gols, deu 
nove assistências com a cami-
sa do Real Madrid e foi crucial 
para as conquistas da Liga dos 
Campeões e do Campeonato 
Espanhol.

Além disso, outro três que-
sitos devem ser considerados 
pelos jornalistas: “atuações in-
dividuais, caráter decisivo e 
impressionante”, “desempe-
nho e conquistas da equipe” e 
“classe e Fair Play”.
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Botafogo e Peñarol enfren-
tam-se hoje pelo confronto de 
volta da semifinal da Liber-
tadores, com ambiente hostil 
para o alvinegro carioca, que 
joga de visitante. Após a con-
fusão protagonizada pela tor-
cida do time uruguaio e a polí-
cia do estado do Rio de Janeiro 
na ida, o governo do país vizi-
nho não garantiu fazer a segu-
rança do torcedor do Glorioso 
que viajou para Montevidéu. 
Com o 5 a 0 do primeiro jogo, 
o clube brasileiro pode per-
der por até quatro gols de di-
ferença para garantir vaga na 
grande decisão. O duelo está 
programado para ocorrer às 
21h30, no Estádio Centená-
rio, com transmissão da TV 
Globo.

Conforme o site ogol.com.
br, as duas equipes estiveram 
frente a frente em cinco opor-
tunidades. O Botafogo nun-
ca perdeu, foram duas vitó-
rias e três empates. Além da 
goleada do dia 23 deste mês, 
no primeiro encontro entre as 
equipes na história, em 1973, 
também pela Libertadores, 
o clube carioca venceu por 4 
a 1.  Hoje tem também deci-
são para outro time brasilei-
ro já que o Cruzeiro enfren-
ta o Lanús, em La Fortaleza, a 
partir das 19h, em Buenos Ai-
res. No jogo de ida houve em-
pate de 1 a 1 e quem vencer 
chega à final.

Primeiro jogo
A primeira partida foi 

marcada por confusões fora 
de campo. Antes da bola ro-
lar, a torcida da equipe uru-
guaia causou grande alvoroço 
na cidade do Rio de Janeiro e 
protagonizou cenas lamentá-
veis junto com a Polícia Mili-
tar, que precisou intervir para 
conter esses torcedores, cer-
ca de 200 foram detidos. A si-
tuação ficou ainda mais tensa 
após a delegação do Peñarol 
chegar ao local da partida fal-
tando apenas uma hora para a 
bola rolar. A diretoria do clube 
fez duras críticas ao planeja-
mento dos órgãos de seguran-
ça locais e relatou agressões 
por parte dos torcedores do 
Botafogo durante o trajeto. 

Com bola rolando, os pri-
meiros 45 minutos foram de 
muitas faltas e pouco futebol. 
A equipe brasileira não con-
seguia fazer o jogo fluir, dei-
xando o Peñarol à vontade, 
que tentava ganhar tempo 
nas bolas paradas. Depois do 
intervalo, o Glorioso tomou 
conta das ações e marcou os 
cinco gols do triunfo. Savari-
no, duas vezes, Barboza, Luiz 
Henrique e Igor Jesus foram 
os autores dos tentos da vitó-
ria que praticamente colocou 
o time do Brasil na final da Li-
bertadores.

Brasileirão
Internacional e Flamengo 

fazem partida atrasada da 17a 

rodada do Campeonato Brasi-
leiro na noite de hoje. O duelo, 
que acontece às 19h, no Está-
dio Beira-Rio, terá transmis-
são do Sportv e Premiere. O 
confronto coloca frente a fren-
te o 4o e 5o colocado do torneio, 
apenas dois pontos separam o 
Rubro-negro e o Colorado. As-
sim, caso vençam, os gaúchos, 
os quais têm 52 pontos, ultra-
passam os cariocas, que têm 
54 pontos.

Time brasileiro tem ampla vantagem para carimbar a vaga à final da competição que será disputada na Argentina

Clima hostil para Peñarol x Botafogo
LIBERTADORES

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

Agência Estado

A vitória do Corin-
thians sobre o Cuiabá, na 
noite de segunda-feira (28), 
fez despencar os riscos de 
rebaixamento da equipe 
alvinegra, de acordo com 
o Departamento de Ma-
temática da Universida-
de Federal de Minas Ge-
rais (UFMG). Foi apenas o 
segundo triunfo corintia-
no longe de seus domínios 
nesta edição do Campeona-
to Brasileiro. Assim, a pro-
babilidade de queda pas-
sou de 44,3% para 25,2%.

O resultado fez o Co-
rinthians deixar para trás 
o posto de time com o pior 
desempenho fora de casa. 

A vitória magra também 
tirou o time do técnico Ra-
món Díaz da zona de re-
baixamento com o encerra-
mento da 31a rodada.

O conjunto alvinegro 
volta a campo pelo Brasi-
leirão na próxima segunda-
feira, às 20h, quando mede 
forças com o arquirrival 
Palmeiras, na Neo Quími-
ca Arena.

Além do Corinthians, 
vivem situação dramática, 
no Brasileirão, outras nove 
equipes: Atlético Goia-
niense, Cuiabá, Juventude, 
Athletico-PR, Red Bull Bra-
gantino, Vitória, Fluminen-
se, Grêmio e Criciúma.

Risco de rebaixamento
cai para o Corinthians

BRASILEIRÃO

n Atlético Goianiense: 
99,9%
n Cuiabá: 97%
n Juventude: 44%
n Red Bull Bragantino: 
39,2%

n Vitória: 28,8%
n Athletico-PR: 28,3%
n Corinthians: 25,2%
n Criciúma: 16,2%
n Fluminense: 15,4%
n Grêmio: 5,4%

    Probabilidade de rebaixamento                                                                           

Cléber Machado revela as suas escolhas na votação
BOLA DE OURO

Cléber Machado diz que votou em Vinicius Júnior como vencedor e, ainda, em Rodri, Bellingham, Mbappé e Kane

No jogo de ida, Luiz Henrique foi o principal jogador do Botafogo na vitória histórica de 5 a 0 sobre o time uruguaio que busca se despedir de forma honrosa
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Depois da Orquestra Sinfônica Brasileira 
(OSB) ter passado por alguns percalços 
administrativos, o maestro José Siqueira 

serviu-se de seu preparo jurídico para criar a Orquestra 
Sinfônica do Rio de Janeiro (OSRJ), em 8 de janeiro 
de 1949, o que lhe rendeu aplaudidas atividades 
pelo efêmero período de dois anos. A formação da 
OSRJ contava com75 instrumentistas, entre pátrios e 
ádvenas. Mas o instinto empreendedor de Siqueira 
ensejou vários outros atos visionários. 

No início do decênio de 1950, Siqueira atingiu o auge 
do Clube do Disco — entidade social que consistia 
em gravar e distribuir, entre os associados, músicas 
brasileiras do repertório erudito. Também criou a 
Sociedade Artística Internacional (cujo objetivo foi 
importar musicistas de outros países, assim como trocar 
experiências mútuas) e a Editora Didática (que tinha o 
intuito de imprimir partituras de obras e métodos para 
fins pedagógicos).

Outra referência produtiva do maestro Siqueira 
foi a escrita de livros como Curso de Instrumentação 
(1943), Música para a Juventude (quatro volumes, 
1951), Música para Infância (dois volumes, 1954) e A 
Música Brasileira e seus Fundamentos (1962), além 
de Prelúdios e Fugas (1964). Essas duas últimas 
referências bibliográficas não são tão comuns, mas 
ainda podem ser encontradas em acervos específicos 
da Academia Brasileira de Música (ABM), onde 
Siqueira foi membro fundador e ocupante da cadeira 
nº 8, cujo patronato é do Imperador Pedro I.

O magistério também foi uma de suas variadas 
conquistas. Ele foi aprovado em concurso para educador 
musical, a priori, na Escola Nacional de Música da 
Universidade do Brasil (1943-1964). Em seguida, 
conquistou a livre-docência e, a posteriori, o título de 
professor catedrático nesta mesma academia.

O maestro sertanejo José Siqueira teve um papel 
crucial na fundação da Ordem dos Músicos do Brasil 
(OMB), sendo um dos principais articuladores da 
criação e, por isso, foi eleito o primeiro presidente 
dessa entidade de caráter corporativo. A OMB foi 
fundada no dia 22 de outubro de 1960, instituída pela 
Lei Federal nº 3.857 e sancionada pelo presidente da 
República Juscelino Kubitschek (JK). A OMB é uma 
autarquia federal, com sede e foro no Rio de Janeiro. 
O estímulo maior de sua defesa em prol da OMB foi 
o reconhecimento das injustiças sociais enfrentadas 
pelos músicos brasileiros. Nesse sentido, era mister 
que se regulamentasse a profissão no país e que 
a luta por melhores condições de trabalho fosse 
finalmente considerada.

Outro empreendimento do maestro Siqueira foi a 
Orquestra Sinfônica Nacional (OSN), instituída por JK 
por meio do Decreto nº 49.913, de 12 de janeiro de 1961, 
vinculada ao Serviço de Radiodifusão Educativa (SRE). 
Depois, a orquestra recebeu o apoio do presidente 
João Goulart. O Decreto presidencial nº 92.338, de 
28 de janeiro de 1986, acabou por integrar a OSN à 
estrutura da Universidade Federal Fluminense (UFF), 
em Niterói (RJ). O principal lema dessa corporação era 
o de preservar e divulgar a música clássica brasileira, 
enfatizando nossos próprios compositores.

José Siqueira também atuou na então União 
Soviética (atual Rússia), entre os anos de 1962 e 1965, 
pois os convites que recebeu foram irrecusáveis. Lá, 
regeu a Orquestra Filarmônica de Moscou e a Orquestra 
Filarmônica de Leningrado (atual São Petersburgo). 
Ali constatou como se priorizava pela valorização da 
música sinfônica e pelos ideais nacionalistas dos seus 
criadores musicais. Nesse período, teve a oportunidade 
de ter contato com Dmitri Shostakovitch (compositor 
soviético) e Aram Khachaturian (regente armênio), 
enriquecendo sua vivência musical. 

O sentimento nacionalista soviético fez do maestro 
paraibano um referencial de liderança na campanha 
benemérita de nacionalização de parte da produção 
composicional do maestro brasileiro Carlos Gomes, 
antes delegada às entidades italianas.

O catálogo composicional do profícuo maestro 
Siqueira é formado por obras para orquestra, teatro, 
coro & orquestra, solista & orquestra, música de câmara, 
orquestra de cordas, canto & orquestra, canto & piano, 
violino & piano, piano e obras técnicas, tais quais: 
Regras de Harmonia (1942), Sistema Trimodal Brasileiro 
(1946) e Sistema Pentatônico Brasileiro (1959). 

O maestro José Siqueira faleceu no Rio de Janeiro, em 
virtude de inconsistência cardíaca, em dia 22 de agosto 
de 1985. Mas, ainda hoje, continua sendo uma figura 
central na música orquestral brasileira. 

Roniere 
  Leite Soares

ronieter@gmail.com | Colaborador

O magistral José 
Siqueira (3)

Roniere Leite Soares é formado em Música pela Claretiano 
(Batatais, SP); licenciado em Letras, UEPB (Língua 

Portuguesa); bacharel em Design pela UFPB; e vice-presidente 
do Instituto Histórico de Campina Grande (IHCG)

1704 — Frederica Amália, da Dinamarca
1804 — Samuel Ayscough, bibliotecário 
britânico
1867 — John Albion Andrew, político norte-
americano
1892 — Olga Nikolaevna, da Rússia
1893 — John Joseph Caldwell Abbott, político 
canadense
1899 — Hermann Blumenau, químico e 
farmacêutico alemão
1994 — Evandro do Bandolim (Josevandro 
Pires de Carvalho), compositor e bandolinista 
paraibano
2013 — Renato Canini, ilustrador
2016 — Carlos Roberto de Oliveira, 
publicitário, jornalista e empresário 
paraibano
2020 — Paulo Bonavides, professor, jornalista, 
constitucionalista e jurista paraibano

Mortes na história

Obituário
Anja Bittencourt
24/10/2024 — Aos 72 anos, no Rio 
de Janeiro. A causa da morte não 
foi revelada, mas a atriz realizava 
tratamento contra um câncer. Natural 
de Niterói, a artista construiu uma 
carreira sólida participando de novelas de destaque 
da Rede Globo. Ao longo de sua carreira na TV, 
Anja Bittencourt esteve em mais de 40 produções, 
incluindo novelas como Êta Mundo Bom!, O Clone, 
Rainha da Sucata e Paraíso Tropical; séries como 
O Mecanismo (Netflix), Verdades Secretas, Carga 
Pesada e A Diarista; além de minisséries como 
Divã, Todo Dia a Mesma Noite e Maysa — Quando 
Fala o Coração. Ela também participou de algumas 
temporadas de Malhação. O seu último trabalho na 
televisão foi como Magali, na nova versão de Elas 
Por Elas, exibida no ano passado pela Globo.

Foto: Rep./Instagram

Israel da Mídia
28/10/2024 — Aos 32 anos, em 
Caruaru, no Agreste de Pernambuco. 
Segundo a assessoria do cantor, 
ele passou mal e foi socorrido 
pelo Samu para uma Unidade de 
Pronto Atendimento, mas não resistiu e foi a óbito 
a caminho para o hospital. A causa da morte não 
foi divulgada. O artista chegou a se apresentar no 
São João de Caruaru, em 2016, em carreira solo, 
após desvincular-se da banda Forró da Mídia. O 
sepultamento ocorreu no cemitério Parque dos Arcos, 
localizado em Caruaru.

Foto: Rep./Instagram

Aforismo
“Quando morreres, 

só levarás aquilo que 
tiveres dado.”

Muslah-Al-Din Saadi
(1184-1291)
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Arqueólogos t iveram 
uma surpresa quando des-
cobriram um túmulo do sé-
culo 3 d.C., que, originalmen-
te, pertencia a um gladiador 
romano chamado Eufrates: 
no local, os restos mortais do 
guerreiro não se encontra-
vam em nenhuma parte. Em 
vez disso, a equipe desenter-
rou o ossuário de outros 12 
indivíduos, que tinham sido 
enterrados séculos mais tar-
de, informou o site de notí-
cias Turkiye Today.

O túmulo romano foi en-
contrado dentro das ruí-
nas de uma basílica na coli-
na Ayasuluk, um monte na 
província de İzmir, a oeste 
da Turquia, que fazia parte 
de uma antiga cidade grega 
chamada Éfeso. 

Os especialistas identifi-
caram o jazigo original como 
datando de aproximadamen-
te 1.800 anos atrás, com inscri-
ções marcando como o local 
de descanso final de Eufrates, 
um gladiador romano. No en-
tanto, cerca de 200 anos após 
o seu enterro, o túmulo pare-
ce ter sido reutilizado.

“O enterro no interior da 
igreja pertenceu provavel-
mente à classe alta ou ao cle-
ro”, disse Sinan Mimaroglu, 
investigador da Universida-
de Hatay Mustafa Kemal, sa-
lientando que gravuras adi-
cionais no túmulo datam a 
sua segunda utilização du-
rante o século 5 d.C.

Curiosamente, o caixão 
de pedra tinha cruzes cris-
tãs, tanto na tampa como no 
interior, com algumas gravu-
ras datadas do século 5 e ou-

tras do século 8. Essas mar-
cas sugerem que o túmulo 
pode ter passado por várias 
fases de reutilização. “Sabe-
mos, pela inscrição no tú-
mulo, que foi usado pela pri-
meira vez para gladiadores”, 
explicou Mimaroglu.

Além disso, a escavação 
também revelou importan-
tes artefatos históricos, um 
canal de água, um sistema de 
drenagem e mosaicos, apenas 
sete centímetros abaixo da su-
perfície. Esses achados, com 
cerâmicas da Idade do Bron-

ze, sugerem que o local con-
tém provas da Éfeso primiti-
va, possivelmente, datando 
do segundo milênio a.C.

Há também indícios de 
que o túmulo e a área circun-
dante foram alterados duran-
te o reinado do imperador ro-
mano Justiniano I, no século 
6 d.C. Escavações anteriores 
revelaram um pavimento de 
mármore desse período.

Os arqueólogos acredi-
tam que a igreja serviu ori-
ginalmente como um antigo 
local de enterro antes de ser 

convertida em uma basílica 
e, mais tarde, em uma igreja, 
sob o domínio de Justiniano 
(de 527 a 565 d.C.).

Os 12 indivíduos enterra-
dos no século 5 provavelmen-
te tinham um alto status na 
sociedade da época. “Os en-
terros dentro da igreja prova-
velmente pertencem à classe 
alta ou ao clero, pois é im-
provável que uma pessoa co-
mum seja enterrada de forma 
tão meticulosa dentro de uma 
igreja”, disse Sinan Mimaro-
glu ao Turkiye Today.

Arqueólogos desenterraram sarcófago de 1.800 anos que foi adaptado 
posteriormente para abrigar os restos mortais de outras 12 pessoas

Tumba de um gladiador 
é encontrada na Turquia

DESCOBERTA

Túmulo do século 3 d.C. originalmente pertencia ao gladiador romano chamado Eufrates
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR 

AVISO DE RESULTADO HABILITAÇÃO E PROPOSTA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2024

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua pregoeira, vem por meio deste tornar público para 
conhecimento dos interessados, o resultado de Habilitação e Julgamento das Propostas de Preços do 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2024, com o seu objeto aquisição de equipamentos (mobiliário escolar), 
destinados as unidades de ensino da rede municipal de ensino de Aguiar – PB, atendendo a emenda nº 
468/2024, a medida de suas necessidades, de forma parcelada. Conforme especificação do edital. Sendo 
consideradas HABILTADAS e VENCEDORAS as empresas: XAVIER AFREU DE ASSIS - ME, cadastrada 
no CNPJ nº 03.808.036/0001-94, apresentou proposta com o valor global de R$ 131.000,00 (cento e trinta 
e um mil reais) e THOMAS JOSÉ BELTRÃO DE ARAÚJO, cadastrada no CNPJ nº 19.918.905/0001-73, 
apresentou proposta com o valor global de R$ 15.645,00 (quinze mil, seiscentos e quarenta e cinco reais).

Aguiar - PB, 29 de Outubro de 2024
ADRIANA APARECIDA DE ASSIS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR 
AVISO DE RESULTADO HABILITAÇÃO E PROPOSTA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2024
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua pregoeira, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de Habilitação e Julgamento das Propostas de 
Preços do PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2024, com o seu objeto aquisição de equipamentos 
(mobiliário escolar), destinados a CRECHE do município de Aguiar – PB, atendendo a emenda nº 
468/2024, a medida de suas necessidades, de forma parcelada. Conforme especificação do edital. 
Sendo consideradas HABILTADA e VENCEDORA a empresa: XAVIER AFREU DE ASSIS - ME, 
cadastrada no CNPJ nº 03.808.036/0001-94, foi considerada vencedora em vários itens com o 
valor de R$ 164.448,00 (cento e sessenta e quatro mil, quatrocentos e quarenta e oito mil reais).

Aguiar - PB, 29 de Outubro de 2024
ADRIANA APARECIDA DE ASSIS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE REVOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00037/2024
Comunica-se a revogação do Pregão Eletrônico nº 00037/2024, que objetiva: Prestação de 

serviços especializados de saúde, compreendendo a realização de Exames Diversos para atender 
as necessidades da Secretária Municipal de Saúde do Município de Alcantil – PB. Justificativa: 
Razões de interesse público Conforme parecer da área demandante faz-se necessária a revogação 
da licitação diante da necessidade de retificar o Termo de Referência e demais instrumentos que 
compuseram a fase de planejamento, visando uma melhor adequação técnica.. Informações: no 
horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Av. São José, S/N - Centro 
- Alcantil - PB. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. 

Alcantil - PB, 29 de Outubro de 2024
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00042/2024. OBJETO: Aquisição de veículos para atender as 
demandas das Secretarias do Município de Alcantil – PB. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte 
empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, com-
parecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, 
sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 90, § 5º, da Lei Federal nº 14.133/21: Renault 
do Brasil S/a - CNPJ 00.913.443/0001-73. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Av. São José, S/N - 
Centro - Alcantil - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 98825-0703.

Alcantil - PB, 29 de Outubro de 2024
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Credenciamento nº 00004/2024. OBJETO: Credenciamento de Médicos Especia-
listas, conforme Anexo I, visando à prestação de serviços junto às unidades de saúde vinculadas 
à Secretaria Municipal de Saúde, para atendimento aos usuários do Sistema Único de Saúde 
(SUS) do Município de Araçagi–PB. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no 
prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto 
a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena 
de incidência da cominação prevista no Art. 90, § 5º, da Lei Federal nº 14.133/21: Barbosa Clinica 
Medica Ltda - CNPJ 54.384.676/0001-55. Medmais Associacao de Saude - CNPJ 43.131.976/0001-
06. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Avenida Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 981514660.

Araçagi - PB, 30 de Outubro de 2024
JOSILDA MACENA BENICIO LEITE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00045/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Eletrônico nº 00045/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO–HOS-
PITALAR DESTINADO AO SERVIÇO DE ATENÇÃO DOMICILIAR (SAD), DO MUNICÍPIO DE BELÉM/
PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: NACIONAL COMERCIO E REPRE-
SENTACAO EIRELI - R$ 13.937,60; SOS COMERCIO DE MATERIAIS MEDICOS HOSPITALARES 
LTDA - R$ 9.000,00; TECNOCENTER MATERIAIS MÉDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 8.993,00.

Belém - PB, 25 de Outubro de 2024
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00010/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Agente de Contratação e observado parecer 

da Assessoria Jurídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00010/2024, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, VISANDO 
A EXECUÇÃO DE REFORMA DA PRAÇA FREI DAMIÃO, LOCALIZADA NO DISTRITO DE RUA 
NOVA, NO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente ven-
cedor: CONSTRUTORA CRAL SERVICOS LTDA - R$ 165.978,14.

Belém - PB, 29 de Outubro de 2024
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 00043/2024
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de material para pavimentação (cimento, pedras 
graníticas, pré-moldados e areia), com fornecimento parcelado, destinado a atender ao Programa 
“Mais Pavimentação”, no município de Bernardino Batista. Abertura das propostas: dia 11 de no-
vembro de 2024, às 09h00 (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.
br. A íntegra do edital está disponível nos seguintes endereços eletrônicos: www.bernardinobatista.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Bernardino Batista - PB, 29 de outubro de 2024
JOSEANO RIBEIRO DA COSTA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO N° 0014/2024
CONTRATO N° 0121/2024

OBJETO CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA O FORNECIMENTO DE FAR-
DAMENTO, BOLSAS E CHAPÉUS, COM A FINALIDADE DE ATENDER ÀS NECESSIDADES DAS 
DIVERSAS SECRETARIAS, PROGRAMAS E SERVIÇOS DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA – PB. 

VENCEDOR: A NOVA SOLUCAO LTDA, CNPJ: 70.157.680/0001-37.
VALOR GLOBAL: R$ 10.398,39 (Dez Mil Trezentos e Noventa e Oito Reais e Trinta e Nove Centavos).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses 
DATA DA ASSINATURA: 21 de outubro de 2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO N° 0014/2024
CONTRATO N° 0122/2024

OBJETO CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA O FORNECIMENTO DE FAR-
DAMENTO, BOLSAS E CHAPÉUS, COM A FINALIDADE DE ATENDER ÀS NECESSIDADES DAS 
DIVERSAS SECRETARIAS, PROGRAMAS E SERVIÇOS DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA – PB. 

VENCEDOR: ARDSON RANGEL DA SILVA LOPES, CNPJ: 35.039.942/0001-68.
VALOR GLOBAL: R$ 119.749,20 (Cento e Dezenove Mil Setecentos Quarenta e Nove Reais 

e Vinte Centavos)..
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses 
DATA DA ASSINATURA: 21 de outubro de 2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADITIVO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº 0083/2023
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
CONTRATADO: STHEPSON MAIERY ALVES DE LIRA, inscrita no CNPJ Nº 11.083.424/0001-83
OBJETO: Constitui objeto do presente ADITAMENTO ao Contrato nº. 0083/2023, de 10 de outubro 

de 2023, oriundo da DISPENSA nº. 0026/2023, para prorrogar por igual período o prazo constante na 
Cláusula segunda, iniciando – se dia 10 de outubro de 2024, e terminando dia 10 de outubro de 2025.

PROCESSO: DISPENSA ELETRÔNICO nº 0026/2023
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: os arts. 25,92 e 107 da Lei n.º. 14.133/2021 c/c Art. 3° da lei n° 10.192/2021
DATA ASSINATURA: 10 de outubro de 2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADITIVO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº 0084/2023
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
CONTRATADO: DANIELY DE SOUSA DANTAS LIRA, inscrita no CNPJ Nº 41.243.922/0001-07
OBJETO: Constitui objeto do presente ADITAMENTO ao Contrato nº. 0084/2023, de 10 de outubro 

de 2023, oriundo da DISPENSA nº. 0028/2023, para prorrogar por igual período o prazo constante na 
Cláusula segunda, iniciando – se dia 10 de outubro de 2024, e terminando dia 10 de outubro de 2025.

PROCESSO: DISPENSA nº 0028/2023
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: os arts. 25,92 e 107 da Lei n.º. 14.133/2021 c/c Art. 3° da lei n° 10.192/2021
DATA ASSINATURA: 10 de outubro de 2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00093/2024
Torna público que fará realizar através da Pregoeira e Equipe de Apoio, sediada na Rua Creuza Josefa 

Morato, 355 - Intermares - Cabedelo - PB, por meio do site www.licitacaocabedelo.com.br, licitação modalida-
de Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de Veículo, destinados a suprir as necessidades 
dos Serviços e Programas da Secretaria Municipal de Assistência Social. Abertura da sessão pública: 09:00 
horas do dia 12 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: 10:00 horas do dia 12 de Novembro de 
2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 017/23; e legislação perti-
nente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 Às 14:00h 
dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.
pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.br; www.gov.br/pncp. 

Cabedelo - PB, 29 de Outubro de 2024
BÁRBARA RODRIGUES SOARES

Assessora de Processos Licitatórios

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2024

O Fundo Municipal de Saúde de Cabedelo/PB, através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, 
torna público aos interessados que a licitação na modalidade Pregão Eletrônico 

N° 00031/2024, que objetiva a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA LOCAÇÃO DE EQUIPA-
MENTOS DE INFORMÁTICA VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DO SETOR DE TECNOLO-
GIA DA INFORMAÇÃO E DEMAIS SETORES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO 
(FMS/SES), marcada para as 09:00 horas do dia 01 de Novembro  de 2024, fica adiada até ulterior 
deliberação, tendo em vista a necessidade de análise dos pedidos de esclarecimentos ao edital, 
visando assegurar a transparência e a competitividade do processo licitatório.

Informamos que uma nova data será publicada oportunamente no Diário Oficial do Estado e nos 
canais oficiais de comunicação do Fundo Municipal de Saúde de Cabedelo

Cabedelo - PB, 29 de Outubro de 2024
REBECCA F. E. SANTO

Assessora de Processos Licitatórios

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO DE CONTRATO
TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.098/2024

INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.098/2024. PARTES: FUNDO MUNICIPAL DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL E OLIVIA RIBEIRO DA SILVA NETA, OBJETO CONTRATUAL: AQUISIÇÃO 
DE GENÊROS ALIMENTÍCIOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS UNIDADES PERTEN-
CENTES AO FUNDO MUNICIPAL E ASSISTÊNCIA SOCIAL. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO. 
FUNDAMENTAÇÃO: PREGÃO ELETRÔNICO nº 9.03.07/2024, ATA DE REGISTRO DE PREÇOS–
Nº010/2024-05, LEI FEDERAL Nº14.133/2021. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2125 
/ 08.244.1018.2126 / 08.244.1018.2128 / 08.243.1019.2131 / 08.243.1019.2135. ELEMENTO 
DE DESPESA: 3390.30. FONTE DE RECURSOS: 15001000/16600000. SIGNATÁRIOS: FÁBIO 
HENRIQUE THOMA E OLIVIA RIBEIRO DA SILVA NETA,  VALOR GLOBAL: R$ 1.489,00 (UM MIL, 
QUATROCENTOS E OITENTA E NOVE REAIS). DATA DE ASSINATURA: 25.10.2024.

FABIO HENRIQUE THOMA
Secretário Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATOLÉ DO ROCHA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 54/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação- Pregoeiro e Equipe de 

Apoio, sediada na Praça Sergio Maia, 66 - Centro - Catolé do Rocha - PB, por meio do site www.
licitacatoledorocha.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço Por Item, 
para: Contratação de empresa para fornecimento de plantas ornamentais, frutíferas, gramas e 
insumos para atender as necessidades das Secretarias deste Município para o exercício financeiro 
de 2025. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 20 de novembro de 2024 (quarta-feira). 
Início da fase de lances: 08:15 horas do dia 20 de novembro de 2024 (quarta-feira). Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34411383. E-mail: licitacao@
catoledorocha.pb.gov.br. Edital: www.catoledorocha.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.licitacato-
ledorocha.com.br; www.gov.br/pncp.

Catolé do Rocha - PB, 29 de outubro de 2024
VALDIRENE ALVES DE FREITAS

Agente de Contratação
Substituta

PREFEITURA DE COXIXOLA
PORTARIA N°. 085/2024

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE COXIXOLA, ESTADO DA PARAÍBA, 
usando das atribuições que lhe são conferidas pela Lei Orgânica deste município e de acordo com 
o que estabelece a Lei Municipal No 024/1997, de 27 de setembro de 1997, Art. no 92; RESOLVE: 
CONCEDER, a Funcionária Pública Municipal, EMMANUELA MICHELY ALBUQUERQUE HONORIO 
DE BRITO, inscrita no Cadastro de Pessoa Física – CPF no 079.676.974-56, RG. no 2956850 2a 
VIA – SSDS/PB, lotada na Secretaria Municipal de Educação, ora exercendo o Cargo de MEREN-
DEIRA, nomeada através da matrícula no 0000349, UMA LICENÇA SEM VENCIMENTOS, para 
tratar de Interesses Particulares, por um período de 02 (dois) anos, com início no dia 28 de outubro 
de 2024 e seu término no dia 28 de outubro de 2026. II – Esta Portaria entra em vigor na data 
de sua publicação, revogando-se as disposições em contrário. III – Registre-se as comunicações 
necessárias. Gabinete do Prefeito, 28 de outubro de 2024.

NELSON JOSÉ NEVES HONORATO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL

INEXECUÇÃO
PROCESSO NO: 240207PE00002

CONTRATO NO 0032/2024
TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO CELEBRADO ENTRE O MUNICIPIO DE 

CUBATÍ, POR INTERMÉDIO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ, E A EMPRESA CEVEMA 
COMERCIO DE VEICULOS MAQUINAS PECAS SERVICOS E LOCACOES LTDA - AV PADRE 
CICERO, 3050 - ANTONIO VIEIRA - JUAZEIRO DO NORTE - CE, CNPJ nº 35.307.250/0001-53, 
para execução de AQUISIÇÃO DE VEICULO TIPO VAN, garantia mínima de 12 (doze) meses, o 
CONTRATANTE, rescinde, por ato unilateral pelo não comprimento da entrega do veiculo, toda a 
documentação esta disponível no portaldecompraspublicas.

Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
33851110.E-mail: licitacaocubati@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; portaldecompraspublicas; 
www.gov.br/pncp

Cubatí - PB, 29 de Outubro de 2024
JOSE RIBEIRO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

TERCEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 14.2023

OBJETO: Constitui objeto do presente TERMO ADITIVO tem por objeto o acréscimo de 2,53%, 
sobre o valor total do contrato de R$1.907.758,75 de (Hum milhão novecentos e sete mil setecentos 
e cinquenta e oito reais e setenta e cinco centavos)  aditivando o valor de R$ 58.839,54 resultando 
no valor   de 2.384.445,08 (Dois milhões trezentos  e oitenta e quatro mil quatrocentos e quarenta 
e cinco reais e oito centavo centavos). conforme a justificativa técnica em anexo Proveniente da 
TOMADA DE PREÇOS 14/2023, celebrado entre as partes, CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DE UMA CRECHE NO BAIRRO DO NORDESTE.

CONSTRUÇÃO DE UMA CRECHE NO BAIRRO DO NORDESTE
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 

CONTRATADA: VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI – CNPJ: 15.002.982/0001-28 – JOSÉ 
ROGÉRIO FERREIRA DO NASCIMENTO

JUSTIFICATIVA: Conforme justificativa em anexo
REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 28.10.2024
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA 
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO.
REF: PREGÃO ELETRÔNICO 00055/2024

OBJETO: Constitui objeto do presente PRIMEIRO TERMO DE ADITIVO, tem por objeto o 
acréscimo de 25% sobre o valor total do contrato de R$ 282.550,00 (Duzentos e Oitenta e Dois Mil 
Quinhentos e Cinquenta Reais), aditivando o valor de R$ 70.637,50 (Setenta Mil Seiscentos e Trinta 
e Sete Reais e Cinquenta Centavos), resultando no valor de R$ 353.187,50 (Trezentos e Cinquenta 
e Três Mil Cento e Oitenta e Sete Reais e Cinquenta Centavos). conforme a justificativa técnica 
em anexo Proveniente do PREGÃO ELETRÔNICO 00055/2024, celebrado entre as partes, para 
Contratação de profissionais habilitados para execução de serviços conforme termo de referência.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: NILSON MOTA DA SILVA – CNPJ: 23.308.432/0001-60 

JUSTIFICATIVA: Devido à alta demanda dos serviços contratados, conforme justificativa em anexo.
REGIMENTO: Lei nº 14.133/21, art. 125.
DATA TERMO ADITIVO: 29/10/2024

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE DISPENSA Nº 00077/2024

COM BASE NO ART. Nº 75, INCISO II da Lei 14.133/2021
A Prefeitura Municipal de Guarabira/PB, em conformidade com Art. 75, inciso II – da Lei Federal 

n.º 14.133/2021, torna público aos interessados que a administração municipal pretende realizar 
AQUISIÇÃO DE REVESTIMENTO CERÂMICO DESTINADO AO CENTRO DE DOCUMENTAÇÃO 
DO MUNICÍPIO, podendo eventuais interessados apresentar Proposta de Preços no prazo de 3 
(três) dias úteis, a contar desta Publicação, oportunidade em que a administração escolherá a 
mais vantajosa.

Limite para Apresentação da Proposta de Preços: 05/11/2024 às 14:00h
A proposta de Preços deverá ser entregue no Setor de Licitação da Prefeitura Municipal de 

Guarabira, situada na Rua Antônio André,39 - Centro - Guarabira - PB, no horário de 08:00 às 12:00, 
em dias uteis ou pelo E-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br  até a data limite.

O Edital/Termo de Referência da Dispensa estará disponível no Site Oficial da Prefeitura https://
www.guarabira.pb.gov.br  ou através do E-mail:  licitacao@guarabira.pb.gov.br  Outras informações 
poderão ser obtidas na Sala da CPL, Rua Antônio André,39 - Centro - Guarabira - PB, no horário 
das 08h:00 às 12h:00 de segunda a sexta feira.

Guarabira, 29 de Outubro de 2024
RAMON DOS SANTOS FERREIRA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
REF: PREGÃO ELETRÔNICO 00024/2024

OBJETO: Constitui objeto do presente PRIMEIRO TERMO DE ADITIVO, tem por objeto o 
acréscimo de 25% sobre o valor total do contrato de R$ 38.000,00 (Trinta e Oito Mil Reais), aditi-
vando o valor de R$ 9.500,00 (Nove Mil e Quinhentos Reais), resultando no valor de R$ 47.500,00 
(Quarenta e Sete Mil e Quinhentos Reais). conforme a justificativa técnica em anexo Proveniente 
da PREGÃO ELETRÔNICO 00024/2024, celebrado entre as partes, para Aquisições parceladas de 
móveis e eletrodomésticos para melhor atender as necessidades da Prefeitura de Guarabira/PB.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: MC INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA – CNPJ: 41.043.317/0001-92 

JUSTIFICATIVA: Devido à alta demanda dos itens licitados, conforme justificativa em anexo.
REGIMENTO: Lei nº 14.133/21, art. 125.
DATA TERMO ADITIVO: 29/10/2024

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0009/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, por meio do site www.selcorp.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A 
PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS NA CONFECÇÃO DE REFEIÇÕES DESTINADAS AS SECRETARIA 
E FUNDO MUNICIPAIS, CONFORME ESPECIFICAÇÕES NO TERMO DE REFERÊNCIA. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 12 de novembro de 2024. Início da fase de lances: 09:01 
horas do dia 12 de novembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Federal nº 14770/23; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal n° 10.024/19; Decreto Municipal nº 0018/2023; Instrução 
Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 98859–8083  E-mail: licitacaogurinhem@gmail.com. Edital: https://www.gurinhem.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.selcorp.com.br. 

Gurinhém - PB, 29 de outubro de 2024
MILANEZ SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficia

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE CONVOCAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00006/2024
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através do Agente de Contratação, convoca as empresas: ABILIO 

FERREIRA LIMA NETO EIRELI - CNPJ: 05.935.592/0001-57; AMORIM SERVICO DE LOCACAO 
LTDA - CNPJ: 44.169.551/0001-59; ATIVE ENERGY E VO ITA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS 
DE ENERGIA SOLAR LTDA - CNPJ: 28.829.715/0001-70; EFICAZ – INDUSTRIA COMERCIO 
E SERVICOS LTDA - CNPJ: 10.330.189/0001-34; EMPREENDIMENTOS CONSTRUCOES E 
COMERCIO DA CONSTRUCAO LTDA - CNPJ: 07.275.651/0001-33; JRD CONSTRUTORA LTDA 
- CNPJ: 44.135.727/0001-51; NOBREGA & ASSIS SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA - CNPJ: 
24.995.315/0001-84; OTAVIO NETO CONTRUCOES LTDA - CNPJ: 39.712.274/0001-49; R P DE 
M SOUSA ENGENHARIA E COMERCIO DE MATERIAL ELETRICO - CNPJ: 37.696.154/0001-70; 
SAO FRANCISCO LOCACAO, CONSTRUCAO E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 43.169.096/0001-29, 
para abertura do envelope de HABILITAÇÃO da empresa ; ATIVE ENERGY E VO ITA COMERCIO 
DE EQUIPAMENTOS DE ENERGIA SOLAR LTDA - CNPJ: 28.829.715/0001-70, declarada CLAS-
SIFICADA, no dia 07.11.2024 as 09:00 hs. O não comparecimento de nenhum representante das 
empresas convocadas será facultada a abertura pelo Agente de contratação e Equipe de Apoio e 
publicado o resultado na imprensa oficial.

Ibiara-PB, 29 de setembro de 2024
EDIVAN GALDINO MOREIRA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAR OS SERVIÇOS 
DE BORRACHARIA DESTINADO A FROTA VEICULAR DA PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA 
– PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00024/2024. DOTAÇÃO: Recursos não 
Vinculados de Impostos: 02.000 SECRETARIA – GABINETE DO PREFEITO, 04 122 1017 2003 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO GABINETE, 000022 3390.30 99 – Material de Consumo; 
03.000 SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO, 04 122 1017 2005 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO, 000089 3390.30 99 – Material de Consumo; 
04.000 SECRETARIA MUNICIPAL DA FAZENDA, 04 122 1017 2008 MANUTENÇÃO DA SECRETA-
RIA MUNICIPAL DA FAZENDA, 000133 3390.30 99 – Material de Consumo; 05.000 SECRETARIA 
MUNICIPAL DE OBRAS E URBANISMO, 15 452 1017 2011 MANUTENÇÃO DA SEC. MUNICIPAL 
DE OBRAS E URBANISMO, 000210 3390.30 99 – Material de Consumo; 06.000 SECRETARIA 
MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO, 12 361 1010 2019 PROGRAMA SALÁRIO EDUCAÇÃO QSE – FNDE 
– Ens. Fundamental, 000317 3390.30 99 Material de Consumo, 12 361 1009 2021 MANUTENÇÃO 
TRANSPORTE ESCOLAR FNDE– PNATE, 000330 3390.30 99 – Material de Consumo, 12 361 1010 
2025 MANUTENÇÃO DE OUTRAS DESPESAS EM ENSINO FUNDAMENTAL – FUNDEB 30%, 
000359 3390.30 99 – Material de Consumo, 12 361 1010 2026 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DO ENSINO FUNDAMENTAL – MDE, 000385 3390.30 99 Material de Consumo, 12 362 1009 
2091 Manutenção com o Transporte Escolar– Convênio Estado, 000457 3390.30 99 – Material de 
Consumo; 07.000 SACRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 122 1017 2080 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE, 001391 3390.30 99 Material de Consu-
mo; 07.001 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 301 1011 2032 GESTÃO E MANUTENÇÃO DA 
ATENÇÃO PRIMARIA, 001033 3390.30 99 – Material de Consumo, 10 302 1011 2041 SERV. DE 
ATENDIMENTO MÓVEL ÀS URGÊNCIAS SAMU –(MAC) SUS, 001185 3390.30 99 Material de Con-
sumo; 08.000 SECRETARIA MUN.DE ASSISTENCIA SOCIAL E DESENVOLVIMENTO HUMANO, 
08 244 1017 2050 MANUTENÇÃO DO CONSELHO TUTELAR, 000729 3390.30 99 – Material de 
Consumo, 08 122 1017 2081 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA MUN.DE ASSISTENCIA SOCIAL 
E DESENVOLVIMENTO HUMANO, 000743 3390.30 99 – Material de Consumo; 08.001 FUNDO 
MUNICIPAL DE ASSIST. SOCIAL DO MUNIC. DE IBIARA, 08 122 1012 2054 GESTÃO DESCEN-
TRALIZADA DO SUAS – IGD–SUAS, 001126 3390.30 99 – Material de Consumo, 08 244 1012 
2056 MANUTENÇÃO DO BLOCO DA PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICA SCFV/PBF, 001133 3390.30 
99 Material de Consumo, 08 244 1012 2097 Primeira Infancia no SUAS – PROGRAMA CRIANÇA 
FELIZ, 001151 3390.30 99 – Material de Consumo; 08.002 FUNDO MUNICIPAL DOS DIREITOS 
DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE DE IBIARA PB, 08 243 1012 2127 FUNDO MUNICIPAL DOS 
DIREITOS DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE DE IBIARA PB, 001497 3390.30 99 – Material 
de Consumo; 09.000 SECRETARIA MUN.DE DESENVOLVIMENTO RURAL E MEIO AMBIENTE, 
20 122 1017 2060 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RURAL E MEIO 
AMBIENTE, 000899 3390.30 99 – Material de Consumo; 10.000 SECRETARIA MUNICIPAL DE 
CULTURA E TURISMO, 13 122 1017 2062 MANUT. DAS ATIVIDADES DA SEC. DE CULTURA 
E TURISMO, 000963 3390.30 99 – Material de Consumo; para ocorrer o adimplemento serão os 
provenientes de dotação Orçamentária vigente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e: CT Nº 00104/2024 - 29.10.24 
- 53.476.193 JOSE PEREIRA DINIZ - R$ 43.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA 
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00051/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00051/2024, 
que objetiva: Aquisições de plantas e similares diversos para utilização no jardim do portal na entrada 
da cidade e nas várias praças do município; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente 
procedimento em favor de: 52.193.139 JOSE ROBERTO DOS SANTOS - R$ 55.895,00. 

Itapororoca - PB, 24 de Outubro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições de plantas e similares diversos para utilização no jardim do portal na en-
trada da cidade e nas várias praças do município. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DV00051/2024. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS DOTAÇÃO CONSIGNADA NO 
ORÇAMENTO VIGENTE ELEMENTO DE DESPESA 3.3.90.30.01 – MATERIAL DE CONSUMO 
3.3.90.39.01 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca 
e: CT Nº 00353/2024 - 25.10.24 - 52.193.139 JOSE ROBERTO DOS SANTOS - R$ 55.895,00.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo especializado para Ampliação e Reforma da Praça 
da Matriz, Centro - Itapororoca, conforme termo de referência. FUNDAMENTO LEGAL: Concor-
rência Presencial nº 00011/2024. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS DOTAÇÃO 
CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE ELEMENTO DE DESPESA 4.4.90.51.01 – OBRAS 
E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: 04 (quatro) meses conforme cronograma no processo. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca e: CT Nº 00350/2024 – 24.10.24 - CONS-
TRUTORA ANTENAS EIRELI - R$ 530.300,00.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa no ramo especializada para Ampliação da UBS Lagoa do Saco, 

conforme especificações do projeto técnico. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Presencial nº 
00015/2024. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇA-
MENTO VIGENTE ELEMENTO DE DESPESA 4.4.90.51.01 – OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: 
90 (noventa) dias conforme cronograma no processo. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de 
Saúde de Itapororoca e: CT Nº 00351/2024 – 24.10.24 - G S CONSTRUTORA LTDA - R$ 332.000,00.

RONALDO MASCENA DE OLIVEIRA, BRASILEIRA
Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Reforma do Centro de Atenção 

Integral a Saúde - CAIS, conforme especificações do projeto técnico. FUNDAMENTO LEGAL: Con-
corrência Presencial nº 00016/2024. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS DOTAÇÃO 
CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE ELEMENTO DE DESPESA 4.4.90.51.01 – OBRAS E 
INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: 120 (cento e vinte) dias conforme cronograma no processo. PARTES 
CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Itapororoca e: CT Nº 00352/2024 – 24.10.24 - R 
F SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL LTDA - R$ 285.352,58.

RONALDO MASCENA DE OLIVEIRA, BRASILEIRA
Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO
QUINTO TERMO ADITIVO DE PRAZO.

REF: DISPENSA DE LICITAÇÃO 43.2023.
OBJETO: Prorrogação por mais 02 (dois) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 00322/2023, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Con-
tratação de empresa no ramo pertinente para ESCAVAÇÃO E TERRAPLANAGEM NO CIDADE 
ALTA, MUNICÍPIO DE ITAPOROROCA/PB do município de Itapororoca/PB

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA – ELISSANDRA MARIA CON-
CEIÇÃO DE BRITO. CONTRATADA: JGM CONSTRUTORA LTDA – CNPJ: 28.697.127/0001-20

JUSTIFICATIVA: Ainda não foram concluídos os serviços, para uma continuação dos bons 
trabalhos prestados

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 25.10.2024
NOVA VIGÊNCIA: 27/12/2024 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 20/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Frei 

Damião de Bozzano, 07 - Centro - Itapororoca - PB, às 08h30min do dia 14 de novembro de 2024, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de equipamentos, 
eletrônicos diversos para atender as demandas da administração municipal. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21 e Decretos vigentes. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Itapororoca – PB, 29 de outubro de 2024
TARCISIO FRANÇA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO
QUARTO TERMO ADITIVO DE PRAZO.

REF: DISPENSA DE LICITAÇÃO 43.2023.
OBJETO: Prorrogação por mais 02 (dois) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 00322/2023, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Con-
tratação de empresa no ramo pertinente para ESCAVAÇÃO E TERRAPLANAGEM NO CIDADE 
ALTA, MUNICÍPIO DE ITAPOROROCA/PB do município de Itapororoca/PB

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA – ELISSANDRA MARIA CON-
CEIÇÃO DE BRITO. CONTRATADA: JGM CONSTRUTORA LTDA – CNPJ: 28.697.127/0001-20

JUSTIFICATIVA: Ainda não foram concluídos os serviços, para uma continuação dos bons 
trabalhos prestados

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 21.08.2024
NOVA VIGÊNCIA: 28/10/2024 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 11.032/2024
PROC. ADMINISTRATIVO Nº 17.552/2024
CHAVE CGM: FUTC-B9BS-MX5Z-0X5T

Modalidade: Concorrência pública nº 11.032/2024
Tipo: Menor Preço 
OBJETO:  Contratação de Empresa especializada em Engenharia para a Execução dos Serviços de 

Drenagem e Pavimentação em paralelepípedo de 20 ruas localizadas nos Bairros Valentina de Figueiredo 
e Planalto da Boa Esperança João PessoaPB - Lote III BN.

Tendo transcorrido regulamente o processo licitatório em referência, depois de cumpridas todas as suas 
fases legais e administrativas com fundamentação na Lei nº 14.133/2021, não sendo verificado nenhum vício 
que pudesse macular a regularidade do certame, tendo sido cumpridos todos os prazos regulamentares 
estabelecidos no referido processo, homologo e adjudico o procedimento desta Concorrência pública, 
declarando vencedora da licitação à empresa ARKO CONSTRUCOES LTDA   CNPJ: 10.715.077/0001-00  
com proposta no valor de  R$ 6.930.000,00  (Seis milhões,  novecentos e trinta mil reais).

João Pessoa, 29 de outubro de 2024
Rubens Falcão da Silva Neto

Secretário de Infraestrutura /PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 11.031/2024
PROC. ADMINISTRATIVO Nº 11.172/2024

CHAVE 162G-ZSA4-KXZ9-Y3SE
Modalidade: Concorrência pública nº 11.031/2024
Tipo: Menor Preço 
OBJETO:  Contratação de empresa especializada em engenharia para ampliação, reforma e 

construção do corredor externo do instituto Cândida Vargas em João Pessoa/PB
Tendo transcorrido regulamente o processo licitatório em referência, depois de cumpridas todas 

as suas fases legais e administrativas com fundamentação na Lei nº 14.133/2021, não sendo veri-
ficado nenhum vício que pudesse macular a regularidade do certame, tendo sido cumpridos todos 
os prazos regulamentares estabelecidos no referido processo, homologo e adjudico o procedimento 
desta Concorrência pública, declarando vencedora da licitação à empresa ABART ENGENHARIA 
E EXECUCAO LTDA - CNPJ nº  38.198.860/0001-54 com proposta no valor de R$ 384.526,77 
(Trezentos e oitenta e quatro mil, quinhentos e vinte e seis reais e setenta e sete centavos).

 João Pessoa, 15 de outubro de 2024
Rubens Falcão da Silva Neto

Secretário de Infraestrutura /PMJP
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO CENTRAL PERMANENTE DE LICITAÇÕES

AVISO DE LICITAÇÃO
Chave CGM nº: DM4I-KSH6-2EGJ-FW2U

Pregão Eletrônico nº 06.055/2024 - LEI Nº 14.133/2021
Processo Administrativo: 18.582/2024
Objeto: Aquisição de Kimonos para o projeto campeões do amanhã, por meio da emenda parla-

mentar nº 149/2023, para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Esporte Juventude 
e Recreação - SEJER.

Tipo: Menor Preço Global.
Método De Disputa: Aberto/Fechado
Data de Abertura: 13 de Novembro de 2024 às 09h00m. (Horário de Brasília - DF).
Local da Disputa: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br. Disponibilidade do Edital: https://

seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br, https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes, https://
www.gov.br/pncp/pt-br. Outras informações através do telefone: (83) 3213 5010.

João Pessoa, 29 de outubro de 2024
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO CENTRAL PERMANENTE DE LICITAÇÕES
AVISO DE LICITAÇÃO

Chave CGM nº: DV2M-4H8V-EXE6-CZFE
Pregão Eletrônico nº 06.056/2024 - LEI Nº 14.133/2021
Processo Administrativo: 20.395/2024
Objeto: Registro de preços para eventual contratação de empresa especializada para a pro-

dução, fornecimento e distribuição de 1250 refeições diariamente para o restaurante popular de 
Mangabeira, em João Pessoa, para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Desen-
volvimento Social - SEDES.

Tipo: Menor Preço.
Método De Disputa: Aberto/Fechado
Data de Abertura: 14 de Novembro de 2024 às 09h00m. (Horário de Brasília - DF).
Local da Disputa: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br. Disponibilidade do Edital: https://

seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br, https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes, https://
www.gov.br/pncp/pt-br. Outras informações através do telefone: (83) 3213 5010.

João Pessoa, 29 de outubro de 2024
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: SERVIÇOS ESPECIALIZADOS DE ENGENHARIA PARA REALIZAÇÃO DE ENSAIO 
DE SONDAGEM PARA SUBSIDIAR PROJETOS E ESTUDOS TÉCNICOS NO MUNICIPIO DE 
JUAZEIRINHO-PB. LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV 00025/2024. DOTAÇÃO: RECURSOS 
ORDINÁRIOS:  SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRA ESTRUTURA E URBANISMO - 04 122 0002 
2119 - ATIVIDADES DE INFRA ESTRUTURA - 0627 3390.39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEI-
ROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: ATÉ O FINAL DO EXERCÍCIO FINANCEIRO. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 11501/2024 – 29.10.24 
- ASSOCIAÇÃO TÉCNICO CIENTIFICA ERNESTO LUIZ DE OLIVEIRA JUNIOR – ATECEL, CNPJ 
N°08.846.230.0001/88–: R$ 16.000,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV 00025/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV 00025/2024, que 
objetiva: SERVIÇOS ESPECIALIZADOS DE ENGENHARIA PARA REALIZAÇÃO DE ENSAIO DE SON-
DAGEM PARA SUBSIDIAR PROJETOS E ESTUDOS TÉCNICOS NO MUNICIPIO DE JUAZEIRINHO-PB. 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ASSOCIAÇÃO TÉCNICO CIEN-
TIFICA ERNESTO LUIZ DE OLIVEIRA JUNIOR – ATECEL, CNPJ N° 08.846.230.0001/88. R$ 16.000,00

Juazeirinho - PB, 28 de Outubro de 2024
ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS

PREFEITA CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS AUTOMOTORES ZERO 
KM, VENDIDO POR UMA CONCESSIONÁRIA AUTORIZADA PELO FABRICANTE OU PELO 
PRÓPRIO FABRICANTE, PARA ATENDER AS DEMANDAS DAS SECRETARIAS DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 124, inciso I, alínea ‘’b “ combinado 
com a Art. 125 da Lei 14.133/21. Pregão Presencial nº 00015/2024. Procedimento de Alteração 
Contratual: PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 
04301/2024 – NOVOS TEMPOS COMERCIO DE VEICULOS LTDA - 1º Aditivo – JUSTIFICATIVA: 
Aumento de Quantitativo em 20% que corresponde a um de valor de R$ 88.500,00 (OITENTA E OITO 
MIL, QUINHENTOS REAIS), no primeiro momento foi realizado o pregão eletrônico nº 00015/2024, 
que consistia conforme o termo de referência e suas especificações, na aquisição de 05 (cinco) 
veículos, na época ao qual foi realizado o certame, o município demandava este quantitativo, com o 
passar dos dias viu-se a necessidade em adquirir mais 01 (um) novo equipamento com as mesmas 
especificações do qual foi licitado, é essencial para garantir assim eficiência nos serviços públicos 
do município. Tendo em vista em continuar renovar a frota existente e dá uma nova readequação 
aqueles setores que não possuem veículos próprios.  ASSINATURA: 29.10.24. 

ANNA VÍRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO 00031/2024
OBJETO: Aquisição de equipamentos e acessórios de informática para todas as Secretarias 

do Município de Manaíra-PB.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA.
CONTRATADO: CT Nº 93101/2024 KARINE ROSARIO DA SILVA, CNPJ: 54.209.506/0001-

34, VALOR: R$ 18.00,00; CT Nº 93102 ASSUNCAO & LAVOR TECNOLOGIA LTDA, CNPJ: 
45.538.349/0001-10, VALOR: R$ 6.314,65; CT Nº 93103 BNB COMERCIO DE EQUIPAMENTOS 
DE INFORMATICA LTDA CNPJ: 08.692.456/0001-71, VALOR: R$ 3.243,00; CT Nº 93104 ELITH 
INFORMATICA LTDA CNPJ: 44.450.107/0001-07 VALOR: R$ 5.047,00; CT Nº 93105 G. A. RIBEIRO 
INFOCENTER CNPJ: 54.655.558/0001-34 VALOR: 32.153,50; CT Nº 93106 GWC INDUSTRIA, 
IMPORTACAO E DISTRIBUICAO DE ELETRONICOS LTDA CNPJ: 49.329.140/0001-05, VALOR: R$ 
11.502,20; CT Nº 93107 LEGACY DISTRIBUIDORA DE INFORMATICA E ELETROELETRONICOS 
LTDA CNPJ: 52.504.817/0001-09, VALOR: R$ 11.416,40; CT Nº 93108 MULTFORTE COMERCIO 
E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA, CNPJ: 14.402.647/0001- 54, VALOR: 14.800,00; 
CT 93109 N C DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS E SERVICOS LTDA, CNPJ: 23.496.174/0001-
92, VALOR: R$ 11.029,70; CT Nº 93110 PC INFOR COMERCIO VAREJISTA LTDA, CNPJ: 
54.000.412/0001-50, VALOR: R$ 30.732,00; CT Nº 93111 TAHITI COMUNICACAO VISUAL CO-
MERCIO IMPORTACAO E EXPORTACAO LTDA, CNPJ: 65.865.065/0001-45 VALOR: R$4.200,00; 
CT Nº 93112 TAMA DISTRIBUIDORA DE INFORMATICA LTDA CNPJ: 33.039.726/0001-97, VA-
LOR: 25.950,00; CT Nº 93113 THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE, CNPJ: 
19.918.905/0001-73, VALOR: 20.394,47; CT Nº 93114 W R DO CARMO INFORMATICA, CNPJ: 
28.184.495/000175, VALOR: 7.410,00; CT Nº 93115 LICITAR COMERCIO E SERVIÇO EIRELI, 
CNPJ: 36.544.770/0001-42, VALOR: R$ 22.850,00.

DOTAÇÃO: CONFORME EDITAL.
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Realizada com base na lei nº 14.133/2021.
VALOR GLOBAL: R$ 225.042,92 (duzentos e vinte cinco mil quarenta e dois reais e noventa 

e dois centavos.)
PRAZO: 12 (doze) meses.

Manaíra/PB 21 de outubro de 2024
Manoel Virgulino Simão

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00047/2024
A Prefeitura Municipal de Massaranduba – PB torna público a homologação e adjudicação do 

Pregão Eletrônico nº 00047/2024, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE CINCO CAMINHÕES PIPA PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVI-
DADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL, conforme Edital e seus 
Anexos, em favor da empresa LARISSE LEONIA DE PONTES NERI - ME – CNPJ: 37.929.885/0001-
18, no valor total de R$ R$ 419.976,00 (quatrocentos e dezenove mil novecentos e setenta e seis 
reais) para os itens 1 e 2. Ficando o vencedor desde já convocado para, no prazo máximo de 05 
(cinco) dias úteis, contados da expedição deste aviso, procederem com a assinatura do contrato.

Massaranduba, PB 28 de Outubro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00036/2024
A Prefeitura Municipal de Massaranduba – PB torna público a homologação e adjudicação do 

Pregão Eletrônico nº 00036/2024, cujo objeto é REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL PERMANENTE DE INFORMÁTICA E ELETRÔNICOS PARA ATENDER AS DIVERSAS 
SECRETARIAS DE MASSARANDUBA–PB, conforme Edital e seus Anexos, em favor da empresa 
CATFELLI DESIGN COMERCIO LTDA 44.460.306/0001-04, no valor total de R$ 1.085,00 para o item 
22, CB ELETRO E INFORMATICA LTDA 49.673.898/0001-58 no valor total de R$ 11.929,40 para 
o item 8; GTF IMPORTS LTDA 52.348.765/0001-10 no valor total de R$ 72.566,00 para os itens 1, 
14 e 17; GWC INDUSTRIA, IMPORTACAO E DISTRIBUICAO DE ELETRONICOS LTDA  no valor 
total de R$ 2.995,40 para o item 21; Mappe Brasil Ltda 13.266.239/0001-50 no valor total de R$ 
20.999,80 para o item 3; MR TECH INFORMATICA LTDA 48.000.136/0001-28 no valor total de R$ 
9.840,00 para o item 13; PHELIPE E VASCONCELOS INFORMATICA EIRELI  17.572.003/0001-00 
no valor total de R$ 28.937,70 para o item 9, 10 e 18; REPREMIG REPRESENTACAO E COMER-
CIO DE MINAS GERAIS LTDA 65.149.197/0002-51 no valor total de R$ R$ 19.680,00 para o item 
12; S & K INFORMATICA LTDA 03.655.629/0001-68 no valor total de R$ R$ 810,00 para o item 6; 
SINCES TECNOLOGIA COMERCIO E SERVICOS LTDA 33.615.509/0001-06 no valor total de R$ 
4.200,00 para o item 15; TAMA DISTRIBUIDORA DE INFORMATICA LTDA 33.039.726/0001-97 no 
valor total de R$ R$ 899,00 para o item 19; THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUER-
QUE 19.918.905/0001-73 no valor total de R$ R$ 450,00  para o item 4; VIXBOT SOLUCOES EM 
INFORMATICA LTDA 21.997.155/0002-03 no valor total de R$ 30.081,60 para os itens 2 e 11; 
WW COMERCIAL EIRELI 19.835.542/0001-02 no valor total de R$ 3.600,00 para o item 5; YUMI 
SOLUCOES TECNOLOGICAS LTDA 53.307.127/0001-14 no valor total de R$ 359,00 para os itens 
7 e 24. Ficando o vencedor desde já convocado para, no prazo máximo de 05 (cinco) dias úteis, 
contados da expedição deste aviso, procederem com a assinatura do contrato.

Massaranduba, PB 28 de Outubro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATO GROSSO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cirilo Jose de Lima, 134 - Centro - Mato Grosso - PB, por meio do site www.portaldecompraspubli-
cas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Registro de preços, para contratação de empresas 
REGIONAIS, conforme Decreto nº 001/2023, pelo prazo de 12 (doze) meses, para eventual locação 
de estruturas para eventos, de acordo com o Anexo I – Termo de Referência e demais condições 
estabelecidas neste edital. Para atender as diversas secretarias do Município de Mato Grosso–PB. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 14 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: 
09:15 horas do dia 14 de Novembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Decreto Municipal nº 001/2023/23; Decreto Municipal nº 
0015/2023/23; Decreto Municipal nº 0016/2023/23; Decreto Municipal nº 00017/2023/23; Decreto 
Municipal nº 0019/2023/23; Decreto Municipal nº 0020/2023/23; Decreto Municipal nº 0021/2023/23; 
Decreto Municipal nº 0022/2023/23; Decreto Municipal nº 0023/2023/23; Decreto Municipal nº 
003/2024/24; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 34421001. E-mail: licitamatogrosso@gmail.com. Edital: www.
matogrosso.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Mato Grosso - PB, 29 de Outubro de 2024
FRANCISCO MANOEL DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE PREGÃO DESERTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2024
Torna público resultado da licitação na modalidade Pregão Eletrônico nº 0012/2024, por menor 

preços por item, com objeto, Aquisição de Caminhão carga, (4x2), potência motor: 200 CV para 
o município de Pedra Branca-PB, atendendo a proposta 020594/2023 referente ao Convênio nº: 
942612. Vencedor: MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHOES LTDA CNPJ: 17.792.470/0001-
38 - Endereço: Rua da Lagoa - CEP: 58084120 - UF: PB - Município: João Pessoa -PB com valor 
de R$ 478.500,00 (quatrocentos e setenta e oito mil e quinhentos reais).

Pedra Branca - PB, 29 de outubro de 2024
Severino Luiz de Caldas 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

Processo: Pregão Eletrônico - 000026/2024.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó/PB
CONTRATADA CENTERDATA COMERCIO DE PRODUTOS DE INFORMATICA E SERVICOS 

LTDA - CNPJ nº 52.593.051/0001-78.  
OBJETO: Aquisição de notebook destinados as unidades básicas de saúde da zona urbana e 

rural do Município de Piancó-PB. 
VALOR GLOBAL ESTIPULADO: R$ 92.000,00 (noventa e dois mil).

Piancó – PB, 29 de outubro de 2024
DANIEL GALDINO DE ARAÚJO PEREIRA

Prefeito Constitucional

CÂMARA MUNICIPAL DE POMBAL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 05/2024
OBJETO: Contratação de pessoa jurídica especializada para aquisição de veículo novo, sem uso 

anterior, tipo pick up de cabine dupla, destinado a manutenção das atividades da Câmara Municipal 
de Pombal/PB. Data e Local, às 09:00 horas do dia 13/11/2024, no Portal de Compras Públicas, 
no endereço eletrônico: www.portaldecompraspublicas.com.br. O Edital completo está disponível 
para consulta e retirada nos endereços eletrônicos: https://www.portaldecompraspublicas.com.br/; 
https://www.gov.br/pncp/pt-br e https://pombal.pb.leg.br/.

Pombal - PB, 29 de outubro de 2024
ROZEÂNGELA OLIVEIRA ALVES

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2024
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Valdecir Mineiro da Costa, S/N - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DIVERSOS PARA SUPRIR AS DEMANDAS ORIUNDA 
DA SECRETARIA DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. EMENDA PARLAMENTAR Nº. 686/2024 DA 
SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO E DA ARTICULAÇÃO MUNICIPAL DO 
GOVERNO DA PARAÍBA. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 13 de Novembro de 
2024. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 13 de Novembro de 2024. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641–1019. E-mail: pmrsa.licitacao@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Riacho de Santo Antônio - PB, 29 de Outubro de 2024
HILDA LUCIA BARBOSA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2024
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Valdecir Mineiro da Costa, S/N - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
COMPRA DE EQUIPAMENTOS PARA A UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE DE RIACHO DE SANTO 
ANTONIO–PB. EMENDA Nº. 394/2024 DA SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO E 
DA ARTICULAÇÃO MUNICIPAL DO GOVERNO DA PARAÍBA. ITENS REMANESCENTES. Abertura 
da sessão pública: 14:00 horas do dia 13 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: 14:01 
horas do dia 13 de Novembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3641–1019. E-mail: pmrsa.licitacao@hotmail.com. Edital: www.tce.
pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Riacho de Santo Antônio - PB, 29 de Outubro de 2024
HILDA LUCIA BARBOSA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2024
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Valdecir Mineiro da Costa, S/N - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE PARA UNIDADE BÁSICA DE 
SAÚDE – UBSF MAURICIO TRAVASSOS MOURA – RECURSOS DE EMENDA PARLAMENTAR. 
ITENS REMANESCENTES. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 14 de Novembro de 
2024. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 14 de Novembro de 2024. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641–1019. E-mail: 
pmrsa.licitacao@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.
br; www.gov.br/pncp. 

Riacho de Santo Antônio - PB, 29 de Outubro de 2024
HILDA LUCIA BARBOSA 

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2024 
O Pregoeiro do Município de Santa Luzia/PB, no uso de suas atribuições informa aos interessados 

o Julgamento da Impugnação do Edital do Pregão Eletrônico Nº 00032/2024, que tem como objeto 
Registro de preços para aquisição de equipamentos e mobiliários para atender as necessidades de 
todas as Secretarias do Município de Santa Luzia-PB, sendo o pedido de Impugnação da empresa 
E.TRIPODE INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA, CNPJ nº 22.228.425/0001-95 INDEFE-
RIDO nos termos do julgamento da impugnação, mantendo a data de realização do certame assim 
como todos os itens do edital. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos no setor de licitação 
com sede na Praça Estanislau de Medeiros, s/n, Bairro Antônio Bento de Morais, nesta cidade de 
Santa Luzia - PB - CEP N° 58.600-000.

Santa Luzia/PB, 28 de Outubro de 2024
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA 
AVISO DE REPUBLICAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2024
REGISTRO DE PREÇOS

OBJETO: Registro de preços para aquisição de equipamentos e mobiliários para atender as 
necessidades de todas as Secretarias do Município de Santa Luzia-PB.

TIPO: MENOR PREÇO.
DATA DA ABERTURA: 13/11/2024 - HORÁRIO: 09:00 HORAS.
Legislação Aplicável: Lei Nº 14.133/21, Decreto Municipal nº 061/2024 e subsidiárias.
LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br.
Modo de Disputa: Aberto.
Motivo: A não publicação do edital no Portal Nacional de Contratações Públicas (PNCP) - Portal 

Gov.br, devido uma falha provocada no Portal de Compras Públicas, que impediu a divulgação da 
licitação no PNCP. Essa situação foi identificada recentemente e resultou no adiamento da licitação. 
Além da alteração na data do certame, também foi necessário retificar o item 26 - Projetor Multimídia 
(Datashow) no Termo de Referência, anexo II do edital, devido a um erro de digitação na descrição 
das conexões de entrada, que constava como “vídeo (D-SUB) X 2 HDMI”, sendo que, na verdade, 
há apenas uma (01) entrada HDMI, o correto é: “vídeo (D-SUB) X 1 HDMI”. Outros esclarecimentos 
poderão ser fornecidos na Sala da Comissão de Licitação, no Prédio Sede da Prefeitura “Paço 
Quipauá”, das 08:00 às 12:00hs, no endereço Praça Estanislau de Medeiros, s/nº, Bairro Antônio 
Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, ou pelo Fone: (83) 3142-6056. 
E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br.

Santa Luzia/PB, 29 de outubro de 2024
Valdomiro Pereira de Lima

Chefe de Gabinete

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00036/2024
OBJETO: Contratação de pessoa jurídica especializada para aquisição de dois veículos, novos, 

destinados a manutenção das atividades da Secretaria de Saúde do Município de São Domingos/
PB. Data e Local, às 09:30 horas do dia 12 de novembro de 2024, através do Portal de Compras 
Públicas, no endereço https://www.portaldecompraspublicas.com.br/. Referência: horário de Brasília/
DF. Telefone: (083) 3432–1000. E-mail: licitacaosaodomingos4@gmail.com. Edital: www.saodomin-
gos.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br/.

São Domingos - PB, 29 de outubro de 2024
RAFAELLA FRANKLIN DE QUEIROGA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00007/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua José Domingos de Oliveira, 55 - Centro - São Francisco - PB, por meio do site www.portalde-
compraspublicas.com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: 
Contratação de uma empresa especializada para a construção de um novo ginásio, situado na sede 
deste município, resultado de um convênio firmado com o Governo do Estado da Paraíba, através 
da Secretaria de Estado Da Educação (SEE/PB), conforme estipulado no Convênio 0009/2024, e 
deverá seguir rigorosamente as especificações anexas. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do 
dia 16 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 07:30 as 13:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3545–1015. 
E-mail: cpl@saofrancisco.pb.gov.br. Edital: http://www.saofrancisco.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

São Francisco - PB, 29 de Outubro de 2024
IZAQUEL SUCUPIRA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 00065/2024

PREGÃO Nº 00038/2024
ELETRONICO

O Prefeito Constitucional do Município de São José dos Ramos/PB, usando de suas atribuições 
legais e em conformidade com o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 2021, 
Decreto Municipal nº. 00135, de 21 de Julho de 2023, demais legislações correlatas e, em con-
formidade com o resultado do Pregão nº 00038/2024 - ELETRÔNICO, devidamente homologado, 
RESOLVE tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00065/2024. OBJETO: 
REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL HIDRÁULICO PARA SUPRIR AS 
NECESSIDADES DAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS/PB. Ficam 
registados os seguintes preços:

EMPRESA: ATRIUM INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE FERRAGENS LTDA

CNPJ: 46.423.434/0001-03

ENDEREÇO: RUA SANTOS DUMONT, 888, BAIRRO SÃO CRISTÓVÃO - ERECHIM - RS, CEP: 99.709-370

REPRESENTANTE: GECIANO ANTONIO JAGUSESKI

E-MAIL: ATRIUM.VENDAS@GMAIL.COM TEL.: (54) 3015-2661 (54) 99189-8797

ITENS DESCRIÇÃO MARCA / 
MODELO QUANT UNID.

VALOR 
UNITÁRIO

R$

VALOR 
TOTAL

R$

84 TUBO ESGOTO PVC 100 
MM 6M LUPERPLAS 1.000 MT R$ 12,12 R$ 12.120,00

85 TUBO ESGOTO PVC 40 MM 6M LUPERPLAS 1.000 MT R$ 5,98 R$ 5.980,00

86 TUBO ESGOTO PVC 50 MM 6M LUPERPLAS 1.000 MT R$ 8,90 R$ 8.900,00

87 TUBO ESGOTO PVC 75 MM 6M LUPERPLAS 1.000 MT R$ 13,94 R$ 13.940,00

88 TUBO SOLD 20 MM 6M LUPERPLAS 1.000 MT R$ 4,98 R$ 4.980,00

89 TUBO SOLD 25 MM 6M LUPERPLAS 1.000 MT R$ 4,98 R$ 4.980,00

90 TUBO SOLD 32 MM 6M LUPERPLAS 1.000 MT R$ 11,98 R$ 11.980,00

91 TUBO SOLD 50 MM 6M LUPERPLAS 1.000 MT R$ 17,98 R$ 17.980,00

VALOR TOTAL: R$ 80.860,00

A Ata de registro de preços detalhado com especificações dos itens, quantidade total dos 
itens, marca dos produtos, valor unitário e total de cada item está disponível, no endereço www.
saojosedosramos.pb.gov.br.

São José dos Ramos/PB, 29 de Outubro de 2024
MATHEUS AMORIM MARANHÃO E SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
EXTRATO DO CONTRATO

1. CONTRATO Nº 155/2024
2. PREGÃO Nº 00038/2024 - ELETRÔNICO; 
3. OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL HIDRÁULICO PARA SU-

PRIR AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS/PB; 
4. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS - CNPJ: 

01.612.384/0001-66; 
5. CONTRATADO: ATRIUM INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE FERRAGENS LTDA - CNPJ: 

46.423.434/0001-03. VALOR GLOBAL: R$ 40.430,00 (quarenta mil quatrocentos e trinta reais);
6. FONTE DE RECURSO: Recursos Livres (ordinário); Recursos não vinculados de Impostos-

-MDE; Transferência do FNDE; Transferência do estado; Fonte de Recurso FUNDEB 30%; Trans-
ferência do SUS; Recursos não vinculados de impostos-saude; Recursos do estado.

7. DATA DA ASSINATURA: 29/10/2024. 
8. PRAZO: 29/10/2025.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
EXTRATO DO CONTRATO

1. CONTRATO Nº 153/2024
2. CONCORRÊNCIA Nº 00008/2024 - ELETRÔNICO; 
3. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA A IMPLANTAÇÃO DE PAVI-

MENTAÇÃO NO PERÍMETRO URBANO DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS - CONTRATO 
DE REPASSE Nº 945467/2023/MCIDADES/CAIXA; 

4. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS - CNPJ: 01.612.384/0001-66; 
5. CONTRATADO: LM2 ENGENHARIA LTDA – CNPJ: 49.381.192/0001-12 – VALOR GLOBAL: R$ 

324.285,71 (trezentos e vinte e quatro mil, duzentos e oitenta e cinco reais e setenta e um centavos);
6. DOTAÇÃO: 02.030 – SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA – 15 451 1011 1007 17000000 

4490.51 99 – Pavimentação e Recuperação de Ruas e Avenidas – Obras e Instalações. Fonte de Recur-
so: Outras transferências de convênios ou instrumentos congêneres da União; 02.030 – SECRETARIA 
DE INFRAESTRUTURA – 15 451 1011 1007 15001000 4490.51 99 – Pavimentação e Recuperação de 
Ruas e Avenidas – Obras e Instalações. Fonte de Recurso: Recursos Livres (Ordinários). CONTRATO 
DE REPASSE Nº 945467/2023/MCIDADES/CAIXA.

7. DATA DA ASSINATURA: 29/10/2024. 
8. PRAZO: 09/11/2026.
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